
Без особого востока 
США отвергли требование России о нерасширении НАТО на восток,  
но предложили ей кое-что другое

США и НАТО передали России 
письменные ответы на ее требо-
вания о гарантиях безопасности. 
Из заявлений представителей 
Госдепа и альянса следует: США 
и их европейские союзники не 
намерены обсуждать с РФ «по-
литику открытых дверей» НАТО 
и военное присутствие в Восточ-
ной Европе. В то же время они 
заинтересованы в диалоге по 
контролю над вооружениями, 
повышению транспарентно-
сти и снижению рисков. Теперь 
МИД РФ и другие компетентные 
ведомства будут готовить Вла-
димиру Путину предложения 
о дальнейших шагах. Два пред-
ложения уже сделали в Госдуме: 
«Единая Россия» призвала по-
ставить оружие самопровозгла-
шенным республикам Донецка 
и Луганска, а коммунисты — при-
знать их независимость.

Джон Салливан прибыл на Смо-
ленскую площадь к 19:30. В его ру-
ках была черная кожаная папка, 
а в ней важный документ: ответы 
на российские требования о гаран-
тиях безопасности. В МИДе его 
принял замминистра Александр 
Грушко. Встреча продлилась менее 
получаса.

Перед передачей бумаг в Москву 
Вашингтон попросил не обнародо-
вать их. Напомним, через два дня 
после того, как Россия в декабре пе-
редала США и НАТО два проекта до-
говоров о гарантиях безопасности, 
они были выложены в открытый до-
ступ. Российские власти объяснили 
столь необычный для дипломати-
ческой практики шаг желанием из-
бежать дезинформации по поводу 
своих предложений. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров после переговоров 
в Женеве с госсекретарем США Эн-
тони Блинкеном 21 января сказал, 
что и американскую реакцию сто-
ило бы опубликовать. Вчера же он, 

сославшись на просьбу Вашингтона 
о дискретности, обещал не делать 
этого, но допустил, что раскроет «со-
держание их реакции».

О сути ответного послания 
США, впрочем, на специально со-
званном брифинге в Вашингто-
не рассказал сам Энтони Блин-

кен. Из его комментариев следует: 
в Вашингтоне не стали составлять 
постатейный ответ на проект 
двустороннего договора, пред-

ставленный Россией. Напомним, 
в нем среди прочего США предла-
гается взять на себя обязательство 
о недопущении расширения НАТО 
на восток, прекратить военное со-
трудничество с постсоветскими 
странами, убрать с территории Ев-
ропы свое ядерное оружие и не 
размещать там каких-либо удар-
ных систем, способных угрожать 
России. Всего в проекте договора 8 
статей. Российские официальные 
лица неоднократно говорили, что 
ждут от США подробный ответ по 
каждой из них.

Однако, судя по пояснениям 
госсекретаря, в Вашингтоне по-
ступили иначе. Энтони Блинкен 
подчеркнул: переданное Москве 
послание не является «формаль-
ным переговорным документом» 
или «предложением». По его сло-
вам, это «набор идей». Более того, 
судя по всему, в документе вооб-
ще напрямую не идет речь о запро-
шенных Россией «гарантиях без-
опасности», хоть и упоминаются 
«российские озабоченности». Эн-
тони Блинкен позиционировал 
его как соображения США по де-
эскалации обострившейся по вине 
России ситуации вокруг Украины. 

Ответ, по его словам, состоит из 
нескольких элементов. Во-первых, 
перечисления озабоченностей 
США и их союзников по поводу 
действий России, «подрывающих 
безопасность и стабильность».
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Сущий БАД
Интернет-торговля 
опасается распространения 
внесудебных блокировок 

Участники рынка интернет-тор-
говли через отраслевые ассоци-
ации просят премьера Михаила 
Мишустина вмешаться в ситуа-
цию вокруг двух внесенных в Гос-
думу законопроектов, предпола-
гающих внесудебную блокировку 
сайтов, на которых продается не-
сертифицированная продукция. 
Бизнес настаивает, что послед-
ствия принятия таких норм бу-
дут катастрофой для e-commerce. 
Авторы проектов считают беспо-
койство преувеличенным, отме-
чая, что жесткое регулирование 
коснется только некоторых кате-
горий, например БАДов. Но юри-
сты все равно считают его недопу-
стимым с правовой точки зрения.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) и Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) премьеру 
Михаилу Мишустину. Ассоциации 
просят не принимать без обсужде-
ния с отраслью законопроекты по 
ужесточению регулирования он-
лайн-торговли. Речь идет о двух доку-
ментах: внесенном в июне 2021 года 
депутатами Госдумы Сергеем Неве-
ровым и Александром Петровым 
и о поступившем в парламент в де-
кабре от депутата Сергея Леонова.

Первый предполагает внесудеб-
ную блокировку сайтов, на кото-
рых продается пищевая продукция, 
не прошедшая оценку соответствия 
и запрещенная к обороту. Блоки-
ровки можно будет избежать, если 
удалить информацию о товаре в те-
чение 48 часов. Второй документ вво-
дит аналогичные меры в отношении 
всех категорий товаров, оборот кото-
рых запрещен. Источник „Ъ“ в аппа-
рате правительства подтвердил по-
лучение письма, в пресс-службе на 
запрос не ответили.

Главная претензия АКИТ и РАЭК 
состоит в том, что законопроек-
ты приравнивают продажу не до-
пущенных к обороту товаров через 
интернет к информации о спосо-
бах самоубийства и производства 
наркотиков. Это, отмечают авторы 
письма, может привести к массо-
вому закрытию компаний интер-
нет-торговли, оборот которой в 2021 
году достиг 3,1 трлн руб.
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Весна спросит строго
ФРС практически подтвердила  
повышение ставки в марте

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам январского заседания 
впервые заявила о готовности скоро по-
высить ставку. Еще в конце прошлого 
года члены комитета по открытым рын-
кам не планировали столь быстрого уже-
сточения денежно-кредитной политики. 
Теперь участники рынка ждут, что став-
ка будет повышена в марте 2022 года, 
к этому времени будет свернута и скупка 
активов ФРС. Эти меры неизбежно при-
ведут к укреплению доллара, тогда как 
валюты развивающихся стран, наобо-
рот, окажутся под давлением, которое 
в случае России при продолжении обо-
стрения внешнеполитической обстанов-
ки может мультиплицироваться.

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США по итогам январского заседания воз-
держался от изменения ставки (экстрен-
но сниженной до уровня 0–0,25% в марте 
2020 года), но впервые прямо указал на го-
товность ее повысить: в итоговом заявле-
нии говорится, что «в условиях, когда ин-
фляция находится значительно выше 2%, 
а ситуация на рынке труда — благоприят-

ная, комитет ожидает, что повышение став-
ки будет обоснованным в скором времени». 
Напомним, на текущем уровне ставка нахо-
дится после ее резкого снижения для под-
держки экономики во время пандемии. То-
чечный график с прогнозами динамики 
ставки, опубликованный в декабре, пред-
полагает ее возможное трехкратное повы-
шение уже в этом году.

В свою очередь, скупка ФРС акти-
вов, о сворачивании которой было объ-
явлено в ноябре, будет прекращена уже 
в начале марта — с февраля выкуп составит 
$30 млрд в месяц, в том числе на $20 млрд 
в месяц гособлигаций и на $10 млрд ипо-
течных бумаг, тогда как до начала сворачи-
вания объемы выкупа составляли как ми-
нимум $120 млрд в месяц ($80 млрд в месяц 
гособлигаций и по $40 млрд ипотечных бу-
маг). Более того, регулятор впервые уточ-
нил и планы по сокращению объема акти-
вов на балансе: в специальном заявлении 
указывается, что этот процесс начнется по-
сле повышения ставки.

экономическая политика — c2

Почем «омикрон» для народа
Как на встрече Владимира Путина с правительством 
пытались снизить цену на войну с вирусом

26 января президент России Влади-
мир Путин по видео-конференц-свя-
зи встретился с членами правительст-
ва, которые доложили ему обстановку 
на поле боя государства с «омикро-
ном». СпецQR „Ъ“ Андрей Колесников 
при этом обращает внимание на то, что 
на самом деле встряхнуть углубившихся 
в позиционные бои чиновников удалось 
лишь председателю исполкома «Обще-
российского народного фронта» (ОНФ) 
Михаилу Кузнецову.

Владимир Путин начал встречу «не с той 
темы» (встав, может, «не с той ноги»). Но, ви-
димо, не та показалась важнее всех осталь-
ных. Российский президент постарался под-
корректировать позицию Центробанка РФ, 
который недавно в резкой форме не то что 
предложил, а потребовал запретить произ-
водство и хождение криптовалюты на терри-
тории страны.

Очевидно, что Владимир Путин не хотел, 
чтобы это выглядело как обнаружение недо-
разумений в отношениях между правитель-
ством, Центробанком да и им самим. Но это 
так выглядело. И то, что неделю назад, ког-

да ЦБ обнародовал свою позицию, казалось 
во всех смыслах согласованным решением 
(да разве могло быть иначе: по такому пово-
ду и так громко?), теперь сразу стало экспром-
том лично главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной.

— Этими вопросами у нас занимается и ре-
гулирует эти вопросы Центральный банк Рос-
сийской Федерации. ЦБ не стоит у нас на пути 
технического прогресса и сам предприни-
мает необходимые усилия для того, чтобы 
внедрять новейшие технологии в эту сферу 
деятельности,— оговорился господин Пу-
тин.— Что касается криптовалют, у ЦБ своя 
позиция, связана она с тем, что, по мнению 
экспертов Центрального банка, расширение 
этого вида деятельности несет в себе опреде-
ленные риски, и прежде всего для граждан 
страны, учитывая большую волатильность 
и некоторые другие составляющие этой 
темы. Хотя, конечно, есть у нас здесь и опре-
деленные конкурентные преимущества, осо-
бенно в так называемом майнинге. Имею 
в виду профицит электроэнергии и хорошо 
подготовленные имеющиеся в стране кадры.

новости — с3

Четверг  27 января 2022  №14 (7215 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Законодательное собрание Петербурга 
предложило поправки, упорядочивающие 
применение закона об иноагентах —3

новости | Госдума разрешила приватизацию 
земельных участков в зонах охраны  
источников воды —5

культура | На Netflix вышел шпионский триллер  
о попытке предотвратить подписание  
Мюнхенского соглашения 1938 года —11
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новости | Иван Сафронов и его адвокаты  
должны завершить ознакомление с материалами 
дела о госизмене до 11 февраля —4

07  Генерация мощных цен 
Минэнерго не хочет резко 
менять энергорынок

07  Linux нараспашку 
В системе найдена врожденная 
уязвимость

07  У букмекеров 
приняли ставки 
Их отчисления федерациям  
и лигам выросли в четыре раза

08  Геополитика 
расторговалась 
Инвесторы увеличили  
объем операций  
с российскими активами

09  Сеялки рванули 
через границу 
В 2022 году экспорт 
сельхозтехники  
продолжит расти

10  Минтаю велели 
не терять берегов 
Рыбаков могут обязать 
перерабатывать на месте 
больше свежего сырья
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К А ЛИНИНГРА Д В КОЛЬЦЕ ГАЗОВ
« ГА З П Р О М »  Н А П РА В И Л  В  Р Е Г И О Н  В Т О Р О Й  ТА Н К Е Р  С  С П Г

По данным „Ъ“, вслед за регазифи-
кационным судном «Маршал Васи-
левский» в Калининград идет еще 
один СПГ-танкер Energy Integrity, 
доставляющий груз «Газпрома» 
из Камеруна. Судно должно прибыть 
9 февраля. По одной из версий 
собеседников „Ъ“, «Газпром» прово-
дит тест работы газовых хранилищ 
в Калининграде. Но привлеченный 
для этого объем СПГ выглядит 
избыточным, к тому же компания 

может недополучить более $100 млн 
на этих операциях. Поставки СПГ 
в Калининград, который исторически 
получает газ транзитом через Литву, 
совпали по времени с обострением 
геополитического конфликта между 
Россией и Западом.

По данным „Ъ“, в Калининград направ-
ляется еще один СПГ-танкер с грузом «Газ-
прома» — Energy Integrity. Как утверждают 
источники „Ъ“, ожидаемая дата прибытия 
в Калининград — 9 февраля. Судно везет 

168 млн кубометров газа из портфеля 
«Газпрома» в проекте Cameroon FLNG 
(«Газпром» закупает с этого камерунского 
проекта 1,2 млн тонн СПГ в год). 

Накануне регазификационное судно 
«Газпрома» «Маршал Василевский» 
впервые с апреля 2019 года встало на 
рейд Калининграда. По данным портала 
vesselfinder, судно, использующееся для 
транспортировки, хранения и регазифи-
кации СПГ, 22 января вышло 
из бельгийского Зебрюгге. с9

Американский посол  
Джон Салливан привез 
на Смоленскую площадь  
ответы США и НАТО на россий-
ские требования по гарантиям  
безопасности. Некоторые 
из них в Вашингтоне и Брюс-
селе сочли неприемлемыми 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составил рост цен производителей в декабре по сравнению с ноябрем, сообщил вчера 
Росстат. Относительно ноябрьских темпы прироста показателя в декабре заметно замедлились (на 1,9 про-
центного пункта, п. п.). Основной источник замедления — добывающие отрасли, в которых темп прироста 
цен снизился до 1,4% с 9%. При этом в обработке оптовые цены выросли за месяц на 0,7%, что ниже темпов 
ноября на 0,4 п. п. В годовом выражении в декабре 2021 года отпускные цены в промышленности выросли 
на 28,5% против роста на 3,6% годом ранее (немного не дотянув до максимума в 28,8% в 2014 году). В добы-
че рост цен в таком измерении составил 59,2% (минус 2,3% в 2020 году), в обработке — 23,5% (плюс 6%). 

КОНЪЮНКТУРА

Роста капитальных 
 расходов  
ждать  
не  приходится

Департамент исследований 
и прогнозирования ЦБ опублико-
вал анализ своих опросов обра-
батывающих предприятий, сде-
ланных для анализа постпан-
демических изменений их биз-
нес-процессов. Хотя исследо-
вание сделано на основе опро-
сов 482 компаний (70% — круп-
ных, 16% — средних и 14% — 
малых) в мае—июне 2021 года, 
его выводы более чем актуальны. 
Так, пандемия усилила риски ро-
ста разрыва производительности 
между компаниями (в том чис-
ле между экспортерами и неэкс-
портерами). На середину 2021 

года лишь чуть более трети ре-
спондентов адаптировалось к но-
вым условиям, хотя 67% суме-
ли восстановить объем выруч-
ки. Те, кто не восстановился и не 
адаптировал свои бизнес-моде-
ли (в том числе за счет цифро-
визации), будут отставать от кон-
курентов. «В этих условиях поли-
тика „защиты рабочих мест“ бу-
дет препятствовать перераспре-
делению ресурсов в более про-
изводительные компании»,— счи-
тают в ДИП.

Именно капвложения в нема-
териальные активы определяли 
рост инвестиций в 2021 году (см. 
график), но в 2022 году цифрови-
зация в инвестстратегиях компа-
ний уходит на второй план, а уве-
личения капрасходов ждет все-
го 8% компаний. В ДИП заключа-
ют, что это может свидетельство-
вать о предстоящем торможе-
нии роста инвестиций в промыш-
ленности. 

Кроме того, интенсивный на-
бор персонала в 2021 году сме-
нится оптимизацией должностных 
обязанностей с целью сокраще-
ния числа сотрудников (у 28% ре-
спондентов). Возникшие же про-
блемы с поставками импортно-
го сырья и материалов приве-
дут к локализации цепочек лишь 
у 21% компаний, тогда как более 
80% респондентов зависят от им-
порта. «Переключение на отече-
ственных поставщиков не получит 
широкого распространения»,— 
считают в ДИП, ссылаясь на низ-
кое качество «замещающей» про-
дукции.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В НАПРАВЛЕНИЯХ ИНВЕС-
ТИЦИЙ КОМПАНИЙ, К КОТОРЫМ ПРИВЕЛ 
COVID-19
В 2021 ГОДУ ПО СРАВНЕНИЮ С ЗАПЛАНИРОВАННЫМИ РАНЕЕ

(БАЛАНС ОТВЕТОВ = % ОТВЕТИВШИХ «РОСТ» – % 

ОТВЕТИВШИХ «СНИЖЕНИЕ») 

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

*МОЖНО БЫЛО ВЫБРАТЬ НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ.
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Промежуточные результаты развития 
Дальнего Востока стали вчера темой 
«правительственного часа» в Совете фе-
дерации. С одной стороны, деловая ак-
тивность в макрорегионе растет — инве-
сторы реализуют 2,6 тыс. проектов, вло-
жив в них 2,2 трлн руб. С другой сторо-
ны, остается множество системных про-
блем: почти все регионы Дальнего Вос-
тока являются дотационными, сохра-
няется изношенность инфраструкту-
ры, а уровень зарплат в условиях высо-
ких цен и удаленности не позволяет гово-
рить о конкурентоспособности этих тер-
риторий.

Глава Минвостокразвития Алексей Чекун-
ков свое выступление в Совете федерации на-
чал с позитива — с роста экономической ак-
тивности на Дальнем Востоке. Количество ин-
вестпроектов в этом макрорегионе России за 
последние три года удвоилось — с мерами го-
споддержки реализуется 2,6 тыс. проектов, из 
которых 60 оцениваются более чем в 10 млрд 
руб. каждый. 

Поясним, сейчас на Дальнем Востоке дей-
ствует два основных преференциальных ре-
жима — территорий опережающего разви-
тия (ТОР) и свободного порта Владивосток. 
Инвесторам предоставляются среди проче-
го налоговые льготы и упрощенный доступ 
к инфраструктуре. По инфраструктурному 
направлению объемы господдержки плани-
руется наращивать — если в 2015–2021 годах 
на это было направлено 49 млрд руб., то на 
ближайшую трехлетку запланировано еще 
79 млрд руб. 

По данным Минвостокразвития, в рамках 
этих режимов и с привлечением мер господ-
держки инвесторы вложили 2,2 трлн руб.— 
в эксплуатацию введено 451 предприятие, 
создано 87 тыс. рабочих мест. При этом, по 

словам министра, только четверть новых ин-
вестиций пришлась на добывающие отрас-
ли, а 75% средств вложено в глубокую перера-
ботку, в машино- и судостроение, логистику, 
сельское хозяйство и туризм. Развитие про-
изводств позволило окупить средства, вло-
женные государством в виде налоговых пре-
ференций и субсидий на строительство ин-
фраструктуры. Как отметил Алексей Чекун-
ков, объем налогов от построенных пред-

приятий составил более 165 млрд руб., а ито-
говая «прибыль» бюджета — 41 млрд руб. 

Однако, напомнила сенаторам аудитор 
Счетной палаты Наталья Трунова, преферен-
циальные режимы финансируются не только 
из федерального, но и из региональных бюд-
жетов, поэтому «их стабильная работа напря-
мую связана с финансовыми возможностя-
ми» дальневосточных регионов. По ее дан-
ным, дотационным в макрорегионе не явля-
ется только Сахалин, в шести регионах уро-
вень дотаций из центра превышает 10% соб-
ственных доходов, а на Камчатке — 50%. В об-
щей сложности регионы Дальнего Востока по 
итогам 2021 года получили 160 млрд руб. до-
таций на выравнивание бюджетной обеспе-

ченности. При этом поступления в рамках 
ТОР и свободного порта Владивосток за весь 
период их работы принесли региональным 
бюджетам 52 млрд руб. В связи с этим, пола-
гает госаудитор, «одним из базовых вопросов 
повышения эффективности этих территорий 
должен стать вопрос их результативности для 
бюджетов регионов».

О бюджетных сложностях говорил и Алек-
сей Чекунков, хоть и в несколько ином клю-
че — «максимизации» поддержки Дальне-
го Востока, поскольку текущий уровень соб-
ственных налоговых доходов его регио-
нов «не позволяет полноценно обеспечить 
финансирование всех бюджетных обяза-
тельств». На 2022 год в общем объеме дота-
ций на выравнивание бюджетной обеспечен-
ности доля дальневосточных регионов соста-
вила почти 24%, сообщил он. Эту проблему 
министр рассматривает как вызов, который, 
наряду с накопленным обветшанием социн-
фраструктуры (например, каждая пятая шко-
ла требует ремонта), необходимо преодолеть 
для остановки оттока населения с Дальне-
го Востока. Этот отток хоть и замедлился, но 
продолжается — за последние три года уеха-
ли 30 тыс. человек. Еще один вызов для вла-
стей — уровень зарплат в макрорегионе. За 
январь—октябрь 2021 года на Дальнем Восто-
ке средняя зарплата составила около 63 тыс. 
руб., при этом между регионами разница 
весьма существенна — например, в Бурятии 
оклады втрое ниже, чем на Сахалине, а в При-
морском и Хабаровском краях, которые счи-
таются производственными центрами, зар-
плата равна среднероссийской (54,6 тыс. 
руб.). «Говорить о конкурентоспособности 
с учетом уровня цен в данных регионах и их 
удаленности в такой ситуации крайне слож-
но»,— заключила госаудитор. 

Евгения Крючкова

Дальнему Востоку пересчитали вызовы
В Совфеде обсудили состояние дел в макрорегионе

По базовому сценарию в 2022 
году мировой ВВП вырастет на 
4,5%, а Китай по размеру эконо-
мики обгонит Евросоюз, ожида-
ют аналитики PwC. Также на этот 
год придется начало цикла уже-
сточения денежно-кредитной 
политики в США, Великобрита-
нии и в большинстве развиваю-
щихся стран. В еврозоне, напро-
тив, из-за в итоге невысокой ин-
фляции сохранится стимулиру-
ющая денежная политика. Ос-
новным риском для базового 
сценария в PwC ожидаемо счи-
тают омикрон-штамм, который 
способен снизить темпы восста-
новления мирового ВВП до 4%.

PwC в «Обзоре мировой экономи-
ки» представила макроэкономиче-
ский прогноз на 2022 год. Согласно 
ожиданиям аналитиков, мировой 
реальный ВВП в базовом сценарии 
в 2022 году вырастет на 4,5% (в пе-
рерасчете по рыночным обменным 
курсам, РОК) или на 4,7% (по пари-
тету покупательной способности). 

Темпы роста замедлятся в первом 
квартале, но это будет компенсиро-
вано за счет их ускорения в после-
дующие месяцы 2022 года. США, Ки-
тай и Евросоюз останутся крупней-
шими экономиками мира. При этом 
КНР впервые обойдет ЕС по размеру 
экономики и сохранит полученное 
второе место (после США) и в сред-
несрочной перспективе. В России 
среднегодовой темп роста реально-
го ВВП в 2022 году, по прогнозу PwC, 
снизится до 3% с 3,9% в 2021 году, 
а в 2023–2027 годах — до 1,7%. 

Трендом 2022 года в PwC назы-
вают начало цикла ужесточения де-
нежно-кредитной политики (ДКП) 
через повышение ставок центро-
банками и сворачивание программ 
количественного смягчения. Этот 
процесс в США и Великобритании, 
возможно, задержится на несколь-
ко месяцев из-за распространения 
омикрон-штамма. При этом в евро-
зоне, согласно ожиданиям, сохра-
нится стимулирующая ДКП — так 
как темпы базовой инфляции там 

(без учета изменений косвенных 
налогов) вряд ли превысят целевые 
2% в 2022 году. 

Ужесточение денежно-кредит-
ной политики в мире, по мнению 
аналитиков PwC, не станет вызовом 
для развивающихся стран (вклю-
чая Россию) — так как их центро-
банки (кроме Турции) уже повы-
шают ставки, готовясь к действиям 
ФРС. Также там полагают, что к на-
чалу второй половины 2022 года об-
щая инфляция снизится за счет от-
носительно низких цен на товары 
длительного пользования, что мо-
жет позволить центробанкам отло-
жить дальнейшее повышение ста-
вок. В США среднегодовой показа-
тель потребительских цен может со-
ставить 3,9%, в Великобритании — 
3,4%, в КНР — 2%, в РФ — 4,9%.

В странах G7 ожидается созда-
ние не менее 9 млн рабочих мест, 
что станет самым высоким пока-
зателем с 1980-х годов. Таким об-
разом, за два года, прошедших по-
сле принятия чрезвычайных мер 

по поддержке экономики в услови-
ях пандемии (таких, к примеру, как 
программы отпуска без сохране-
ния зарплаты), в странах «большой 
семерки» будет создано 14–15 млн 
рабочих мест. Впрочем, согласно 
прогнозу, превзойти докризисные 
уровни занятости в этой группе го-
сударств удастся только США и Ка-
наде. Ожидается, что в 2022 году ра-
ботодатели на фоне конкуренции 
за работников будут вынуждены 
предлагать им больше льгот и бо-
лее привлекательные условия тру-
да, особенно — в сфере обслужива-
ния и в секторах, основанных на 
знаниях.

Все эти прогнозы подготовлены 
в рамках базового сценария раз-
вития событий. Но из-за кратко-
срочной неопределенности, вы-
званной «омикроном», у PwC также 
есть и пессимистичный сценарий. 
Он предполагает значительное за-
медление или даже сокращение 
экономической активности в ряде 
стран северного полушария в пер-

вом квартале 2022 года и сниже-
ние роста мирового ВВП по итогам 
этого года на 50 базисных пунктов 
в сравнении с базовым сценарием 
(до 4% по рыночным курсам). Дис-
баланс между спросом и предложе-
нием в этом сценарии сохранится 
даже после второго квартала 2022 
года и будет повышать давление на 
цены. При этом на стоимость энер-
гоносителей давление будет мень-
шим, так как спрос на них снизит-
ся и будут введены более строгие 
правила, сдерживающие экономи-
ческую активность. Темпы общей 
инфляции в пессимистичном сце-
нарии будут выше, чем в базовом, 
так как ценовой эффект от наруше-
ния цепочек поставок будет превос-
ходить снижение цен на энергоно-
сители. Помимо «омикрона», ри-
сками в PwC называют геополити-
ческий фактор, который может по-
мешать стабилизации цен на энер-
гоносители, особенно — на природ-
ный газ в странах Европы.

Георгий Смирнов

«Омикрон» может стоить миру полпроцента ВВП
PwC представила прогноз на 2022 год

В заявлении ФРС вновь указала 
на риски, связанные с новым штам-
мом коронавируса, но также отме-
тила и улучшение показателей дело-
вой активности и занятости. Отдель-
но регулятор сослался и на динами-
ку инфляции. В частности, в заявле-
нии говорится, что дисбалансы спро-
са и предложения оказали значитель-
ное влияние на рост цен. Именно 
рост инфляции стал основной при-
чиной ужесточения риторики регу-
лятора: по итогам декабря она уско-
рилась до 7% — 40-летнего максиму-
ма. Базовая инфляция без учета цен 
на продовольствие и энергию также 
увеличилась: с 4,9% до 5,5%. Инфля-

ция потребительских расходов, на ко-
торую ориентируется регулятор, в но-
ябре ускорилась до 5,7% против 5,1% 
в сентябре, за вычетом продоволь-
ствия и энергии — до 4,7%, месяцем 
ранее показатель составлял 4,2%. Без-
работица же в декабре дополнитель-
но сократилась — еще на 0,3 процент-
ных пункта, до 3,9% (за месяц было со-
здано 210 тыс. новых рабочих мест). 
Согласно текущему прогнозу ФРС, 
в этом году инфляция может заме-
длиться до 2,6%, в следующем — до 
2,2%, в 2024-м инфляция может соста-
вить 2,1%, а в среднесрочной перспек-
тиве — 2%, то есть ФРС по-прежнему 
рассматривает текущую динамику 
инфляции как краткосрочное и бы-
стро преходящее явление.

Основным эффектом от повыше-
ния ставки, которое ожидается уже 
в марте 2022 года, станет укрепле-
ние доллара и рост требуемой до-
ходности по американским гособ-
лигациям. «Курсы валют развива-
ющихся стран держались удиви-
тельно хорошо, несмотря на вола-
тильность на фондовых рынках, но 
если у инвесторов будут преобла-
дать рискофобные настроения, то 
стоит ждать их ослабления к долла-
ру США»,— предупреждают в Capi-
tal Economics. Пока оттоку средств 
препятствовало повышение ставок 
на развивающихся рынках, что вы-
равнивало спреды. Но в США доход-
ности будут расти, тогда как циклы 
монетарного ужесточения в разви-

вающихся странах в основном уже 
позади, добавляют в центре.

Впрочем, прогнозисты оцени-
вают и другие риски — в том чис-
ле касающиеся ситуации вокруг от-
ношений РФ и Украины, грозящих 
превратиться в военные. JP Mor-
gan уже выпустил прогноз с ради-
кальными оценками. В банке ждут, 
что в случае эскалации конфлик-
та стоимость барреля нефти в са-
мом негативном сценарии, пред-
ставляющемся аналитикам рацио-
нальным, может вырасти до $150, 
мировой ВВП замедлится с 4,1% до 
0,9% в первом полугодии, а миро-
вая инфляция, напротив, ускорит-
ся с 3% до 7,2%. Заметим, в отсут-
ствие подобного шока цены на сы-

рье, в том числе на нефть, наоборот, 
должны снижаться: добыча про-
должает увеличиваться, тогда как 
спрос стабилизируется. О возмож-
ной реакции ФРС на реализацию 
такого сценария пока сказать нече-
го — но, очевидно, что даже в слу-
чае менее быстрого обвала мирово-
го ВВП ситуация должна радикаль-
но измениться. Отметим также, что 
грядущее усиление доллара для РФ 
грозит наложением этого риска на 
резкий рост страновых рисков — 
он в этом случае может быть муль-
типлицирован и по эффекту силь-
нее, чем для любого из развиваю-
щихся рынков.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Весна спросит строго

Глава Минвостокразвития Алексей 
Чекунков рассказал сенаторам 
о росте экономической активности 
на Дальнем Востоке и о сохранении 
в регионе ряда системных проблем 
ФОТО  ПРЕСС-СЛУЖБЫ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РФ
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Уже было понятно, что Владимир Путин 
не относится к криптовалюте так испепеля-
юще грозно, как Эльвира Набиуллина. Оче-
видно, кто-то уже после заявления ЦБ успел 
все же рассказать Владимиру Путину, что 
она (криптовалюта, а не Эльвира Набиул-
лина) небезнадежна. И даже, видимо, побу-
дил произнести по этому поводу слова в са-
мом начале встречи с правительством (когда 
все ждали обсуждения темы проникновения 
«омикрона» в российскую глубинку): чтобы 
никто их, не дай Бог, не пропустил.

— Я бы просил и правительство России, 
и Центральный банк в ходе дискуссии прий-
ти к какому-то единому мнению и просил бы 
вас эту дискуссию в ближайшее время про-
вести, а потом сообщить о тех результатах, 
которые в ходе этой дискуссии будут достиг-
нуты,— добавил господин Путин.

Он однозначно дал понять, что так, как 
предложил ЦБ, не будет. По поводу крипто-
валюты придется договариваться. Криптова-
люте — быть.

— По состоянию на сегодняшний день 
случаи штамма «омикрон» зарегистрирова-
ны в 72 регионах страны,— сообщила ви-
це-премьер РФ Татьяна Голикова.— В струк-
туре выявленных случаев на уходящий ва-
риант «дельта» приходятся 47,9%, на «оми-
крон» и другие недоминирующие штам-
мы — 52,1%.

Татьяна Голикова назвала «дельту» уходя-
щим штаммом и тем самым польстила, ко-
нечно, «омикрону». Но вообще-то с этим нет 
смысла спорить.

— Показатель госпитализации,— продол-
жила она,— за прошлую неделю на 100 тыс. 
населения составил 39 и возрос по сравне-
нию со второй неделей года на 9,3%. За этот же 
период показатель новых выявленных случа-
ев — тоже на 100 тыс. населения — составил 
231 и возрос на 102,4%. Таким образом, из об-
щего количества выявленных новых случаев 
госпитализировалось в среднем 17%.

Она имела в виду, что госпитализируют 
с «омикроном» реже, чем с «дельтой». 

Главная особенность «омикрона», види-
мо, такова:

— В течение последних двух дней увели-
чилась госпитализация детей на 36,5%. Сей-
час это предмет нашего особого внимания, 
и конечно, мы к этому относимся с очень 
большим переживанием.

Было чем, по ее мнению, успокоить:
— Оперативные показатели смертности 

населения за 25 дней января на 22% меньше 
аналогичного периода прошлого года и так-
же на 22% меньше 25 дней декабря 2021 года.

Вице-премьер рассказала, что коллектив-
ный иммунитет в некоторых регионах не 

растет, а падает, потому что люди не ревак-
цинируются даже под угрозой «летучего» за-
ражения (может, до сих пор не осознали ее 
так, как она того заслуживает).

Еще одна мера государства по борьбе 
с «омикроном»: на войну с ним предполага-
ется тратить гораздо больше денег. (А ведь 
у него на войну с государством денег нет.)

— Уже приняты решения о выделении 
5 млрд руб. для целей обеспечения паци-
ентов бесплатными лекарствами на амбу-
латорном этапе,— говорила вице-премь-
ер,— а также 15 млрд руб. для централизо-
ванной закупки Минздравом лекарствен-
ных препаратов для обеспечения стацио-
нарного звена. С целью снижения нагруз-
ки на медицинский персонал первичного 
звена Минздравом выпущена памятка для 
граждан, находящихся на лечении на дому, 
в том числе для тех, у кого болезнь протека-
ет бессимптомно.

Я почитал брошюру. Без сомнения, гра-
ждане, изучившие ее, повысят, а не снизят 
нагрузку на медперсонал первичного звена, 
так как если до чтения брошюры они жили 
в баюкающем состоянии неведения, то по-
сле изучения они впадут в отчаяние, так как 
для начала не смогут даже классифициро-
вать, к какой группе излечиваемого населе-
ния им себя стоит или даже следует отнести, 
и наверняка с облегчением придут к мысли, 
что они в группе неизлечиваемого.

И в каком-то смысле будут правы (хоть 
COVID тут и ни при чем).

Вслед за вице-премьером Дмитрием Чер-
нышенко, который доложил о функциони-
ровании информационной службы 122, 
принимающей звонки от граждан, у кото-
рых остались силы и желания после озна-
комления с брошюрой, выступил глава ис-
полкома ОНФ Михаил Кузнецов с монито-
рингом системы отношений государства 
и человека в сфере борьбы с COVID.

Владимир Путин сказал, что это он попро-
сил ОНФ заняться такой работой, чем, види-
мо, утяжелил ее смысл.

— Среднее время дозвона в скорую со-
ставляет сейчас три минуты,— рассказал го-
сподин Кузнецов.

То есть это хороший результат. «На по-
следнем месте из всех регионов Ленин-
градская область, где пока всего шесть ми-
нут ожидания, что в пределах нормы»,— до-
бавил он, и насчет нормы с ним не согласи-
лись бы, надо полагать, жители Ленинград-
ской области.

— Среднее время дозвона на 122 (о кото-
рой докладывал Дмитрий Чернышенко.— 
А. К.) составляет две минуты,— рассказал го-
сподин Кузнецов,— но при этом мы фикси-
руем сбой сейчас в Ингушетии... мы не смо-
гли туда дозвониться... и в Самарской обла-
сти, где время ожидания на линии составило 
23 минуты, когда мы ее проверяли.

Число 23 звучит, конечно, вызывающе, но 
меркнет перед фразой «мы не смогли туда до-
звониться». То есть не за 23 минуты, а вообще. 
И надо понимать, что попытка была не одна 
и не две. И можно попытаться представить 
себя на месте людей, которые тоже не смогли 
дозвониться, но были при этом еще и больны.

В поликлиниках все, впрочем, хуже:
— Среднее время дозвона здесь состав-

ляет три минуты. Однако у нас, к сожале-
нию, есть 12 регионов, где, видимо, пошла 
перегрузка, и мы просто не смогли дозво-
ниться... Мы проверяем пять поликлиник 
на регион — выборочно... Это 12 регионов: 
Амурская область, Еврейская область, Кам-
чатка, Курская, Ленинградская области, Бу-
рятия, Хакасия, Саратов, Сахалин, Ставро-
поль, Томск и Ярославль.

Не стоит, конечно, обольщаться, что те, 
кто дозвонился, сразу почувствовали себя 
в полном порядке:

— Люди дозваниваются, однако 25% 
опрошенных говорят нам о том, что, дозво-
нившись, они не смогли пригласить вра-
ча, или не доехала скорая, или не привез-
ли бесплатное лекарство на дом.

То есть главный помощник им — та са-
мая брошюра. Все-таки она — их лучший 
и единственный друг.

Правда, у Михаила Кузнецова есть идеи:
— Что мы пытаемся здесь сделать? Мы 

договорились с правительством, и все, кто 
позвонил на 122, будут получать СМС-сооб-
щение, где они будут отвечать на вопрос: 
«Решена ваша проблема или нет?» Мы бу-
дем ее анализировать и вместе с Минздра-
вом стараться уже дальше помогать.

Таким образом, все, кто испытал мно-
го чувств в попытке сначала дозвониться, 
а потом получить реальную помощь, полу-
чат новый их прилив от эсэмэски. Но хотя 
бы выскажутся. «Общероссийскому народ-
ному фронту» следует отдать должное: он 
готов принимать на свои плечи тяжкие гре-
хи, причем заведомо не свои.

Еще одна тема, которой занимается 
ОНФ, тоже резонансная (см. материал на 
стр. 5):

— Мы проверили стоимость ПЦР-те-
стов в 200 населенных пунктах во всех ре-
гионах. Цена доходит до 2,5 тыс. руб., при-
том что по ОМС стоит не больше 800, то есть 
разница в три раза! Бесплатно в государст-
венных клиниках сейчас можно сдать толь-
ко при наличии симптомов. В таких небо-
гатых регионах, как Ингушетия, Хакасия, 
Псковская область и во многих других, сто-
имость тестов была даже более 2,5 тыс. руб. 
Мы опросили 22 тыс. человек, кто сдавал 
тесты в январе, и 37% из них сказали, что 
сдавали их платно, в том числе по требова-
нию работодателей, либо потому, что кон-
тактировали с заболевшим. Люди ответст-
венные, идут, сдают тесты.

Господин Кузнецов предложил решение:
— Мы исходим из того, что Татьяна Алек-

сеевна (вице-премьер госпожа Голикова.— 
А. К.) говорила про ФАС (Федеральную ан-
тимонопольную службу.— „Ъ“). Рекламиро-

вать ПЦР-тестирование коммерческим ла-
бораториям не нужно, спрос у них стабиль-
ный. У Федеральной антимонопольной 
службы есть такой чудесный инструмент, 
они называют его «коллективное домини-
рование». Очень похоже, что можно было 
бы на пике волны эти цены попробовать 
для людей снизить.

Учитывая, что всюду, куда ни зайдешь, 
цены примерно такие и есть, даже не ве-
рится уже, что может быть иначе. Так что 
интересно будет посмотреть. А вернее, за-
платить.

Наконец, речь зашла о ковидных выпла-
тах медикам:

— Владимир Владимирович, к нам по-
ступают отдельные обращения от сотруд-
ников КТ-кабинетов (компьютерной то-
мографии.— „Ъ“) и лабораторий, которые 
работают с ПЦР-тестами, где люди имеют 
шанс заразиться, но не получают ковид-
ные выплаты,— сообщил Михаил Кузне-
цов.— Например, так происходит в Алтай-
ском крае, а в других регионах — Нижего-
родская область, Иркутская область — эти 
категории включаются регионами в так на-
зываемое временное штатное расписание, 
и, соответственно, эти люди получают ко-
видные выплаты. Мы находимся в напря-
женном диалоге с Минздравом по этому во-
просу. Мы считали бы, что на самом деле 
можно было бы распространить практику 
на все регионы, чтобы не получалось так, 
что в одних регионах эти категории врачей 
получают ковидные выплаты, а в других 
из-за того, что их не включили в штатное 
расписание, они их не получили.

И о бесплатных лекарствах, на которые, 
как только что докладывала Татьяна Голи-
кова, регулярно выделяются миллиарды 
рублей: 

— «Народный фронт» опросил 29 тыс. че-
ловек, болевших в январе в амбулаторных 
условиях. 30% из них не получили бесплат-
ных лекарств на сегодняшний день. При 
этом самая большая проблема заключается 
в том, что 40% из них нарушали режим са-
моизоляции и приходили в аптеки, поку-
пали лекарства самостоятельно.

Михаил Кузнецов, впрочем, не хотел ссо-
риться с членами правительства:

— По сравнению с пиком предыдущей 
волны надо заметить, что на самом деле 
есть положительная динамика, потому что 
в ноябре прошлого года таких было 50%, 
сейчас уже только 30%.

Владимир Путин попросил Татьяну Го-
ликову «напрямую получать эту информа-
цию и соответствующим образом на нее ре-
агировать».

Так что отныне все будет хорошо.
Андрей Колесников

Почем «омикрон» для народа
с1

Близкая к администрации президента 
АНО «Диалог» занялась корректировкой 
деятельности министерств и ведомств 
в интернете. Об этом „Ъ“ рассказали 
в самой организации. «Диалог» соста-
вил рейтинг работы федеральных орга-
нов исполнительной власти (ФОИВ) 
в сети и выяснил, что лучше всего им 
удается работа со своими аккаунтами, 
а вот неофициальным пабликам и ком-
ментариям пользователей должного 
внимания не уделяется. Сторонний экс-
перт считает, что окологосударствен-
ные специалисты по соцсетям зачастую 
слишком сильно гонятся за количест-
венными показателями в ущерб 
 ка честву контента.

Как пояснила „Ъ“ руководитель депар-
тамента «Диалога» по работе с органами ис-
полнительной власти и партнерами Юлия 
Полетаева, АНО системно работает с прави-
тельством для повышения качества интер-
нет-коммуникаций: «Помимо оценки и ме-
тодического сопровождения органов влас-
ти, мы проводим мониторинг информаци-
онного поля и создаем аналитические про-
дукты, помогаем привлекать партнеров к го-
сударственным проектам и проводим обра-
зовательные семинары для профильных спе-
циалистов». По словам госпожи Полетаевой, 
представители министерств и ведомств уже 
собирались на специальный семинар, орга-
низованный «Диалогом», где им рассказали 
о стандарте работы ФОИВ в интернете, разра-
ботанном экспертами АНО.

В 2021 году рейтинг составлялся дважды: 
в июне и по итогам года. Работа чиновников 
оценивалась по пяти параметрам, каждый 
из которых имел свой вес в итоговой оценке 
по 100-балльной шкале. Наибольшую значи-
мость (55%) получила работа ФОИВ в офици-
альных пабликах, на втором месте (15%) — 
наличие отдельных проектов в коллабора-
ции с внешними партнерами. В качестве 
примера такой работы Юлия Полетаева при-
водит совместную кампанию Росмолодежи 
и соцсети Likee «За благополучие онлайн-по-
коления. Вместе» по продвижению безопас-
ного и ответственного контента. Еще одним 
успешным примером в «Диалоге» считают 
голосование за лучшего педагога в мессен-
джере Viber, организованное Министерст-
вом просвещения. Одинаковый вес в 10% 
имеют еще три критерия: интеграции ве-
домств с блогерами, работа с популярными 
неофициальными новостными и тематиче-
скими пабликами, планирование контента.

„Ъ“ ознакомился с первой десяткой рей-
тинга, которую возглавил Роспотребнад-

зор (89 баллов), по сравнению с июнем при-
бавивший 24 балла. Как говорят в «Диало-
ге», это связано не с новой волной панде-
мии в конце 2021 года, а с тем, что ведом-
ство активизировало работу с неофициаль-
ными пабликами, улучшило планирование 
контента и больше взаимодействует с блоге-
рами и лидерами общественного мнения, 
привлекая их в прямые эфиры. Второй с 87 
баллами стала Росмолодежь. За полгода ее 
рейтинг вырос на 31 балл за счет ребрен-
динга, который коснулся в том числе и ра-
боты с графическим оформлением контен-
та в соцсетях.

Остальные места в первой десятке заня-
ли Министерство просвещения (79 баллов), 
Ростуризм (74), Федеральная антимонополь-
ная служба (70), Росреестр (58), Минэкономи-
ки и Росстат (по 57), Федеральная таможенная 
служба (56) и Минфин (54). Помимо двух лиде-
ров, за полгода сильно прибавило Минэконо-
мики (+24 балла): как поясняет Юлия Полета-
ева, министерство заметно улучшило свое ме-
диапланирование.

«Диалог» также вывел средние оценки ве-
домств по каждому критерию. Лучше всего 
им удаются активность в официальных па-
бликах (49 баллов) и планирование контен-
та (48). Далее следуют работа со спецпроек-
тами (28 баллов), взаимодействие с блогера-
ми (21) и интеграции с неофициальными па-
бликами (16). Эксперты поясняют, что к рабо-
те с неофициальными пабликами ведомства 
не проявляют «должного внимания» и пло-
хо реагируют на комментарии пользовате-
лей: большая их часть остается без ответа. Го-
спожа Полетаева обещает, что все участники 
рейтинга получат специальные «дорожные 
карты» с указанием как их сильных сторон, 
так и «зон развития».

Политконсультант Алена Август скепти-
чески относится к количественным оцен-
кам работы в интернете. «Они не отражают 
всю реальную картину. Специалисты по по-
литическому SMM слишком сильно сосре-
доточены на объеме распространения кон-
тента, хотя это не формирует полноцен-
ный общий образ того или иного ведомст-
ва»,— поясняет эксперт. По ее словам, ка-
честву текста часто уделяют меньше вни-
мания, забывая о том, что одно слово мо-
жет нести разные смыслы: «Мне кажется, 
подход надо делать более разнообразным. 
И ресурсы тратить не только на парсинг (ав-
томатизированный сбор данных.— „Ъ“), 
но и на  оттачивание формулировок, под-
бор нужных слов и инструментов комму-
никаций».

Андрей Винокуров

Чиновникам  
прописали диалог
Эксперты оценили работу  
федеральных органов власти в интернете

Рабочая группа Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга, сформированная 
в ноябре прошлого года по поручению 
спикера Александра Бельского («Единая 
Россия»), подготовила список поправок 
к федеральному законодательству об 
иностранных агентах. Депутаты предла-
гают включать в реестр СМИ-иноагентов 
только по решению суда и предваритель-
но уведомлять об этом самих журнали-
стов. Изначально планировалось, что по-
правки будут направлены в Госдуму 
в виде законодательной инициативы, но 
в итоге их просто отправили письмом. 
Это даст шанс, что «хотя бы одна попра-
вочка» будет принята, пояснила ви-
це-спикер Марина Шишкина.

Рабочая группа по подготовке поправок 
была сформирована при парламенте после 
встречи его нового спикера Александра Бель-
ского с главными редакторами городских 
СМИ в октябре 2021 года. Отвечая на вопросы 
журналистов, господин Бельский признал, 
что в законе есть «неоднозначные момен-
ты» и «если где-то присутствует субъектив-
ное мнение, то становится очень тяжело най-
ти правду». В группу вошли шесть депутатов 
(по одному от каждой фракции — ЕР, КПРФ, 
ЛДПР, СРЗП, «Яблока» и «Новых людей») и пять 
представителей СМИ.

Первые результаты были представле-
ны еще в ноябре, но тогда у членов группы 
«возникли разногласия по ряду пунктов», го-
ворила ее председатель Марина Шишкина 
(СРЗП). Параллельно «яблочники» неодно-
кратно, но безуспешно вносили в парламент 
собственную инициативу о полной отмене 
законов об иноагентах. Наконец, 26 января 
группа представила согласованный список 
своих поправок.

По мнению депутатов, СМИ могут быть 
включены в реестр иноагентов только по ре-
шению суда и после предварительного уве-
домления. У журналистов должно быть право 

опровергнуть факт иностранного финанси-
рования, а бремя доказывания обратного бу-
дет лежать на Минюсте. Сумма заграничных 
средств, получение которых влечет присво-
ение статуса иноагента, должна превышать 
50 тыс. руб., причем премии и командировоч-
ные в нее входить не должны. Также депута-
ты предлагают разработать порядок выхода 
из реестра, если СМИ не получало иностран-
ные средства на протяжении года.

Изначально поправки планировалось на-
править в Госдуму как законодательную ини-
циативу городского парламента, но в итоге ра-
бочая группа просто направила туда письмо. 
По словам Марины Шишкиной, это даст шанс, 
что «хотя бы одна поправочка» будет принята, 
тогда как пакетное голосование, скорее всего, 
было бы провалено. Она также подчеркнула, 
что заксобрание Петербурга стало единствен-
ным парламентом, который «сделал хоть ка-
кой-то шаг в данном направлении».

Впрочем, член рабочей группы «яблоч-
ник» Борис Вишневский с коллегой не со-
гласился: «Письма, хоть от рабочей группы, 
хоть от меня, равнозначны. В отличие от ини-
циативы, Госдума может их не рассматри-
вать и просто принять к сведению». Госпо-
дин Вишневский добавил, что «Яблоко» будет 
предпринимать новые попытки вынести на 
рассмотрение заксобрания проект о полной 
отмене понятия «иноагент».

Напомним, в Госдуму уже внесены два за-
конопроекта, предполагающие включение 
лиц и организаций в реестр СМИ-иноаген-
тов только по решению суда и после предва-
рительного уведомления. Первый в ноябре 
2021 года подготовила фракция «Справедли-
вая Россия — За правду» (СРЗП). По мнению 
эсеров, однократное получение средств от 
иностранных граждан или организаций не 
может быть основанием для присвоения ста-
туса: в таких случаях Минюст сначала дол-
жен письменно предупреждать. Но если по-
лучение средств становится неоднократным, 

то ведомство вправе обратиться в суд, и тот 
«с учетом всех заслуживающих внимания об-
стоятельств» должен решить, является ли объ-
ем полученных средств «значительным» для 
включения лица в соответствующий реестр.

Второй законопроект в декабре внесла 
фракция «Новые люди». Думские нович-
ки предлагают ввести понятие «иностран-
ного принципала» — зарубежной организа-
ции, по «приказу, поручению, запросу, указа-
нию или контролю» которой лицо занимает-
ся политической деятельностью. Если эта ра-
бота финансируется принципалом не менее 
чем на 30% от оборотных активов, то Минюст 
должен предупредить потенциального аген-
та и дать ему три месяца на устранение нару-
шения закона. В случае неустранения ведом-
ство может обратиться в суд для присвоения 
соответствующего статуса. Кроме того, депу-
таты предлагают убрать требование к физ-
лицам-иноагентам об учреждении юрлица, 
а отчеты о финансовой деятельности пода-
вать лишь в случае, если иностранные дохо-
ды превышают 100 тыс. руб. Также предлага-
ется не маркировать личную информацию 
иноагентов в соцсетях.

Отметим, что законопроект «Новых лю-
дей» уже рассмотрен советом Думы и пред-
варительно включен в план работы на март. 
Отзывы на документ принимаются до 17 фев-
раля. А инициатива эсеров пока находится 
в профильном комитете, который еще не на-
правлял ее в совет палаты.

Политтехнолог Валентин Бианки считает, 
что Заксобрание Санкт-Петербурга пользует-
ся «суперстатусом» Северной столицы: «Очень 
нетипична история, когда региональный 
парламент, причем не с повышенной оппози-
ционностью, пытается предложить содержа-
тельные поправки. Есть подозрения, что это 
была заранее обсужденная история, об этом 
говорит и состав рабочей группы».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург; 
Андрей Прах

Эпистолярное законотворчество
Петербургские депутаты предложили свои поправки к закону о СМИ-иноагентах

Владимир Путин благословил ОНФ 
на борьбу за интересы трудящихся 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Василий Пискарев:
— Уважаемый Виктор Васильевич, примите искренние поздравле-
ния с днем рождения! Вся Ваша профессиональная деятельность свя-
зана с ответственным служением Родине, обеспечением правопоряд-
ка и безопасности страны. Под Вашим руководством в короткий срок 
была создана национальная гвардия России. Подразделения Росгвар-
дии сегодня выполняют важные служебно-боевые задачи, направлен-
ные на защиту закона, государственных интересов, обеспечение без-
опасности граждан, стоят на передовом крае борьбы с наиболее опас-
ными видами преступлений, таких как терроризм, бандитизм, захват 

заложников, противостоят незаконным вооруженным формировани-
ям. Личным примером патриотического служения своему Отечеству, 
верности традициям русского офицерского корпуса Вы задаете высо-
кую профессиональную планку для личного состава войск националь-
ной гвардии. С удовлетворением могу констатировать, что взаимоот-
ношения Росгвардии и Государственной думы в сфере совершенство-
вания законодательства, защиты прав и свобод граждан находятся се-
годня на высоком уровне сотрудничества. От имени комитета Государ-
ственной думы по безопасности и противодействию коррупции и от 
себя лично желаю Вам крепкого здоровья, крепости духа и дальней-
ших успехов на службе Родине, благополучия Вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 68 лет директору Федеральной службы  
войск национальной гвардии РФ — главнокомандующему  
войсками нацгвардии РФ генералу армии Виктору Золотову
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В Московском облсуде в прениях сторон по 
уголовному делу бывшего офицера спецна-
за ВДВ Батыра Бекмурадова гособвинение 
предложило отправить подсудимого в ко-
лонию строгого режима на 17 лет и лишить 
его при этом государственных наград. Ра-
нее коллегия присяжных признала его ви-
новным в организации похищения извест-
ного бизнесмена, гражданина США Бориса 
Минахи. При этом заседатели посчитали 
офицера не заслуживающим снисхожде-
ния. Его подельника, близкого к основате-
лю компании «Вимм-Билль-Данн» Давиду 
Якобашвили бизнесмена Давида Мирзо-
ева прокуроры предложили приговорить 
к 12 годам. Адвокаты фигурантов просили 
не назначать слишком жесткое наказание, 
а сами подсудимые настаивали, что дейст-
вительно обсуждали план по воздействию 
на господина Минахи для взыскания дол-
га в $20 млн, но потом добровольно отказа-
лись от преступления.

Как стало известно „Ъ“, в среду в Мособлсу-
де в подмосковном Красногорске состоялось 
обсуждение юридических последствий вер-
дикта, вынесенного коллегией присяжных за-
седателей накануне Нового года по громкому 
уголовному делу о похищении в Подмосковье 
в июне 2016 года бизнесмена Бориса Минахи. 
Восемь заседателей подавляющим большин-
ством голосов признали Батыра Бекмурадова 
виновными в похищении человека и самоу-
правстве (ст. 126 и ст. 330 УК РФ) и не заслужи-
вающим снисхождения. При этом экс-офицер 
разведки ВДВ был признан организатором пре-
ступления, а его подельник — подстрекателем. 
Стоит отметить, что все время, пока длились 
следствие и суд, последний находился под под-
пиской о невыезде, тогда как Батыр Бекмура-
дов — в СИЗО «Лефортово». Ранее спецназовец 
был осужден почти на 9 лет лишения свободы 
по делу о вымогательстве, главным фигуран-
том которого был вор в законе Шакро Молодой 
(Захарий Калашов).

После оглашения решения присяжных го-
сподин Мирзоев также был заключен под стра-
жу. Напомним, что оба обвиняемых лишь ча-
стично признавали вину, утверждая, что они 
действительно обсуждали план по «воздей-
ствию» на Бориса Минахи с целью взыскания 
с него долга в $21 млн (он остался должен эту 
сумму за элеватор в порту Ейска на Азовском 
море) перед Давидом Якобашвили. Послед-
ний, кстати, имеющий гражданство Швеции, 
так и не приехал из-за границы для дачи пока-
заний в суде, как, впрочем, и потерпевший гра-
жданин США Минахи.

Подсудимые, между тем, утверждали, что они 
в итоге якобы добровольно отказались от своих 

планов, а само похищение не имело ничего обще-
го с их замыслами и проводилось без их ведома, 
согласия и участия. При этом надо отметить, что 
найти непосредственных исполнителей преступ-
ления так и не удалось.

Процесс проходил фактически в закрытом ре-
жиме, поскольку из-за карантинных мер, связан-
ных с распространением коронавируса, на нем 
не могли присутствовать родственники подсу-
димых, включая детей и престарелую мать Баты-
ра Бекмурадова.

Подсудимые и их защитники были откро-
венно разочарованы вердиктом присяжных, 
отмечая, что некоторые важные доказательст-
ва заседателям якобы предоставлялись выбо-
рочно, а показания свидетелей вызывали сом-
нения. Но еще большим шоком для них стали 
сроки наказания, которые гособвинители за-
просили для подсудимых. Представитель Мо-
сковской областной прокуратуры Мадина 
Долгиева предложила приговорить Батыра Бек-
мурадова, с учетом уже ранее вынесенного при-
говора, «путем частичного сложения» к 17 годам 
колонии строгого режима, а ранее не судимо-
го господина Мирзоева — к 12 годам. При этом 
отставного офицера предложено лишить так-
же многочисленных госнаград, полученных за 
службу в армии, включая орден «За личное му-
жество», медалей «За боевые заслуги» и «За от-
вагу», но не было упоминаний о лишении его 
звания гвардии майора запаса. Защита, в свою 
очередь, просила суд все же проявить снисхо-
ждение, учитывая данные о личностях подсу-
димых. Кроме того, в своем последнем слове Да-
вид Мирзоев напомнил, что воспитывает троих 
детей, никогда не скрывался от следствия, до-
бровольно приехав из-за рубежа, чтобы дать 
объяснения. Как ожидается, на следующем за-
седании с речью выступит господин Бекмура-
дов, после чего судья Наталья Валикова удалит-
ся в совещательную комнату для вынесения 
приговора. Напомним, что она является од-
ной из самых опытных судей Подмосковья, не-
сколько лет назад она побеждала в конкурсе на 
звание лучшего судьи по уголовным делам ре-
гиона, на ее счету множество сложнейших дел, 
рассмотренных как единолично, так и с участи-
ем присяжных. Именно она выносила оправ-
дательный приговор по делу о покушении на 
Анатолия Чубайса, а также назначала пожиз-
ненные сроки уцелевшим после попытки по-
бега из зала суда членам банды GTA.

«Батыр Италмазович (Бекмурадов.— „Ъ“) 
в шоке от сроков наказания, запрошенных про-
куратурой, нам кажется, что они чрезмерно суро-
вые»,— заявил „Ъ“ после заседания один из пред-
ставителей защиты, подчеркнув, что надеется на 
«справедливое и взвешенное» решение суда.

Сергей Сергеев

Спецназовцу  
сложат приговоры
За похищение гражданина США  
прокуратура требует суровое наказание

Датой 11 февраля Лефор-
товский райсуд столицы ог-
раничил срок изучения ма-
териалов уголовного дела 
о госизмене бывшим спец-
кором „Ъ“ и «Ведомостей», 
советником главы «Рос-
космоса» Иваном Сафро-
новым и его адвокатами. 
Формальным поводом 
для подачи соответствую-
щего ходатайства следова-
телями ФСБ стали якобы ча-
стые возвраты защитников 
к уже прочитанным матери-
алам. Адвокаты, в свою оче-
редь, указывали, что УПК 
не запрещает подобной пра-
ктики, тем более что пред-
ставители спецслужб кате-
горически отказывают им 
в разрешении делать ка-
кие-либо выписки даже 
из несекретных материалов 
расследования. Эти дейст-
вия следствия были обжа-
лованы в суде, но решение 
по жалобе не было вынесе-
но из-за заболевания коро-
навирусом одного из адво-
катов. Интересно, что при 
рассмотрении вопроса об 
ограничении в сроках чтения 
дела отсутствие защитника 
из-за COVID-19 уже не стало 
препятствием для проведе-
ния судебного заседания.

Об обращении в Лефортов-
ский райсуд следователей ФСБ 
с ходатайством об ограниче-
нии в сроках изучения матери-
алов собственного уголовного 
дела Ивана Сафронова, обви-
няемого в госизмене (ст. 275 УК 
РФ), а также его адвокатов датой 
11 февраля стало известно за-
благовременно. Однако до по-
следнего момента оставалось 
неясным, состоится ли заседа-
ние. О переносе слушаний про-
сил один из защитников быв-
шего журналиста, президент 
Адвокатской палаты Удмуртии 
Дмитрий Талантов. Поводом 
для этого послужило заболева-
ние защитника. На прошлой 
неделе, напомним, он участво-
вал в заседании Лефортовско-
го суда под председательством 
той же Елены Галихановой, ко-
торая ныне рассматривала хо-
датайство ФСБ. Как сообщал 
„Ъ“, тогда господин Талан-
тов подавал жалобу на дейст-
вия следователей (ст. 125 УПК 
РФ), которые запрещают защи-
те делать какие-либо выписки 
даже из несекретных материа-
лов дела, не объясняя при этом 
свои действия какими-либо 
ссылками на правовые акты. 

Однако выносить решение по 
жалобе защиты Елена Галиха-
нова не стала, так как Дмитрий 
Талантов оказался на каранти-
не, получив положительный 
результат теста на наличие ко-
ронавируса. Заседание было 
перенесено, поскольку причи-
на неявки адвоката была сочте-
на уважительной. Однако на 
этот раз те же обстоятельства 
не произвели на судью впечат-
ления, и в переносе слушаний 
было отказано.

Как уточнили присутство-
вавшие на слушаниях адвока-
ты Ивана Сафронова Дмитрий 
Катчев и Даниил Никифоров, 
из-за ограничений, связанных 
с распространением коронави-
руса, в зал заседаний не пусти-
ли даже родных обвиняемого, 
которым ранее присутствовать 
разрешалось. Сам Иван Сафро-
нов был доставлен в зал спец-
конвоем ФСБ, которым на этот 
раз командовал не следователь 
Александр Чабан, ведущий 
дело, а его коллега Михаил Сте-
панов. Последний, впрочем, 
ранее иногда также являлся 
в суды на рассмотрение жалоб.

«Иван был привычно бодр, 
передал всем привет, поинте-
ресовался здоровьем близких 
и выступил с запоминающей-
ся речью»,— сообщил госпо-
дин Никифоров. По его сло-
вам, Иван Сафронов сравнил 
свое уголовное дело с объемом 
трех романов «Война и мир», 
изучить которые следовате-
ли ФСБ предложили пример-
но за 100 часов. Адвокат под-
черкнул, что если такой объем 
и можно прочесть за отведен-
ное время, то запомнить про-
сто нереально. Тем более что 
помимо содержания докумен-
тов при условии запрета делать 
какие-то либо выписки необхо-
димо также запомнить и десят-
ки часов аудиозаписей. «Мы об 
этом говорили суду, но нас не 
услышали, а в отложении засе-
дания из-за болезни коллеги от-
казали без объяснения причин, 
все прошло очень формаль-
но и быстро»,— заявил один 
из представителей защиты. Он 
подчеркнул также, что основ-
ным доказательством якобы 
имевшегося затягивания ад-
вокатами чтения материалов 
дела стали возвраты защиты 
к уже прочитанным докумен-
там, а также то обстоятельство, 
что защитники не отчитались 
ни за один полностью изучен-
ный том из 22. «УПК не запре-
щает возврата к материалам, 
и в нем также нет такой новел-
лы, как отчетность за каждый 
том, о чем мы также сказали 

в возражениях суду, но также 
безрезультатно»,— уточнили 
защитники. Дмитрий Талан-
тов, в свою очередь, отдельно 
отметил, что действия адвока-
тов однозначно разрешены ч. 2 
ст. 217 УПК: «В процессе озна-
комления с материалами уго-
ловного дела, состоящего из не-
скольких томов, обвиняемый 
и его защитник вправе повтор-
но обращаться к любому из то-
мов уголовного дела». Он также 
пояснил, что вторым важным 
аргументом следствия и согла-
сившегося с ним суда в пользу 
ограничения адвокатов в сро-
ках стали поданные защитой 
жалобы. «Если следовать логи-
ке следствия и суда, мы якобы 
вместо чтения дела много жа-
ловались,— возмутился адво-
кат.— Но ведь мы жаловались 
именно на то, что нас ограничи-
вают в изучении материалов!»

Представители защиты поо-
бещали, что обязательно обжа-
луют решение Лефортовского 
суда, но выразили сомнение 
в том, что апелляционная ин-
станция рассмотрит вопрос до 
11 февраля. По их предполо-
жениям, уже в середине фев-
раля ФСБ отправит материалы 
дела о госизмене на утвержде-
ние обвинительного заключе-
ния в прокуратуру. К середине 
марта они уже могут поступить 
в Мосгорсуд, которому подсуд-
ны «секретные» дела, для рас-
смотрения по существу.

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову  
подвели черту под чтением
Суд ограничил обвиняемого и его защиту  
в сроках изучения дела

Как стало известно „Ъ“, четыре года коло-
нии получил бывший полковник управле-
ния «Б» главного управления экономической 
безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД РФ Борис Гуменюк, вхо-
дивший в команду отбывающего 12-летний 
срок за создание преступного сообщества 
экс-руководителя главка Дениса Сугробо-
ва. Бывший полицейский признан виновным 
в покушении на мошенничество в отноше-
нии владелицы логистической компании. 
За 10 млн руб. вышедший к тому време-
ни в отставку оперативник обещал даме ре-
шить возникшие у нее проблемы с правоох-
ранительными органами.

Уголовное дело по факту покушения на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) Савеловский райсуд Москвы начал рас-
сматривать в июне прошлого года. Надо пола-
гать, что особой сложности для председатель-
ствовавшего на процессе Дмитрия Неудахина 
оно не представляло хотя бы потому, что сво-
ей вины в инкриминированном ему деянии 
подсудимый Гуменюк не отрицал ни во вре-
мя следствия, ни в суде. В ходе прений гособ-
винитель запросил для бывшего полковника 
МВД, ранее работавшего в известном управле-
нии «Б» (борьба с хищениями в бюджетной сфе-
ре) ГУЭБиПК под началом генерала Дениса Суг-
робова, 4,5 года колонии общего режима. Суд, 
согласившись со всеми доводами прокурора, 
счел возможным назначить 56-летнему Борису 
Гуменюку на полгода меньше. При этом госпо-
дина Гуменюка не стали лишать звания и штра-
фовать. В зачет отбытого наказания осужден-
ному пойдут почти полтора года, которые он 
уже провел в СИЗО во время следствия и суда. 
Если приговор вступит в законную силу, то вско-
ре экс-оперативник сможет подать прошение об 
условно-досрочном освобождении.

Как уже рассказывал „Ъ“, неприятности на го-
сподина Гуменюка обрушились 30 октября 2020 
года. Тогда сотрудники ФСБ задержали его в га-
лерее «Аэропорт» на Ленинградском проспекте 
столицы с поличным при получении от владе-
лицы компании «РТК Логистика» Ольги Янчев-
ской 10 млн руб., большая часть из которых ока-
залась «куклой». В этот же день следователь ГСУ 
СКР по Москве предъявил господину Гуменюку 
обвинение, а Пресненский райсуд Москвы от-
правил его в СИЗО.

Из материалов дела и приговора следует, что 
летом 2020 года Борис Гуменюк взялся помочь 
своей давней знакомой Янчевской решить воз-
никшие у ее фирмы проблемы с правоохрани-

тельными органами. При этом защита офицера 
утверждала в суде, что до этого дама два года уго-
варивала тогда еще служившего в ГУЭБиПК пол-
ковника Гуменюка помочь ей решить пробле-
му, но тот всякий раз убеждал ее «оставить все 
как есть». В итоге уже вышедший к тому време-
ни в отставку экс-оперативник все-таки согла-
сился взять деньги и передать их в прокуратуру 
и Следственный комитет, чтобы там свернули 
уголовное преследование по обвинению Оль-
ги Янчевской в неуплате налогов. Однако время 
шло, а никаких изменений к лучшему для вла-
делицы «РТК Логистики» не происходило, после 
чего бизнесвумен и обратилась в ФСБ.

В ходе начавшегося расследования версия 
о том, что у Бориса Гуменюка были сообщники 
в погонах, не подтвердилась. Да и сам экс-пол-
ковник буквально сразу же дал признательные 
показания и пошел на сотрудничество со след-
ствием, подтвердив, что действовал в одиноч-
ку и никому по цепочке полученные от Янчев-
ской деньги передавать не собирался. Впрочем, 
как утверждал бывший полицейский на допро-
сах у следователя и в суде, похищать получен-
ные от своей знакомой деньги он тоже не соби-
рался. Согласно показаниям экс-оперативника, 
с помощью нее он собирался «перекредитовать-
ся» — взять деньги в том числе на покупку новой 
машины, а потом когда-нибудь вернуть. Однако 
суд в эту версию не поверил.

«С учетом полного раскаяния и признания 
вины назначенное наказание мы считаем чрез-
мерно жестким. Приговор, скорее всего, будет 
обжалован»,— заявил „Ъ“ адвокат Бориса Гуме-
нюка Павел Лапшов.

Отметим, что после известной зачистки со-
трудниками ФСБ антикоррупционного главка 
МВД в 2014 году, под которую попали начальник 
ГУЭБиПК МВД генерал-лейтенант Денис Сугро-
бов и его заместитель генерал-майор Борис Ко-
лесников, полковник Гуменюк в управлении 
«Б» остался едва ли не единственным человеком 
из их команды. Службу он закончил в отделе-
нии, занимавшемся раскрытием преступлений 
в учебных заведениях. Выйдя на пенсию, офи-
цер помогал бывшим коллегам, а параллельно 
продвигал снайпинг — высокоточную стрельбу 
на расстоянии до двух километров.

Что же касается потерпевшей по делу Гуменю-
ка, то еще в декабре 2019 года Арбитражный суд 
Москвы признал компанию Ольги Янчевской 
банкротом, а уголовное дело в отношении дамы 
о неуплате налогов, по данным „Ъ“, до сих пор 
якобы расследуется.

Олег Рубникович

Полковник остался  
при погонах
Бывшему сотруднику МВД дали четыре года,  
но не стали лишать звания

В Прикамье в СИЗО отправлены семь 
руководителей и сотрудников цен-
тра реабилитации наркозависимых 
«Титан». По версии следствия, в 2020 
году они похитили жителя Перми и на-
сильно удерживали его на территории 
центра под предлогом оказания по-
мощи. Как говорят источники „Ъ“, со-
трудники СКР намерены изучить об-
стоятельства помещения в центр всех 
пациентов за последние десять лет, 
поэтому количество эпизодов в деле 
может увеличиться. Собеседники, 
близкие к центру, говорят, что имею-
щие различные зависимости гражда-
не попадали туда только после доку-
ментального согласия, подписание 
которого фиксировалось на видео.

Следственным управлением СКР по 
Пермскому краю возбуждено уголовное 
дело в отношении руководителей АНО 
«Титан», специализирующейся на реа-
билитации наркозависимых. Семерым 
подозреваемым инкриминируются ч. 3 
ст. 126 УК РФ (похищение человека, совер-
шенное организованной группой) и ч. 3 
ст. 127 УК РФ (незаконное лишение сво-
боды). По данным „Ъ“, среди фигурантов 
дела руководитель центра Денис Клобу-
ков и его сотрудники Сергей Швалев, Вя-
чеслав Боликсев, Сергей Шебеко, Андрей 
Радостев, Илья Ашлапов и Рамиль Диму-
хаметов. Часть из них на сайте центра на-
званы работниками-психологами.

АНО «Реабилитационный центр „Ти-
тан“» была зарегистрирована в 2010 году. 
Помещения организации находятся 
в Пермском районе. По данным СПАРК, 
господин Клобуков является директо-
ром центра с июля текущего года, ра-
нее его возглавлял известный психоте-
рапевт Юрий Вагин. По итогам 2020 года 

АНО отчиталась о чистом убытке в разме-
ре 641 тыс. руб. По данным центра, после 
прохождения курса лечения в «Титане» от 
зависимостей навсегда избавились около 
67% его пациентов.

Уголовное дело было возбуждено по 
материалам подразделения по борьбе 
с организованной преступностью ГУ МВД 
по Пермскому краю. Сейчас оно находит-
ся в производстве первого отдела по рас-
следованию особо важных уголовных дел 
регионального СУ СКР. Как считает след-
ствие, подозреваемые занимались оказа-
нием фиктивных услуг по реабилитации, 
не имея для этого медицинского образо-
вания и специализированной лицензии. 
За услуги с зависимых бралась плата око-
ло 40 тыс. руб. в месяц. При этом они не 
могли самостоятельно покинуть терри-
торию центра, а некоторых, по материа-
лам дела, доставляли туда принудительно 
либо обманом. Также их лишали возмож-
ности общаться с родственниками.

Знакомые с ситуацией источники „Ъ“ 
говорят, что дело возбудили 24 января по 
заявлению бывшего пациента центра, 
страдавшего игроманией. Он сообщил 
сотрудникам правоохранительных орга-
нов, что еще в марте 2020 года его насиль-
но увезли на машине сотрудники центра 
реабилитации и также против его воли 
удерживали на территории учреждения 
до середины лета того же года.

Во вторник утром силовики провели 
масштабную операцию с привлечением 
спецподразделений Росгвардии по за-
держанию фигурантов. Для расследова-
ния уголовного дела была создана след-
ственная группа. Как говорят знакомые 
с ситуацией источники, силовики наме-
рены установить всех пациентов цент-
ра, которые находились там в течение 

последних десяти лет. Но пока в уголов-
ном деле фигурирует только один эпизод 
двухлетней давности.

Ходатайства следователей об избрании 
задержанным меры пресечения в виде со-
держания под стражей рассматривались 
Свердловским и Пермским районными 
судами до позднего вечера. Как говорят со-
беседники „Ъ“, защитники предлагали из-
брать в качестве альтернативы либо залог 
в размере до 1 млн руб., либо домашний 
арест. Но суды отправили всех подозрева-
емых в СИЗО. Теперь, согласно ст. 100 УПК 
РФ, в течение 10 суток им должно быть 
предъявлено обвинение.

Собеседник „Ъ“, близкий к центру «Ти-
тан», утверждает, что насильно на реаби-
литацию людей туда никто не помещал. 
«Если на центр выходили родственники 
зависимых, то с ними проводилась бесе-
да об условиях содержания там и методах 
лечения, затем они подписывали необхо-
димые бумаги,— рассказывает он.— За-
тем документы о согласии на пребывание 
в центре и лечение в нем подписывали 
сами зависимые, причем беседа с ними 
и процедура подписания фиксировались 
на видеозапись».

Адвокат Иван Хозяйкин, защищаю-
щий Сергея Швалева, эту информацию 
подтвердил. «Насколько я понимаю, „Ти-
тан“ — это один из лучших центров в Рос-
сии по показателям реабилитации,— от-
мечает защитник.— Организация 
в течение многих лет проходила провер-
ки как со стороны госорганов, так и обще-
ственников. Никаких вопросов к ее ру-
ководству не возникало. Я убежден, что 
прекращение работы центра приведет 
к увеличению количества наркопотреби-
телей в нашем регионе».

Дмитрий Астахов, Пермь

У игромана диагностировали 
похищение
Арестованы руководители реабилитационного центра

Следователю  
Михаилу Степанову 
удалось убедить суд 
в том, что Ивана  
Сафронова и его  
защиту нужно  
ограничить в сроках 
ознакомления  
с делом   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Представители «Общероссийско-
го народного фронта» обратились 
в ФАС с просьбой проверить част-
ные медицинские лаборатории 
на предмет «коллективного доми-
нирования» при проведении ими 
ПЦР-тестирования на COVID-19. 
«Фронтовики» исследовали цены 
в 477 лабораториях 85 субъектов 
РФ, выявив, что в 13 регионах 
процедура обходиться дороже 
2 тыс. руб. Еще в 11 регионах 
(включая Москву и Санкт-Петер-
бург) стоимость составляет бо-
лее 2,5 тыс. руб. В ОНФ просят 
ФАС предписать снизить цены 
на тесты до 800–1000 руб. «при 
выявлении нарушений». В ответ 
на критику в «Инвитро», к приме-
ру, заявили, что тарифы в послед-
ние полгода «только снижаются, 
в различных регионах — до 50%». 
Эксперты напоминают, что в ходе 
аналогичной проверки ФАС летом 
2021 года нарушения и ценовой 
сговор найдены не были.

Исследование ОНФ, которое ста-
ло предпосылкой обращения в ан-
тимонопольную службу, проведе-
но 18–19 января 2022 года в 204 на-
селенных пунктах 85 субъектов 
РФ. Основным итогом мониторин-
га (соответствующая справка ОНФ 
есть у „Ъ“) назван выявленный «раз-
брос цен» на тестирование на COV-
ID-19 в частных лабораториях: от 
800 руб. за услугу в Томской обла-
сти до 4,7 тыс. руб. в Ненецком авто-
номном округе. Среднероссийская 
цена составила 1,67 тыс. руб., сооб-
щается в справке. «В частных лабо-
раториях стоимость теста для гра-
ждан в два-три раза выше, чем в рам-
ках ОМС (700–800 руб.),— отмечают 
авторы.— Вероятно, высокие цены 
на тесты ПЦР установлены из-за кол-
лективного доминирования част-
ных лабораторий в отдельных субъ-
ектах». В 13 регионах РФ (например, 
в Ингушетии, Карелии, Мурман-
ской области и на Алтае) исследова-
тели нашли лаборатории с тарифом 

за услугу выше 2 тыс. руб. Еще в 11 
регионах (среди них Москва и об-
ласть, Санкт-Петербург, Тыва и При-
морье) цена в некоторых точках пре-
высила 2,5 тыс. руб.

Руководитель исполкома ОНФ 
Михаил Кузнецов предупреждает, 
что из-за распространения штамма 
«омикрон» заболеваемость граждан 
коронавирусом растет: «Это может 
привести к росту спроса на тестиро-
вание и попыткам взвинтить цены». 
Господин Кузнецов уточнил, что в 24 
регионах ОНФ обратится в регио-

нальные отделения ФАС для прове-
дения локальных проверок. «Знаем, 
что те, кто зарабатывает на тестиро-
вании, будут пугать дефицитом. Но, 
если частная медицина повысит 
цены, это увеличит давление на сис-
тему ОМС — люди пойдут делать ана-
лизы туда. А государственные учре-
ждения и так работают на пределе. 
У участников рынка было время, что-
бы подготовиться, граждане уже вло-
жили достаточно средств в развитие 
их инфраструктуры»,— рассуждает 
Михаил Кузнецов. 

«Фронтовики» просят ФАС про-
верить частные лаборатории «на 
предмет выявления коллективно-
го доминирования». В ОНФ называ-
ют компании «Инвитро», «Гемотест» 
и «Ситилаб». В случае установления 

фактов нарушений служба, по мне-
нию ОНФ, должна «выдать предпи-
сание о снижении цен» на тесты до 
800–1000 руб.

Руководитель блока экономиче-
ских исследований юридической 
компании Kulik & Partners Law. Eco-
nomics Татьяна Басова говорит, что 
доказательством коллективного до-
минирования служит совокупная 
доля рынка, превышающая 50% (для 
трех компаний максимум) или 70% 
(для пяти компаний). Кроме того, 
по федеральному закону «О защи-
те конкуренции» доли этих игроков 
должны быть «неизменны или под-
вержены малозначительным изме-
нениям» в течение минимум года, 
добавляет госпожа Басова. Юрист 
BGP Litigation Илья Кожевников так-

же относит к признакам коллектив-
ного доминирования «высокие ба-
рьеры входа конкурентов» на ры-
нок и отсутствие «снижения спро-
са на товар» при росте цены. Поми-
мо выявления факта коллективного 
доминирования, ФАС также долж-
на установить сам факт злоупотре-
бления, например установление 
монопольно высоких цен, добавля-
ет старший юрист фирмы Vegas Lex 
Анастасия Каюкова. По результатам 
проверки регулятор может возбу-
дить дело о нарушении антимоно-
польного законодательства и упол-
номочен выдать предписание об 
устранении признаков нарушений 
или их последствий, добавляет го-
сподин Кожевников. Госпожа Басо-
ва напоминает, что ФАС уже прово-
дила проверку обоснованности цен 
на ПЦР-тесты летом 2021 года и не 
нашла нарушений в действиях част-
ных медицинских организаций.

В «Ситилаб» отказались от ком-
ментариев. В «Инвитро» пояснили, 
что цена на ПЦР-тестирование скла-
дывается из стоимости реагентов, 
расходов на амортизацию лабора-
торного оборудования, зарплат со-
трудников, логистики и трат на сред-
ства индивидуальной защиты. Сум-
ма, которую иногда называют себе-
стоимостью тестов и используют как 
аргумент для снижения розничной 
цены, на деле является стоимостью 
реагентов для ПЦР-исследований на 
COVID-19, говорит заместитель ген-
директора лабораторной службы 
«Хеликс» Дарья Горякина. «Реагенты 
занимают в себестоимости далеко 
не самую значительную долю»,— до-
бавляет она, приводя в пример ком-
плект защитных средств для лабо-
рантов стоимостью 2–2,5 тыс. руб., 
которые надо менять каждые четы-
ре часа. В «Инвитро» заверили, что 
цена ПЦР-тестов в последние полго-
да в их сети «только снижается, в раз-
личных регионах — до 50%». При 
этом факт возможных проверок ФАС 
в компании называют «вполне ло-

гичной и объяснимой мерой в теку-
щих непростых условиях». 

Опрошенные „Ъ“ юристы ра-
зошлись в оценках того, может ли 
ФАС регулировать цены на ПЦР-те-
сты. «Для медицинских изделий, 
используемых при коронавирус-
ной инфекции, в отличие от требо-
ваний по установлению цен на пре-
параты из категории ЖНВЛП, не су-
ществует отдельного регламента, ко-
торый позволял бы Антимонополь-
ной службе осуществлять контроль 
за формированием цен»,— уверен 
Илья Кожевников. А Татьяна Басова 
говорит, что лаборатории могут по-
лучить от ФАС предписание уведом-
лять службу о повышении цен на те-
сты на 5% и более. Однако Анастасия 
Каюкова из Vegas Lex считает, что 
ФАС все же может выдать лаборато-
риям «предписание о снижении сто-
имости ПЦР-тестов до допустимого 
уровня». Госпожа Басова не исключа-
ет, что практика выдачи ФАС компа-
ниям предупреждений о необходи-
мости снижения цен на социально 
значимые товары может быть рас-
пространена и на ПЦР-тесты.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк дает понять, что ОНФ через 
ФАС «пытается регулировать ры-
нок, который развивается по соб-
ственным законам». По его словам, 
цена ПЦР-тестов зависит от стоимо-
сти импортных реактивов, а в усло-
виях волатильности рубля «цена на 
них тоже может меняться». «Может 
сложиться ситуация, которая на-
блюдалась с регулированием цен 
на препараты перечня ЖНВЛП. Не-
которые производители попросту 
перестали их выпускать, потому 
что за четыре года дважды резко до-
рожало сырье из-за валютных коле-
баний и экологической реформы 
в Китае, а цена была зафиксирова-
на на низком уровне»,— добавляет 
господин Шуляк. 

Александр Воронов,  
Андрей Винокуров, 
Александр Осипов

Тест по тесту
В ОНФ просят ФАС снизить стоимость ПЦР-диагностики в лабораториях

ОНФ хочет сделать 
тестирование 
на коронавирус 
максимально бюджетным 
для граждан   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Большинство россиян считают, 
что в стране не развита система 
раздельного сбора мусора и его 
переработки. Такую точку зрения 
высказали 65% участников соци-
ологического опроса, который 
провел Институт экологии НИУ 
ВШЭ. Главными препятствиями 
к переходу на раздельный сбор 
респонденты называют нехватку 
контейнеров для вторсырья, 
а также нежелание самих граждан 
сортировать мусор. Кроме того, 
участники опроса жалуются, что 
местные власти плохо объясняют 
пользу раздельного сбора,— 
лишь 4,3% считают себя доста-
точно информированными в этом 
вопросе. Госкомпания «Россий-
ский экологический оператор» 
не согласна с такими результата-
ми — ее свежее исследование по-
казывает, что 45% россиян заме-
тили положительные изменения 
в сфере обращения с отходами 
за последние два года. 

Институт экологии НИУ ВШЭ 
провел интернет-опрос среди жи-
телей всех субъектов РФ, в котором 
приняли участие 5 тыс. человек. 
Больше всего респондентов пред-
ставляли Московскую область, Крас-
нодарский край и Москву, уточнили 
в институте.

В основном вопросы касались 
проблем с загрязнением воздуха 
и внедрением раздельного сбора 
мусора. Подавляющее большинст-
во респондентов (65%) считают, что 
в месте их проживания плохо раз-
виты переработка мусора и систе-
ма раздельного сбора отходов. Лишь 
6,4% граждан ответили, что у них оба 
этих направления нацпроекта дей-
ствительно работают. Главной про-
блемой, мешающей внедрению раз-
дельного сбора мусора, россияне на-
зывают отсутствие соответствующих 
контейнеров — об этом упомянули 
более 69% респондентов. При этом 
более 41% опрошенных полагают, 
что виноваты и сами россияне, кото-
рые не сортируют свои отходы. Впро-
чем, 21,5% граждан уверены, что их 
рассортированный мусор потом все 
равно свалят «в одну общую кучу». 
А 76% респондентов не верят, что му-
сор действительно отправляется на 
переработку.

62,2% опрошенных ответили, 
что не получают информации о раз-
дельном сборе от региональных 
властей и мусорных компаний. До-
статочно нужных данных только 
у 4,3% граждан.

«Не менее пессимистичные отве-
ты» респонденты дали и на вопро-

сы о качестве воздуха в местах про-
живания, сообщают в НИУ ВШЭ. Его 
предлагалось оценить по пятибал-
льной шкале. Менее трети респон-
дентов (28%) поставили 4 и 5 баллов, 
а вот 29% заявили про «плохое» или 
«невыносимо плохое» качество воз-
духа. Чаще всего участники опроса 
чувствуют запах гари (30,1%), кана-
лизации (24,6%), свалки (16,3%). «Си-
туация с информированием и пре-
дупреждением об ухудшении каче-
ства воздуха со стороны властей вы-
глядит еще хуже, чем с разъяснени-
ями по раздельному сбору отходов. 
62,4% респондентов ответили, что 
никакой информации от чиновни-
ков они не получают, а 19% не только 
не получают, но еще и сталкиваются 
с тем, что власти отрицают наличие 
проблем»,— говорится в исследова-
нии Института экологии. 

Отметим, в 2019 году российское 
отделение «Гринписа» проводило 
опрос доступности данных о качест-
ве воздуха. Согласно данным эколо-
гов, 93% опрошенных оказались не-
довольны объемом информации от 
властей. Дмитрий Нестеров из «Грин-
писа России» не удивляется цифрам 
из исследования ВШЭ: «Госорганы 
информируют дедовскими метода-
ми, поэтому люди не знают, что в го-
роде есть программа по внедрению 
раздельного сбора. С другой сторо-
ны, люди сами не всегда этим инте-
ресуются». По его мнению, России не-
обходима федеральная программа по 
просвещению граждан в сфере обра-
щения с отходами. Сейчас «каждый 
регион этим занимается на свой лад». 
По данным исследования «Гринписа 
России», в 2020 году баки для разных 
видов отходов можно было встретить 
на каждой контейнерной площадке 
лишь в 26 городах, причем почти все 
они находятся в Московской области. 
Тогда же экологи заявляли, что влас-
ти 32 городов вообще не дали своим 
жителям возможность сортировать 
мусор в разные баки возле домов (см. 
„Ъ“ от 12 марта 2020 года).

Исполнительный директор ассо-
циации организаций, операторов 
и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин считает, что результаты 
исследования должны сигнализиро-
вать о необходимости активнее про-
водить экологическое просвещение 
граждан. Он обращает внимание, 
что большая часть респондентов — 
из Москвы и Подмосковья: «Как раз 
в этих регионах проводится колос-
сальная работа по внедрению раз-
дельного сбора и по информирован-
ности населения». Также господин 

Губайдуллин отметил, что в опросе 
принимали участие только совер-
шеннолетние россияне. «А у нас ог-
ромная работа по экологическому 
просвещению направлена имен-
но на школьников,— говорит он.— 
В образовательных учреждениях ре-
гиональные операторы проводят 
экоуроки, в школах и детских садах 
проходят конкурсы по рисункам на 
экологические темы. Даже в задач-
ках по математике фигурируют эко-
логические вопросы». Он соглашает-
ся, что местные власти должны ак-
тивнее рассказывать о сфере обра-
щения с отходами: «Люди должны 
понимать, что происходит с отхода-
ми по всей цепочке обработки и ути-
лизации, как работают современные 
технологии. И что из себя представ-
ляет профессия тех людей, которые 
каждый день делают наши города 
и страну чище».

Гендиректор публично-правовой 
компании «Российский экологиче-
ский оператор» (ППК РЭО, отвеча-
ет за разработку и реализацию «му-
сорной» государственной полити-
ки) Денис Буцаев заявил „Ъ“, что све-
жее исследование, которое проводи-
лось по заказу компании, показыва-
ет иные результаты. Согласно теле-
фонному опросу 30,2 тыс. респон-
дентов, 68% россиян осведомлены 
о запуске мусорной реформы в стра-
не, а 74% из них положительно к ней 
относятся. «Вне зависимости от на-
личия знаний о мусорной реформе 
45% россиян отметили положитель-
ные изменения в сфере обращения 
с отходами за последние два года,— 
говорит он.— Например, ликвида-
цию свалок, установку контейнеров 
для раздельного сбора мусора и дру-
гое». Более того, 45% россиян знают 
о том, что власти их региона прово-
дят волонтерские акции, направлен-
ные на повышение уровня экологи-
ческой культуры граждан. А 36% ос-
ведомлены о мероприятиях по теме 
раздельного сбора отходов и осоз-
нанного потребления, следует из ре-
зультатов телефонного опроса.

Методика исследования специа-
листов НИУ ВШЭ вызывает сомне-
ния в пресс-службе РЭО: «Судя по 
описанию, это был интернет-опрос, 
то есть переход с баннера на страни-
цу опроса и далее заполнение анке-
ты. Такие опросы социологи счита-
ют непрозрачными, поскольку нет 
живого контакта с респондентом, 
нельзя проверить пол, возраст. Так-
же при таких опросах возможно 
„нагнать“ аудиторию и попросить 
пройти опрос». 

Анна Васильева

Мусор разделил россиян
Соцопросы о раздельном сборе отходов  
не сходятся друг с другом

Госдума приняла в третьем чте-
нии проект поправок к Земельно-
му кодексу, который снимает ог-
раничения на оборот участков 
в так называемом втором поясе 
зон санитарной охраны (ЗСО) 
рек, озер, каналов и водохрани-
лищ, служащих источниками 
воды для питьевых и бытовых це-
лей. Документ отменяет запрет 
на приватизацию здесь земли. 
В Росреестре настаивают, что 
это не создает дополнительных 
рисков загрязнения питьевых 
источников: «Эффективность 
привлечения к ответственности 
собственника земельного участ-
ка выше, чем арендатора». Экс-
перты прогнозируют последую-
щую застройку территорий, кото-
рая приведет к ухудшению каче-
ства питьевой воды, а граждане 
больше не смогут попасть на вы-
купленные берега.

Внесенный прошлой осенью 
правительством РФ проект попра-
вок к Земельному кодексу разрабо-
тан Росреестром. Действующее зако-
нодательство устанавливает вокруг 
источников водоснабжения поя-
са защиты. Первый пояс — это зона 
наиболее строгого режима, пред-
назначенная для защиты места во-
дозабора от случайного или умыш-
ленного загрязнения и поврежде-
ния. Здесь запрещено любое стро-
ительство. Второй пояс предназна-
чен для профилактики микробных 
(бактериологических) загрязнений. 
Участки второго пояса по действую-
щему законодательству можно взять 
в аренду; в некоторых случаях допу-
скается и строительство — при обя-
зательном соблюдении требований 
защиты источников водоснабжения 
от загрязнения. Сейчас территории 
в границах указанных поясов огра-
ничены в коммерческом обороте. 
Запрет на продажу участков появил-
ся в Земельном кодексе в 2007 году 
и объяснялся необходимостью ох-
раны водоемов. Даже если гражда-
нин построил что-то во втором по-
ясе зон санитарной охраны, он все 
равно не получит право собственно-
сти на земельный участок, указыва-
ет партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий 
Малинин.

В пояснительной записке к при-
нятому в среду законопроекту гово-
рится, что изменения не создают до-
полнительных рисков загрязнения, 
ведь соблюдение требований сани-
тарного законодательства не зави-
сит от вида права на земельный уча-
сток. «Причем эффективность при-

влечения к ответственности собст-
венника земельного участка выше, 
чем арендатора,— приводят дово-
ды авторы документа,— за счет воз-
можности обращения взыскания 
на земельный участок или объект 
недвижимости в счет уплаты штра-
фа». В пояснительной записке отме-
чается, что отмена ограничения «по-
зволит мобилизовать в консолиди-
рованный бюджет только Москов-
ской области не менее 4,5 млрд руб. 
ежегодно в виде доходов от прода-
жи и перераспределения земель-
ных участков».

«За период с 1980 по 2010 год 
(годы введения действующих огра-
ничений по второму поясу Москов-
ского водопровода) в границах вто-
рого пояса ЗСО в Московской обла-
сти построены около 7,5 тыс. объек-
тов капитального строительства,— 
заявляли ранее в Росреестре.— Та-
ким образом, граждане, которым 
в пользование предоставлены зе-
мельные участки в границах данно-
го пояса, не могут воспользоваться 
„дачной амнистией“ по переофор-
млению земли, лишены возмож-
ности продать, подарить или пе-
редать в наследство свои участки. 
Дачники, садоводы и огородники, 
использующие земельные участ-
ки только на основании членских 
книжек в кооперативах и товари-
ществах, не могут оформить землю 
в собственность и фактически оста-
ются бесправными и лишенными 
государственных гарантий защиты 
прав на землю».

Ранее несколько академиков РАН 
направили письмо в Совет безопас-
ности РФ с просьбой предотвратить 
негативные последствия законопро-
екта. «В случае принятия поправок 
будет не только легализовано неза-
конное строительство и захват зе-
мель во втором поясе ЗСО частны-
ми собственниками,— говорилось 
в письме.— Под застройку попадут 
тысячи гектаров природных терри-
торий, являющихся зелеными лег-
кими Подмосковья и природным 
препятствием для стока загрязне-
ний в реки и водохранилища».

Второй пояс играет огромную 
роль в системе водной охраны, ука-
зывает научный руководитель Ин-
ститута водных проблем РАН Вик-
тор Данилов-Данильян. Он уверен, 
что застройка неминуемо приведет 
к деградации естественного барье-
ра, который предохраняет водный 
источник от загрязнения, поступа-
ющего по поверхностным стокам: 
«Да и объект, который там постро-
ят, сам будет источником загрязне-

ний». Приватизация указанных зе-
мель лишит государство возможно-
сти «воздействовать» на недобросо-
вестного землевладельца, подчерки-
вает академик: «С арендатором мож-
но договориться — договор можно 
расторгнуть, если нарушаются пра-
вила. А отобрать землю у собствен-
ника — задача практически невы-
полнимая. Можно оштрафовать, но 
подавляющее большинство штра-
фов — как слону дробинка». 

Отметим, с подобной аргумента-
цией выступал на пленарном засе-
дании в среду депутат Алексей Ку-
ринный (КПРФ), заявив, что фрак-
ция не будет голосовать в поддержку 
законопроекта. В итоге «за» проголо-
совали 272 депутата Госдумы, а про-
тив — 32 (13 из КПРФ и 18 от СР).

Исполнительный директор Рос-
сийской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения Елена Довла-
това указывает, что строительство 
во втором поясе санитарной охра-
ны в принципе не рекомендовано 
экспертами. В случае снятия запре-
та на приватизацию участков, про-
гнозирует эксперт, они будут ин-
тенсивнее застраиваться. По мне-
нию госпожи Довлатовой, законо-
проект, в частности, направлен на 
легализацию незаконно возведен-
ных построек, но все равно нужно 
«заранее ввести в законодательст-
во строгие ограничения по исполь-
зованию земли в этих зонах». «Пра-
вительство не в полной мере прос-
читало последствия, которые могут 
возникнуть при строительстве жи-
лых домов и опасных объектов на 
берегах рек и водоемов питьевого 
водоснабжения,— считает госпожа 
Довлатова.— Это неминуемо приве-
дет к проблеме неконтролируемо-
го сброса сточных вод в водные объ-
екты и попадания в них различного 
рода загрязняющих веществ. Вслед-
ствие этого вырастут затраты водо-
каналов на водоочистку. Их надо 
будет компенсировать либо за счет 
увеличения тарифов для населения, 
либо за счет бюджетных средств. По-
мимо этого, водоканалам и управля-
ющим организациям из-за постро-
енных объектов будет сложнее по-
пасть к своим сетям водоснабжения 
и водоотведения для профилакти-
ки и ремонта, устранения аварий-
ных прорывов». Она указывает и на 
другую проблему: доступ граждан 
к водным объектам может быть за-
труднен из-за появления частных 
построек по берегам. А это приве-
дет к ограничению «рекреационно-
го потенциала водоемов».

Анна Васильева

Депутаты взялись за пить дать
Госдума разрешила приватизацию участков  
в зонах охраны источников водоснабжения
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Пока демократы ожесточенно 
дискутируют, пойдет ли на вы-
боры-2024 президент США Джо 
Байден и если нет, то кто канди-
дат на замену, брожение начина-
ется и в стане республиканцев. 
Когда они будут решать вопрос, 
кого номинировать в президен-
ты, перед ними может встать не-
простой выбор между двумя 
потенциальными фаворитами — 
бывшим хозяином Белого дома 
Дональдом Трампом и молодым, 
подающим надежды губернато-
ром Флориды Роном Десанти-
сом. В этой связи, как сообща-
ют американские СМИ, между 
политиками уже ощущается на-
пряженность, бывшие соратники 
начинают критиковать друг дру-
га и обмениваться колкостями. 
При этом полного разрыва между 
ними пока не произошло. 

Согласно опросам общественно-
го мнения, включая недавний CAPS/
Harris, экс-президент США Дональд 
Трамп все еще недосягаем для дру-
гих кандидатов — у него 57% под-
держки от республиканцев. Одна-
ко молодой и подающий надежды 
губернатор Флориды Рон Десантис 
становится с каждым днем все попу-
лярнее, и это начинает раздражать 
экс-президента, уверяют ведущие 
американские медиа.

Поддержка среди избирателей 
43-летнего господина Десантиса рас-
тет по экспоненте. Он уже на один 
пункт обогнал другого потенциаль-
ного фаворита гонки, бывшего ви-
це-президента США Майка Пенса, 
получив 12% голосов респондентов. 
Причем по опросам, которые были 
проведены всего несколькими неде-
лями раньше, Рон Десантис получал 
в два раза меньше голосов. В частно-
сти, согласно декабрьскому опросу 
TechnoMetrica Institute of Policy and 
Politics (TIPP), Майку Пенсу отдава-
ли свои предпочтения 8% республи-
канцев, губернатору Десантису — 6%. 
У Дональда Трампа было 60%.

К слову, эксперты утверждают, что 
именно Дональд Трамп во многом 
помог новичку в большой политике 
Рону Десантису победить на губерна-
торских выборах в 2018 году (в этом 
году ему тоже предстоит очередная 
кампания за губернаторское кресло).

Господин Десантис — выпускник 
Йельского университета и Гарвард-
ской школы права, он был юрискон-
сультом спецгруппы SEAL («морские 
котики») ВМС США в рамках воен-
ной операции в Ираке. До избра-
ния губернатором он также несколь-
ко лет представлял один из округов 
Флориды в Палате представителей 
США. Тем не менее прорваться на 
политический Олимп даже с такими 
блестящими заслугами было не так 
просто. И когда в 2018 году избирате-
ли во Флориде голосовали за губер-
натора Десантиса, они сделали это 
в основном потому, что подающего 

надежды молодого политика под-
держал Дональд Трамп. Теперь же, 
упоминая господина Десантиса, ре-
спубликанцы говорят о нем как о не-
зависимой политической фигуре.

Перспектива того, что два сорат-
ника-однопартийца могут столкнуть-
ся лицом к лицу за номинацию от 
Республиканской партии, стала оче-
видна после вдохновившей многих 
республиканцев речи господина Де-
сантиса в феврале прошлого года на 
конференции консервативных кру-
гов Республиканской партии CPAC. 
После этого республиканская Флори-
да во главе с молодым губернатором 
стала одним из центров сопротивле-
ния политике демократической ад-
министрации США.

В частности, как заметил в интер-
вью Newsweek один из функционе-
ров Республиканской партии, «Рон 
Десантис зарекомендовал себя как са-
мостоятельная личность и самостоя-
тельный лидер», поддержав протесты 
на Кубе летом 2021 года и выступив за 
менее жесткие меры по преодолению 
последствий пандемии. По мнению 
собеседника издания, Дональд Трамп 
и Рон Десантис по-прежнему в хоро-
ших отношениях.

Сам Дональд Трамп во многих ин-
тервью, отвечая на вопрос о том, что 
он потенциально может столкнуться 
на выборах со своим протеже, отве-
чал, что одержать победу над ним не 
составит ему труда. Однако с ростом 
популярности господина Десантиса, 
возможно, что-то изменилось, подо-
зревают аналитики.

Так, в интервью известному кон-
сервативному журналисту Биллу 
О’Райли экс-президент рассказал, что 
он сделал бустер вакцины от кови-
да (губернатор Десантис, общаясь со 
СМИ, заявлял, что не хочет говорить 
на эту тему, называя вопрос вакцина-
ции личным делом каждого). Госпо-
дин Трамп саркастически заметил, 
что он видел интервью некоторых по-
литиков и «они не хотят об этом гово-
рить, потому что они безвольные».

Сам господин Десантис в ответ рас-
критиковал экс-президента, заявив, 
что тот недостаточно быстро отреаги-
ровал на вызовы пандемии. Губерна-
тор выразил сожаление, что сам он не 
был более настойчив в требованиях 
к президенту принять более эффек-
тивные и быстрые шаги на этот счет. 

Американские СМИ уверяют, что 
экс-президент постоянно критику-
ет господина Десантиса в кругу дру-
зей и однопартийцев. В частности, 
несколько дней назад издание Axios 
сообщило, что бывший американ-
ский президент называет господина 
Десантиса «невзрачной личностью», 
отказывая губернатору в харизме, 
необходимой для борьбы за прези-
дентское кресло. Издание добавляет, 
что такие комментарии весьма пока-
зательны, и напоминает, что, когда 
в одном из опросов республиканцам 
предлагали выбрать кандидата из 

списка, где не было Дональда Трампа, 
губернатор Десантис становился аб-
солютным лидером, опережая Майка 
Пенса на 15–20 пунктов. 

Газета New York Times подтверди-
ла информацию коллег. По данным 
издания, уже «в течение нескольких 
месяцев бывший президент Дональд 
Трамп тихо ворчит, общаясь с друзья-
ми и посетителями своего особняка 
в Палм-Бич, о соперничающем респу-
бликанском центре власти в другом 
особняке во Флориде, примерно в 400 
милях к северу».

По данным газеты, господин 
Трамп сетует на неблагодарность 
Рона Десантиса, «человека, которо-
го, по мнению Трампа, он засветил». 
По данным газеты, экс-президент 
недоволен тем, что тот «ведет себя 
не как соратник, а больше как бу-
дущий конкурент». Дональда Трам-
па беспокоит и растущая популяр-
ность господина Десантиса, в то 
время как тот ни разу не говорил, 
что останется в стороне от выборов, 
если экс-президент будет баллотиро-
ваться. Источники издания сообща-
ют, что Дональд Трамп ждет от быв-
шего протеже «волшебные слова» об 
отказе выдвигаться на выборах.

Публикации в СМИ о конфликте 
с губернатором Флориды сам Дональд 
Трамп назвал фейком. «Республикан-
цы действительно сплотились, и это 
было здорово, и Рон был одним из 
них, и Рон хотел баллотироваться 
[на пост губернатора], и я поддержал 
его, и это очень помогло ему, и он по-
шел дальше, и он сделал это — дей-
ствительно потрясающую работу во 
Флориде»,— заявил господин Трамп 
в интервью Fox News. Он добавил, что 
«в течение долгого времени» с губер-
натором Десантисом они были «очень 
хорошими друзьями» и это «абсолют-
но фальшивая информация».

Оценивая перспективы обоих 
кандидатов, опрошенные Newsweek 
представители Демократической пар-
тии во Флориде, как ни странно, пола-
гают, что у господина Трампа все-таки 
есть огромное преимущество перед 
губернатором в части «брендинга». 
По их словам, многие из республи-
канцев по-прежнему верят в «вели-
кую ложь», что нынешний прези-
дент получил свой пост в результате 
нечестных выборов. А опрошенные 
республиканцы очень не хотят, что-
бы два полюбившихся им политика 
столкнулись лицом к лицу, поскольку 
оба успели заручиться их поддержкой 
и выбор будет непростым.

Источник издания, «знающий ди-
намику отношений между двумя 
мужчинами», рассказал, что «они не 
любят друг друга на 100%… Это не не-
нависть, но двум быкам трудно ужить-
ся на одной арене. Особенно когда 
у вас есть молодой выскочка и старе-
ющий патриарх. Естественно, что на 
этом фоне возникает напряжение».

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Может, Трамп это, только моложе
Протеже предыдущего президента США  
может стать его конкурентом на выборах-2024

Арабская коалиция усилила бом-
бардировки Йемена. Из-за боль-
шого числа жертв среди мирного 
населения международные гума-
нитарные организации бьют тре-
вогу, а хуситское движение «Ан-
сар Аллах» обещает отомстить 
Саудовской Аравии и ОАЭ, в част-
ности нанести удар по всемир-
ной выставке EXPO 2020 в Дубае. 
Эскалацией конфликта обеспо-
коены и в Израиле — там опаса-
ются, что под огонь могут попасть 
морские пути из Аравийского 
в Красное море и порт Эйлата. 
Тем временем ОАЭ задумались 
о приобретении израильских 
средств ПРО.

«Мы жили с войной почти семь 
лет, но последние несколько дней 
были худшими, и я беспокоюсь 
о том, что принесут следующие 
часы,— сказал в заявлении для прес-
сы представитель международной 
НКО OXFAM в Йемене Абдулваса Мо-
хаммед.— Все напуганы. Дети трав-
мированы — мы говорим им: не вол-
нуйтесь, все в порядке, но они, как 
и мы, просыпаются от звуков мощ-
ных взрывов. Каждую ночь мы ло-
жимся спать и просто молимся, что-
бы проснуться утром».

OXFAM, Международный Красный 
Крест и другие гуманитарные органи-
зации призывают к остановке боевых 
действий и возобновлению мирных 
переговоров между хуситским движе-
нием «Ансар Аллах» и международно 
признанным правительством Йеме-
на, которое поддерживает арабская 
коалиция во главе с Саудовской Ара-
вией и ОАЭ. Согласно заявлению OX-
FAM, последняя эскалация привела 
к остановке неотложных гуманитар-
ных работ в нескольких районах Йе-
мена из-за опасений по поводу без-
опасности персонала и ограничений 
на передвижение, введенных местны-
ми властями. Кроме того, нехватка то-
плива ставит под угрозу доставку по-
мощи уязвимым группам населения. 
«За последние несколько дней цены 
выросли из-за бомбардировок. То-
пливо подорожало почти втрое, что, 
в свою очередь, привело к росту цен 
на предметы первой необходимости, 
такие как продукты питания, вода 
и лекарства, которые перевозятся гру-
зовиками по стране. Поскольку более 
80% жителей Саны пользуются водой, 
доставляемой грузовиками, такое по-
вышение цен угрожает серьезной 
чрезвычайной ситуацией в области 
общественного здравоохранения»,— 
говорится в заявлении OXFAM.

OXFAM приводит данные проекта 
мониторинга воздействия военных 
действий на гражданское население, 
согласно которому за последние три 
месяца 2021 года число убитых гра-
жданских лиц в Йемене увеличилось 
на 66% по сравнению с предыдущим 
кварталом. Всего с начала конфлик-
та более 4 млн человек были переме-
щены внутри Йемена, причем мно-
гократно, по мере смещения линии 
фронта. Погибли почти 14 тыс. мир-

ных жителей, и более 20 млн человек 
нуждаются в гуманитарной помощи. 
В свою очередь, представитель генсе-
ка ООН по Йемену Ханс Грундберг от-
метил, что «январь месяц этого года 
побил все рекорды по числу жертв 
среди гражданских лиц». Только в ре-
зультате удара по тюрьме в провин-
ции Саада на севере Йемена погиб 
91 человек и 236 получили ранения. 
ООН также призвала к началу пере-
говоров, но с декабря 2018 года ника-
ких подвижек в йеменском урегули-
ровании не было. 

Война в Йемене продолжается по-
чти семь лет. В 2019 году ОАЭ приня-
ли решение о выводе войск из Йеме-
на и прекращении участия в боевых 
действиях на стороне коалиции, но 
де-факто они продолжают поддер-
живать некоторые военные груп-
пировки в этой стране — как сепа-
ратистов на юге, так и тех, кто ведет 
войну с хуситами. Кроме того, ОАЭ 
контролируют некоторые порты 
в Йемене, фактически превратив их 
в свои военные базы. После того как 
в середине января хуситы впервые 
за три года нанесли удар по Абу-Да-
би, арабская коалиция активизиро-
вала боевые действия в Йемене, но 
хуситов это не остановило. Спустя 
неделю они вновь атаковали терри-
тории ОАЭ и Саудовской Аравии. Во-
енный представитель хуситов бри-
гадный генерал Яхья Сариа написал 
в Twitter, что ракетные войска и во-
енно-воздушные силы «Ансар Аллах» 
осуществили масштабную военную 
операцию «Ураган Йемен II», ударив 
по территории Саудовской Аравии 
и ОАЭ при помощи баллистических 
ракет Zulfiqar и дронов Sumad-3, Su-
mad-1 и Qasses-2K. Хуситы заявили, 
что целились по главной военно-воз-
душной базе ОАЭ Эд-Дафра, где также 
базируются американские и фран-
цузские военные. Кроме того, «Ансар 
Аллах» предупредило иностранные 
компании, работающие в ОАЭ, а так-
же участников EXPO 2020 в Дубае, что 
всем им грозит потенциальная опас-
ность, если они продолжат оставать-
ся в Эмиратах, а бомбардировки Йе-
мена не будут прекращены. 

Однако арабская коалиция не со-
бирается останавливаться. Во втор-
ник коалиция объявила о проведе-
нии более 50 операций в Йемене 
только в течение одних суток. «За по-
следние 24 часа арабская коалиция 
уничтожила 240 боевиков йемен-
ской группировки „Ансар Аллах“, 
34 единицы вооружений, проведя 
53 военные операции в провинци-
ях Мариб и Эль-Байда»,— говорится 
в заявлении коалиции. Было также 
объявлено о начале операции про-
тив «военных объектов в Сане и ряде 
провинций Йемена». 

Эскалацией конфликта между 
«Ансар Аллах» и арабскими монар-
хиями Персидского залива обеспо-
коены и в Израиле. Там уверены, что 
за атаками на Абу-Даби стоит Иран. 
После удара хуситов по ОАЭ премь-
ер-министр Израиля Нафтали Бен-

нет осудил действия «Ансар Аллах» 
и выразил поддержку ОАЭ. Израиль-
ские СМИ не исключают, что хуси-
ты могут угрожать морским путям из 
Аравийского в Красное море. Изра-
ильская газета «Гаарец» отмечает, что 
с территории Йемена, откуда была со-
вершена атака, до Абу-Даби пример-
но 1200 км, а до Эйлата — 1500 км. 
«За последние пару лет интерес хуси-
тов к израильско-палестинскому кон-
фликту вырос, и они усилили свои уг-
розы применить свое оружие против 
Израиля. В последний раз они делали 
это во время операции „Страж стен“ 
(израильская операция против дви-
жения „Хамас“ в секторе Газа.— „Ъ“) 
в мае»,— напоминает «Гаарец». 

Автор книги «Персидский басти-
он» Центра анализа стратегий и тех-
нологий Юрий Лямин прокоммен-
тировал „Ъ“ военный потенциал 
хуситов. «Zulfiqar — фактически мо-
дифицированный вариант иранских 
баллистических ракет Qiam. Их соби-
рают в Йемене с использованием по-
ставляемых компонентов. От ори-
гинальных иранских собираемая 
в Йемене ракета отличается большей 
дальностью, которая точно превыша-
ет 1300 км. Это, по всей видимости, 
было достигнуто за счет значитель-
ного облегчения боеголовки ракеты. 
Ну и точность ракет хуже, чем у иран-
ских»,— рассказал он. Что касается 
беспилотников, то, по словам экс-
перта, Qasef-2K — это собираемый 
в Йемене вариант иранских дронов-
«камикадзе» Ababil-2, а БПЛА Samad 
создан на базе еще одного иранского 
беспилотника, который официально 
так и не был представлен, но уже дав-
но состоит на вооружении иранского 
Корпуса стражей исламской револю-
ции. «В Йемене собирают разные мо-
дификации этих БПЛА, отличающих-
ся по дальности, которые в основном 
опять же используются в качестве 
дронов-„камикадзе“. До Эйлата из 
всех этих дронов точно могут доле-
теть Samad-3. У них дальность дейст-
вия составляет как раз до 1500 км»,— 
подчеркнул Юрий Лямин.

Кроме того, Израиль может сам 
косвенно оказаться втянутым в вой-
ну в Йемене. После недавней атаки 
сотрудничество между Израилем 
и ОАЭ может углубиться, пишет «Га-
арец». Издание не исключает, что 
в ближайшем будущем можно будет 
увидеть, как Эмираты приобретут 
израильские системы ПРО «Желез-
ный купол» и «Праща Давида». «Дис-
куссии на этот счет ведутся уже неко-
торое время»,— напоминает газета. 
О том, что ОАЭ тайно и неофициаль-
но обратились к Израилю с просьбой 
о приобретении систем противора-
кетной обороны, чтобы защитить 
себя от ракетных атак хуситов, со-
общили во вторник израильские 
источники американского сайта 
Breaking Defense. Ранее этот сайт со-
общал об интересе Саудовской Ара-
вии к системам обороны израиль-
ского производства.

Марианна Беленькая

От снаряда до рассвета
Арабская коалиция усиливает удары по Йемену

Речь, судя по всему, идет о Крыме и Донбассе, а также 
обвинений во вмешательстве Москвы в выборы и хакер-
ских атаках, использовании химоружия и заказных убий-
ствах в Европе. 

Во-вторых, констатации того, что любое государство 
имеет право самостоятельно решать, в какие союзы вхо-
дить и как обеспечивать свою безопасность: это ответ на 
требование остановить расширение НАТО, ограничить 
военное присутствие в Европе и военное сотрудничест-
во с постсоветскими странами. «Двери НАТО открыты, 
и они остаются открытыми, мы были и остаемся при-
вержены этому принципу»,— заявил Энтони Блинкен.

И в-третьих, перечня областей и направлений, по 
которым США считают возможным «на условиях вза-
имности» договориться с Россией. Речь идет о контроле 
над вооружениями (в том числе об ограничении раз-
мещения ракетных систем), повышении транспарент-
ности военной деятельности и снижении рисков. «Мы 
выделили области, в которых, по нашему мнению, сов-
местными усилиями мы могли бы реально повысить 
уровень безопасности для всех, в том числе для России, 
исходя из некоторых высказанных ею озабоченностей. 
Есть важные сферы, в которых можно и нужно сотруд-
ничать, если Россия серьезно готова к этому»,— сказал 
Энтони Блинкен. 

Госсекретарь уточнил, что президент Джо Байден 
лично участвовал в составлении ответа США, он его 
«благословил». Содержание документа было также 
скоординировано с европейскими союзниками США 
и Украиной. «Мы получили их позицию и включили их 
в наши ответы Москве»,— сказал он. По словам Энтони 
Блинкена, «решение о том, как ответить, остается за Рос-
сией». «Я не сомневаюсь в том, что если Россия подой-
дет к этому серьезно и в духе взаимности, со стремлени-
ем укрепить коллективную безопасность для всех нас, 
то в этом документе есть очень позитивные моменты, 
по которым следует работать»,— продолжил госсекре-
тарь. И добавил: «Мяч на стороне Москвы. Мы готовы ко 
всем сценариям». 

Энтони Блинкен сообщил, что рассчитывает на встре-
чу со своим российским коллегой Сергеем Лавровым 
«в ближайшие дни». По данным источников „Ъ“, она мо-
жет состояться на следующей неделе в Женеве. При этом 
из комментария госсекретаря следовало: США не увере-
ны в том, что Россия настроена на решение проблем «се-

рьезным дипломатическим путем», а, наоборот, видят 
признаки готовящегося «вторжения» России на Украину. 

В этой связи США и их союзники, по словам Энтони 
Блинкена, во-первых, нарастили и продолжат наращи-
вать поставки вооружений Украине. Во-вторых, члены 
НАТО уже направили на «восточный фланг» альянса до-
полнительные силы и технику, а США могут при необ-
ходимости оперативно перебросить туда еще несколь-
ко тысяч солдат. 

В-третьих, США и Евросоюз ведут активные консуль-
тации о коллективном санкционном ответе России. Ре-
стрикции будут весьма жесткими и, по словам Энто-
ни Блинкена, «напрямую повлияют на сферы, которые 
крайне важны для президента Путина». Среди прочего 

он перечислил экономику и финансы, оборону и высо-
кие технологии. 

И в-четвертых, США предпринимают шаги, чтобы не 
допустить сбоев в глобальном предложении энергоре-
сурсов, «если Россия решит использовать свой природ-
ный газ в качестве оружия, сократив поставки в Европу 
еще больше, чем она уже сделала». «Мы ведем перегово-
ры с правительствами и крупными производителями 
по всему миру о поиске (газовых.— „Ъ“) мощностей. Мы 
также договариваемся с нашими союзниками и партне-
рами о координации наших ответных мер, в том числе 
как лучше всего использовать имеющиеся у них запасы 
энергоносителей»,— уточнил Энтони Блинкен. 

Вскоре после этого отдельный брифинг провел гене-
ральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг. Из его вы-
ступления следовало, что письменный ответ альянса во 
многом перекликается с посланием США. В том числе 
в части неприемлемости требования России о нерасши-

рении НАТО. По словам Йенса Столтенберга, в этом вопро-
се альянс не готов ни на какие уступки. «Мы дали ясно по-
нять, что не пойдем на компромиссы в отношении наших 
главных принципов, и один из них заключается в том, что 
любая страна имеет право выбирать свой собственный 
путь,— заявил он.— НАТО уважает решения стран, кото-
рые решают вступать в ряды членов альянса, как, напри-
мер, Украина, или не вступать, как Финляндия и Швеция». 
Йенс Столтенберг призвал Россию отвести войска от гра-
ницы с Украиной и продолжить дипломатические уси-
лия, но, как и Энтони Блинкен, предупредил, что НАТО 
готово к любому сценарию. «Мы надеемся на лучшее, но 
готовы к худшему»,— резюмировал он. 

В российском МИДе и других ведомствах послания 
США и НАТО вчера вечером публично не комментиро-
вали. Выступая же в среду утром на «правительственном 
часе» в Госдуме, глава МИД РФ Сергей Лавров сообщил, 
что в зависимости от содержания этих посланий его ве-
домство совместно с другими профильными структу-
рами подготовит для Владимира Путина предложения 
о дальнейших шагах. Два конкретных предложения 
в Госдуме уже огласили: «Единая Россия» предложила на-
чать поставки вооружений самопровозглашенным ре-
спубликам Донецка и Луганска, а КПРФ призвала при-
знать их независимость. 

По мнению главного редактора журнала «Россия 
в глобальной политике» Федора Лукьянова, «пока что 
все идет как по учебнику». «Ответ США и НАТО неудов-
летворительный, что требует обещанных Россией „во-
енно-технических мер“. Но он и не полный „отлуп“, что 
предусматривает продолжение коммуникации, несмо-
тря на упомянутые „меры“,— сказал он „Ъ“.— Следую-
щие действия предсказуемы — это демонстрация, но не 
применение силы. Общее повышение военной актив-
ности — учения, полеты, возможно, размещение новых 
систем вооружений в чувствительных зонах». 

По прогнозу эксперта, «за всяким действием после-
дует контрдействие, и так, вероятно, несколько раз». 
«Параллельно зондируется возможность возвращения 
к обсуждению набора требований. По идее, в какой-то 
момент возникает насыщение конфронтацией и стрем-
ление перейти к снижению напряженности, что сти-
мулирует воображение для поиска новых форм балан-
са»,— продолжил Федор Лукьянов. Но уточнил: «Пока 
мы от этого далеки, политико-психологическая экзаль-
тация и игра нервов только началась».

Елена Черненко

Без особого востока

По данным источников „Ъ“, Сергей Лавров 
уже на следующей неделе может отправиться 
в Женеву на переговоры с госсекретарем 
США Энтони Блинкеном
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Nikkei 225 27011,33 (–120,01)
РТС 1324,4 (+27,6)
FTSE 100 7469,78 (+98,32)

DAX 30* 15459,39 (+335,52)
DJIA* 34687,92 (+390,19)
NASDAQ Composite* 13863,94 (+324,645)

*На 20:25.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.22
Австралийский доллар 56,5553
Английский фунт 106,6135
Белорусский рубль 30,0944
Датская крона 11,9795

Доллар США 78,9437
Евро 89,1511
Индийская рупия** 10,5352
Казахский тенге** 18,1167

Канадский доллар 62,7284
Китайский юань 12,4864
Норвежская крона* 88,8046
СДР 110,4328

Сингапурский доллар 58,7160
Новая турецкая лира* 58,5657
Украинская гривна* 27,3825
Шведская крона* 85,2570

Швейцарский франк 85,8270
Японская иена** 69,2033
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Генерация мощных цен
Минэнерго не хочет резко менять энергорынок

Минэнерго не поддержива-
ет большинство предложений 
«Роснефти» по снижению цен 
на электроэнергию для про-
мышленности. Как следует 
из письма главы министер-
ства Николая Шульгинова 
вице-премьеру Александру 
 Новаку, рост цен в основном 
вызван увеличением сто-
имости энергомощности 
из-за  надбавок, введенных 
по решению правительства. 
Минэнерго выступает про-
тив появления новых таких 
надбавок, если те не связа-
ны с  финансированием энер-
гетики. Также министерство 
против введения тарифов на 
энергию АЭС. Генерирующие 
компании отмечают, что для 
отказа от нерыночных надба-
вок требуется системная ре-
форма рынка.

Стоимость электроэнергии в Рос-
сии не может быть препятствием 
для развития нефтедобывающей 
и нефтеперерабатывающей отра-
слей, поскольку она в разы ниже, 
чем в странах—импортерах россий-
ских нефтепродуктов. Такую пози-
цию глава Минэнерго Николай 
Шульгинов направил вице-премь-
еру Александру Новаку (документ 
от 20 декабря 2021 года есть у „Ъ“). 
Николай Шульгинов подчеркива-
ет, что цены на электроэнергию не 
растут сверх инфляции: в 2021 году 
конечные цены увеличились на 
4,6% при инфляции в 7,51%. А цена 
мазута, нефти, железной руды 
и транспортировки угля для энер-

гетиков только за десять месяцев 
 прошлого года выросла на 50–118%.

Письмо Николая Шульгинова 
было направлено в рамках выпол-
нения поручения президента РФ, 
которое было дано в связи с выдви-
нутыми главой «Роснефти» Игорем 
Сечиным предложениями о рефор-
мах энергорынка („Ъ“ подробно из-
лагал их 18 января). Фактически 
Николай Шульгинов по пунктам от-
вечает на предложения «Роснефти». 
В Минэнерго подтвердили „Ъ“ ис-
полнение поручения президента.

Так, увеличение цены электроэ-
нергии для «РН-Юганскнефтегаза» 

на 55% с 2015 по 2021 год объясняет-
ся ростом цены на мощность, поясня-
ет министр. Однако такая динамика 
«обусловлена решениями правитель-
ства». Николай Шульгинов имеет 
в виду нерыночные надбавки к цене 
за мощность новых тепловых энер-
гоблоков, АЭС, ВИЭ, станций в Кры-
му и Калининграде по механизму до-
говоров поставки мощности (ДПМ), 
а также надбавки на снижение тари-
фов на Дальнем Востоке. В 2021 году 
в общем платеже за мощность объем 
этих надбавок составил около 15%, 
а к 2026 году достигнет 27,6%. Про-
мышленность также дополнительно 

платит более 240 млрд руб. за сдержи-
вание тарифов для населения. В пись-
ме отмечается, что Минэнерго под-
держивает запрет дополнительных 
надбавок на «финансирование задач, 
не относящихся к развитию электро-
энергетики».

• Оптовая цена электроэнергии 
 состоит из двух частей — платежа 
за мощность (плата за готовность 
станции к работе) и стоимости 
электроэнергии (реально вырабо-
танных киловатт-часов).  Помимо 
этого, потребитель оплачивает 
услугу передачи электроэнергии (се-
тевой тариф) и сбытовую надбавку.

По оценке «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков), по итогам 
2021 года общий платеж за мощ-
ность на оптовом рынке составил 
855 млрд руб., из них 124 млрд руб. 
приходится на нерыночные над-
бавки. К последним «Совет рынка» 
не относит платежи «за новые гене-
рирующие объекты, необходимые 
в энергосистеме, и за модернизи-
рованную мощность». Согласно 
прогнозам экспертов «Совета рын-
ка», в 2026 году суммарный пла-
теж за мощность на оптовом рынке 
составит 1031 млрд руб., в том чи-
сле 263 млрд руб.— нерыночные 
 надбавки.

Предложение «Роснефти» о диф-
ференциации оплаты мощности 
в зависимости от загрузки «требу-
ет тщательной проработки», отме-
чает Николай Шульгинов. Уровень 
загрузки генерации в РФ в 2020 году 
и за десять месяцев 2021 года состав-
лял около 50%, что выше показателя 
в США (39%) и в Китае (38%). Причи-
на такого уровня загрузки — в том 
числе снижение спроса: предпри-
ятия нефтегазовой отрасли в 2020 
году сократили потребление на 
13,3% год к году, пишет министр. На-
помним, что в 2020 году нефтеком-
пании были вынуждены сократить 
добычу нефти из-за участия России 
в сделке ОПЕК+.

Работа по выявлению возможных 
манипуляций генераторов на рынке 
на сутки вперед (РСВ, основной сек-
тор торговли электроэнергией) уже 
ведется, пишет глава Минэнерго.
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На этой неделе стали известны дета-
ли исторического по своей сути реше-
ния о возврате лицензии ЮМК-бан-
ку. И дело даже не в том, что впервые 
с 2015 года апелляция в таком тонком 
вопросе, как банковский надзор, под-
держала кредитную организацию, 
а не мегарегулятора, а в аргументах 
ЦБ и суда.

Лицензия ЮБК была отозвана 
19 марта 2021 года из-за нарушения 
антиотмывочного законодательст-
ва. Банк оспорил отзыв в суде пер-
вой инстанции (см. „Ъ“ от 19 октября 
2021 года). Но ЦБ подал апелляцию, 
а банк — иск об обеспечении возмож-
ности реализации решения, то есть 
приостановке ликвидационных мер 
(решение о принудительной ликви-
дации банка на основании заявле-
ния ЦБ было принято в мае 2021 года). 
И оба, как ни странно, получили отказ.

Регулятор, не желая, видимо, вда-
ваться в детали, честно и откровенно 
заявил: в данном случае право бан-
ка «на судебную защиту является, по 
сути, исключительно формальным, 
поскольку суд не вправе осуществлять 
проверку целесообразности приня-
тых Банком России решений». ЦБ же 
вправе «осуществлять отзыв банков-
ской лицензии, не будучи связанным 
при этом принципом соразмерности 
применяемых мер воздействия выяв-
ленным нарушениям, а также вообще 
необходимостью оценки выявленных 
нарушений на предмет существенно-
сти вызываемых ими рисков и угроз».

Такое откровенное неуважение 
суду явно не понравилось. И он, на-
звав подход ЦБ антиконстуционным, 
вернул банку лицензию. «Вмешатель-
ство государства в экономическую 
деятельность… не должно быть про-
извольным и нарушать конституци-
онно-правовое равновесие между 
требованиями интересов общества 
и необходимыми условиями защиты 
основных прав,— отметил суд.— Это 
предполагает разумную соразмер-
ность между используемыми сред-
ствами и преследуемой целью». Бан-
ком России игнорируются принципы 
справедливости и соразмерности, га-
рантированные Конституцией, за-
ключила апелляционная инстанция.

Впрочем, приняв такое решение, 
кажется, просто назло регулятору, суд 
отказал банку в приостановке ликви-
дационных процедур с целью обеспе-
чения исполнения решения о восста-
новлении лицензии.

То есть вместе с лицензией банк по-
лучит лишь то, что осталось после про-
веденных в рамках ликвидации мер. 
И, например, если в процессе ликви-
дации сократился капитал (ниже тре-
буемого минимума) или, скажем, хо-
рошие активы были реализованы 
и направлены на удовлетворение тре-
бований кредиторов, а остались лишь 
плохие, требующие срочного резерви-
рования, у ЦБ могут возникнуть новые, 
уже вполне обоснованные требования 
по отзыву только что возвращенной ли-
цензии. Не доставайся же ты никому.

ЦБ окончательно  
проспорил банку  
в вопросе возврата 
лицензии впервые  
с 2015 года.  
Но причина, кажется, 
не столько в правоте 
банка, сколько  
в самоуверенности 
регулятора

Linux нараспашку
В системе найдена врожденная уязвимость

Qualys обнаружила уязвимость в откры-
той операционной системе (ОС) Linux, 
которая существует с момента появ-
ления OC и может наделить правами 
администратора любого пользовате-
ля. Под угрозой оказались и россий-
ские операционные системы на базе 
Linux, которые установлены в банках, 
на промышленных объектах и в гос-
секторе. Разработчики отечественных 
ОС на Linux уже начали публиковать об-
новления, закрывающие пробел в без-
опасности. Но проблема может быть не 
единичной, поскольку комплексно ис-
следованием исходного кода Linux мало 
кто занимался, считают эксперты.

Американский поставщик решений об-
лачной кибербезопасности Qualys обнаружил 
уязвимость в Linux, которая получила назва-
ние PwnKit, следует из отчета компании, опу-
бликованного 25 января. Уязвимость позво-
ляет любому пользователю получить полные 
привилегии администратора в системе — 
это настолько легко, что в Qualys называют ее 
«мечтой злоумышленника».

Исследователи утверждают, что уязви-
мость по умолчанию установлена на все ди-

стрибутивы Linux и существует в компонен-
те pkexec (графический интерфейс) с самого 
его создания, то есть почти 13 лет. Проблема 
присутствует в некоторых российских ди-
стрибутивах Linux, подтвердил „Ъ“ старший 
исследователь угроз кибербезопасности «Ла-
боратории Касперского» Борис Ларин.

• Linux — свободно распространяемая 
для разработчиков ОС, которая легла в осно-
ву «семейства» Linux. Системы на Linux обыч-
но распространяются бесплатно в виде раз-
личных дистрибутивов — заархивированных 
файлов, готовых для установки. Почти все 
российские операционные системы созданы 
на базе Linux, в их числе Alt Linux, Astra Linux, 
«Ред ОС», Rosa Linux. На ОС «семейства» Linux 
работают большинство крупных систем кор-
поративного уровня, а также госучреждения 
(см. „Ъ“ от 11 февраля 2021 года). В частно-
сти, МВД в январе 2020 года закупило компью-
теры на Astra Linux на 1,4 млрд руб.
Права администратора дают безгранич-

ные возможности злоумышленникам, и ско-
рее всего, в течение года именно эта уязви-
мость станет основным инструментом атаки 
на устройства под управлением Linux, полага-
ет глава центра мониторинга и реагирования 

на инциденты «Инфосистемы Джет» Алексей 
Мальнев: «Мишенью могут быть банки, про-
мышленные предприятия и госсектор».

Через несколько часов после анонса про-
блемы в публичном поле появились прототи-
пы эксплойтов (софта для использования опи-
санной уязвимости), а дистрибутивы Linux 
начали выпускать обновления безопасности, 
рассказал ведущий специалист отдела иссле-
дований безопасности ОС Positive Technolo-
gies Александр Попов. В «Ред ОС» использует-
ся модуль, который потенциально относится 
к уязвимым, однако компания регулярно те-
стирует ОС, отметил заместитель гендиректо-
ра «Ред Софт» Рустам Рустамов: «Наши заказчи-
ки могут быть спокойны. Мы уже выпустили 
необходимое обновление безопасности».

Усилия разработчиков ОС по исследова-
нию кода ядра Linux очень разрознены и не 
могут обеспечить гарантии отсутствия уяз-
вимостей и ошибок в системе, признавал ра-
нее заместитель гендиректора ГК Astra Linux 
Юрий Соснин. Сейчас в ГК Astra Linux сообщи-
ли „Ъ“, что завершают проверку по описанной 
уязвимости во всех релизах и для всех аппарат-
ных платформ. «По предварительным резуль-
татам испытаний для ОС Astra Linux Special 

Edition уязвимость неактуальна, если пользо-
ватели используют штатные средства защи-
ты: повышения привилегий пользователя не 
происходит, так как срабатывают механизмы 
замкнутой программной среды»,— пояснил 
Юрий Соснин. Тем не менее, подтвердил он, 
факт недостатка в коде ядра и его «устранят 
в ближайших обновлениях».

Выявленная уязвимость демонстрирует 
один из важных недостатков систем с откры-
тым исходным кодом, говорит руководитель 
отдела продвижения продуктов «Код безопас-
ности» Павел Коростелев: «Кажется, что он до-
ступен, и каждый может его проверить, но 
по факту мало кто этим занимается, поэтому 
уязвимость никто не замечал годами». Совре-
менные ОС — это миллионы строк кода, под-
черкивает руководитель отдела разработки 
ИВК Дмитрий Державин: «Так получилось, что 
именно в этот кусочек никто до сих пор не за-
глядывал, и оправдания этой оплошности нет». 
Федеральная служба по техническому и экс-
портному контролю (ФСТЭК) для проверки без-
опасности ОС на базе ядра Linux еще год назад 
планировала создать специальный исследова-
тельский центр, но судьба проекта неизвестна.

Юлия Степанова

У букмекеров приняли ставки
Их отчисления федерациям и лигам выросли в четыре раза

Целевые отчисления российских букме-
керов на развитие спорта за 2021 год вы-
росли на 7,7 млрд руб., до 10 млрд руб., 
подсчитал новый контролирующий ор-
ган отрасли, Единый регулятор азарт-
ных игр (ЕРАИ). Динамике способство-
вало повышение коэффициентов и рост 
выручки букмекеров на фоне переноса 
Евро-2020. Хотя новые ставки отчисле-
ний привели к уходу с рынка трех кон-
тор, крупным участникам не пришлось 
сильно сокращать расходы для сохране-
ния маржинальности. В 2022 году рост 
отчислений продолжится за счет чемпи-
оната мира по футболу, который сулит 
букмекерам большую выручку.

„Ъ“ ознакомился с первыми данными по 
рынку букмекеров от ЕРАИ, который действу-
ет с 1 октября 2021 года. Из них следует, что 
целевые отчисления букмекеров (установ-
ленные законом выплаты контор на разви-
тие спорта) по итогам 2021 года превысили 
10 млрд руб. По сравнению с 2020 годом, уточ-
нили в ЕРАИ, отчисления выросли более чем 
в четыре раза: тогда они составляли 2,3 млрд 
руб., в 2019 году — 1,14 млрд руб.

Оборот букмекерского рынка России за 
весь 2021 год, по данным ЕРАИ, составил бо-
лее 1,1 трлн руб. Это объем всех сделанных 
у букмекеров ставок (ЕРАИ отслеживает ка-
ждую через Единый центр учета перевода ста-
вок). По итогам 2020 года «Рейтинг букмеке-
ров» оценивал оборот рынка в 1,07 трлн руб.

К росту отчислений привели новые нор-
мы, вступившие в силу в сентябре 2021 года: 
они предполагают выплаты единому регуля-
тору и увеличение их объема (см. „Ъ“ от 24 де-
кабря 2020 года). До реформы букмекеры пе-
реводили в пользу спортивных федераций 
5% доходов, но не менее 15 млн руб. в квартал. 
Теперь же конторы должны выплачивать на 
развитие спорта 1,5% квартальной выручки, 
а минимальный объем отчислений за квартал 
всем лигам вырос до 30 млн руб.

Увеличению выплат также способствовал 
рост финансовых показателей участников 
рынка. По итогам 2021 года их общая выруч-
ка, согласно прогнозам «Рейтинга букмеке-
ров», должна вырасти на 25%, до 295 млрд 
руб. Главным стимулом для рынка стали чем-
пионат Европы и мира по футболу и спор-
тивные события, перенесенные в 2020 году 

из-за пандемии. Официально выручка бук-
мекеров за 2021 год станет известна в апре-
ле 2022 года, когда они сдадут отчетность, 
 пояснили в ЕРАИ.

Для небольших компаний новая ставка 
и размер отчислений в 30 млн руб. стали не-
подъемными и привели к приостановлению 
деятельности, утверждает президент Первой 
СРО букмекеров Николай Оганезов. В частно-
сти, с российского рынка ушли «Вулканбет», 
bwin.ru и 888.ru, в первом и втором случае 
компании прямо связывали это решение с но-
вым регулированием, добавляет основатель 
«Рейтинга букмекеров» Паруйр Шахбазян.

В то же время крупные букмекеры говорят, 
что сильно не сокращали расходы из-за ново-
го регулирования, в том числе на спонсорст-
во. Целевые отчисления BetBoom за 2021 год 
выросли более чем на 300%, при этом в компа-
нии утверждают, что «сохранили все главные 
спонсорские контракты». В Parimatch заяви-
ли, что объем отчислений увеличился более 
чем втрое, но компании не пришлось суще-
ственно сокращать «затраты на активности» 
в 2021 году, а ее маржинальность превыси-
ла 5%. У «Фонбета» целевые отчисления выро-

сли в три-четыре раза, уточнил гендиректор 
 компании Александр Парамонов.

По данным ЕРАИ, отчисления от букме-
керской деятельности получают 113 спортив-
ных федераций и профессиональных лиг. Вы-
платы от ставок на зарубежные спортивные 
события распределяются по новой схеме. 
«В ней только 50% целевых отчислений с ино-
странных спортивных событий передаются 
федерации по ее виду спорта, остальные 50% 
распределяются другим»,— объясняет испол-
нительный директор Федерации американ-
ского футбола Алексей Олдин. Для тех, у кого 
объем отчислений формировался в основ-
ном за счет иностранных событий, это приве-
ло к потере половины бюджета, но в выигры-
ше оказались малые федерации, отмечает он.

В 2022 году динамика отчислений прогно-
зируется в диапазоне 5–10%, взрывного роста 
по аналогии с началом 2021 года уже не будет, 
полагает Николай Оганезов. Однако Паруйр 
Шахбазян считает, что отчисления могут вы-
расти примерно на 50%, поскольку 2022 год су-
лит букмекерам большую выручку за счет пла-
нируемого чемпионата мира по футболу.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Геополитика расторговалась  
Инвесторы увеличили объем операций  
с российскими активами

В январе объемы торгов россий-
ским акций резко выросли, пре-
высив в 1,4–1,5 раза показатели 
конца прошлого года. При этом 
торги иностранными ценными 
бумагами оставались довольно 
стабильными. Участники рын-
ка отмечают, что в рублевых ак-
тивах остается много иностран-
ных инвесторов, которые актив-
но выходили из них на фоне обо-
стрения геополитической на-
пряженности. Этом приводило 
к массовым закрытиям маржи-
нальных позиций, что увеличи-
вало объемы торгов. При этом 
в иностранных бумагах на рос-
сийских площадках присутство-
вали прежде всего российские 
инвесторы, а объем маржиналь-
ных позиций здесь был сущест-
венно ниже.

В период повышенной турбулент-
ности на российском фондовом рын-
ке инвесторы увеличили объемы тор-
гов ценными бумагами российских 
эмитентов. Это следует из информа-
ции, предоставленной торговыми 
площадками. Средние ежедневные 
объемы в режиме основных торгов 
на них достигли 200 млрд руб., что 
почти в 1,4–1,5 раза выше, чем сред-
недневные объемы в ноябре-декаб-
ре. При этом на «СПБ бирже» объемы 
торгов в январе составили в среднем 
$1,5 млрд в день, лишь на 10% превы-
сив показатель декабря и оказавшись 
ниже среднедневного объема торгов 
в ноябре.

С начала года индекс Московской 
биржи опускался до минимальных 
значений с декабря 2020 года. С уче-
том коррекции последних дней он 
остается ниже закрытия прошлого 
года более чем на 11%. Валютный ин-
декс РТС потерял больше 18%, также 
обновив годовые минимумы. Впро-
чем, зарубежные индексы также по-
казывали отрицательную динами-
ку в этом году. Так, индекс NASDAQ 
Composite, рассчитываемый на осно-
ве высокотехнологичных акций аме-
риканских компаний, просел на 11%. 
Индекс широкого рынка S&P 500 по-
терял более 7%.

Между тем наиболее популярны-
ми на «СПБ бирже» являются акции 

высокотехнологичных компаний. 
Например, в прошлом году в десят-
ку крупнейших по оборотам входили 
ценные бумаги Tesla, Virgin Galactic, 
Alibaba, Apple, NVIDIA, Advanced Mi-
cro Devices и другие. На Московской 
бирже популярными были акции 
компаний промышленного и финан-
сового секторов — «Газпром», Сбер-
банк, «Норильский никель», ЛУКОЙЛ, 
ММК, НЛМК, «Северсталь». На Мос-
ковской бирже отметили, что в янва-
ре преобладали покупки физически-
ми лицами ценных бумаг и продажа 
иностранной валюты. Активность фи-
зических лиц значительно выросла: 
среднедневное количество активных 
клиентов на рынке акций увеличи-
лось на 15%.

Как отмечают участники рынка, 
рост объема торгов на Московской 
бирже в начале года был связан со 
срабатыванием margin call на фоне 
обострения отношений между Рос-
сией и странами Запада. Как указы-
вает начальник управления финансо-
вых рынков «Открытие Инвестиции» 
Александр Логвинов, все основное 
внимание с начала года было прико-
вано к России в связи с геополитиче-
скими событиями. Массовые распро-
дажи активов российских эмитентов 
и повышенная волатильность стали 
основными драйверами роста объ-
емов торгов на Московской бирже. 
При этом, по словам главного испол-
нительного директора «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» Владимира Потапо-
ва, объем маржинальных позиций 
по иностранным акциям у клиентов 
примерно вдвое меньше, чем по рос-
сийским акциям. Соответственно, 
при росте волатильности на Москов-

ской бирже были принудительные 
продажи, которые приводили к росту 
объемов торгов. Для «СПБ биржи» этот 
фактор был гораздо менее актуален, 
отмечает он.

Кроме того, руководитель управ-
ления инвестиционного консульти-
рования ФГ «Финам» Владимир Цы-
бенко указывает, что объемы торгов 
рублевыми бумагами растут на том, 
что зарубежные инвесторы, которые 
все еще присутствуют на российском 
рынке, в основном находятся в акци-
ях РФ. При этом «серьезный risk-off 
(уход от риска.— „Ъ“) мы видим имен-
но на Московской бирже, тогда как 
на „СПБ бирже“ такого не наблюда-
ется из-за того, что там очень мало за-
рубежных инвесторов». Александр 
Логвинов считает, что отсутствие ак-
тивности на «СПБ бирже» можно свя-
зать с ожиданиями «определенностей 
и поиска точки входа».

Определенность касается в том чи-
сле и геополитики, когда России и за-
падные страны наконец договорятся 
между собой. При этом российский 
рынок уже испытал достаточную 
коррекцию, чтобы стать привлека-
тельным для инвестиций, считает 
Александр Логвинов. Руководитель 
департамента интернет-брокер «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Пимонов 
указывает, что были не только мар-
жинколлы, но и покупки инвестора-
ми подешевевших активов. «Частные 
инвесторы воспользовались „про-
садкой“ рынка для пополнения сво-
их инвестиционных портфелей по 
более низким ценовым уровням»,— 
считает он.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Страховщики отыграли пандемию
Темпы роста рынка замедлятся в 2022 году

Рынок страхования в 2022 году 
может превысить 2 трлн руб., 
полагают аналитики НКР. Од-
нако темпы роста составят око-
ло 10%, что существенно ниже 
прошлогодних, когда шло вос-
становление после первого года 
пандемии. Наибольшие тем-
пы должны показать сегменты 
добровольного медицинского 
страхования и страхование от 
несчастных случаев. Сдержива-
ющее влияние на рынок окажут 
динамика розничного кредито-
вания, а также ужесточение ре-
гуляторных требований. Высо-
кими остаются и геополитиче-
ские риски, которые будут ска-
зываться в сегменте перестра-
хования.

Объем собранных страховых 
премий в 2022 году превысит 2 трлн 
руб., следует из прогноза агентства 
НКР, с которым ознакомился „Ъ“. 
Несмотря на сохраняющийся двуз-
начный рост по основным сегмен-
там (в среднем на 10%), темпы бу-
дут существенно ниже, чем в 2021 
году. Руководитель блока маркетин-
га «Росгосстраха» Кирилл Бобыль-
ков подтверждает, что 2021 год по 
темпам роста оказался рекордным 
из-за восстановления после перво-
го года пандемии, которое в этом 
году «уже не будет столь ощутимым 
и заметным».

По оценке НКР, объем премий 
в сегменте страхования жизни вы-
растет на 10%, до 596 млрд руб. (про-
тив почти 26% в 2021 году). Это про-
изойдет на фоне «роста процентных 
ставок по депозитам, изменения за-
конодательства, ограничивающих 
продаж сложных продуктов неква-
лифицированным инвесторам, 
а также расширения требований ЦБ 
к продуктам страхования жизни», от-
мечают в агентстве.

Темпы роста премий в осталь-
ных сегментах также составят 
в среднем 10%, а их объем достигнет 
1,42 трлн руб. Опережающими тем-
пами будет расти сегмент страхова-
ния от несчастных случаев (на 15%, 
до 325 млрд руб.) и добровольного 

медицинского страхования (ДМС, 
на 12%, до 219 млрд руб.).

Помимо инфляционного факто-
ра, оказывающего влияние на рост 
рынка, по оценке НКР, рост премий 
в сегменте страхования от несчаст-
ных случаев будет зависеть от креди-
тования населения и позиции Банка 
России в отношении комиссионных 
вознаграждений банков. Увеличе-
ние объема премий в сегменте ДМС 
обеспечит высокий спрос на поли-
сы со стороны юрлиц и физлиц. Из 
прогноза следует, что положительно 
на спрос повлияет в том числе вклю-
чение страховщиками в полис и по-
крытия рисков, связанных с реаби-
литацией после коронавируса.

Вместе с тем по ряду направлений 
динамика будет хуже. Так, объем 
премий в автокаско вырастет на 9%, 
до 224 млрд руб. Поддержку этому 
сегменту обеспечит рост цен на авто-
мобили в связи с дефицитом предло-
жения. На те же 9% (до 89 млрд руб.) 
вырастет объем премий в сегменте 
страхования имущества физических 
лиц, в то время как объем премий 
по страхованию имущества юрлиц 
прибавит лишь 5%, до 120 млрд руб. 
В аутсайдерах роста окажется и сег-
мент ОСАГО, увеличившись на те 

же 5% (до 246 млрд руб.). По прогно-
зу НКР, расширение тарифного ко-
ридора, вступившее в силу в начале 
2022 года, будет способствовать «бо-
лее адекватной оценке страховщи-
ками риска на пути к индивидуали-
зации тарифов».

Другие эксперты ожидают роста 
рынка в этом году на 7–13%, до 1,95–
2 трлн руб. По словам управляюще-
го директора по страховым и инве-
стиционным рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Алексея Янина, боль-
шинство видов страхования будут 
расти менее высокими темпами, чем 
в 2021 году, в том числе из-за макро-
экономических рисков, а также ри-
сков непредвиденных законодатель-
ных и нормативных изменений.

По мнению старшего директора 
рейтингов финансовых компаний 
НРА Татьяны Никитиной, сдержи-
вающее влияние окажут динамика 
объемов розничного кредитования, 
а также предполагаемое введение 
стандартных требований к полисам 
страхования жизни и здоровья заем-
щиков и раскрытию информации 
об условиях договора страхования 
со стороны ЦБ. По словам эксперта, 
темп прироста премий в сегменте 
иного, чем страхование жизни, бу-
дет ниже, чем в life-сегменте.

Директор практики по работе 
со страховыми компаниями КПМГ 
Владимир Шур считает, что основ-
ная масса роста премий будет обес-
печена сегментом страхования 
жизни, поскольку регуляторные из-
менения, затрагивающие процесс 
продаж, которые в краткосрочной 
перспективе могут снизить прода-
жи, впоследствии продажи увели-
чат, так как продукт станет более 
прозрачным.

Участники рынка подчеркива-
ют, что необходимо учитывать ге-
ополитические риски. Так, по сло-
вам замглавы «Ингосстраха» Ильи 
Соломатина, внешнеполитическое 
давление на Россию приводит к ро-
сту стоимости валюты, что, в свою 
очередь, увеличивает расходы стра-
ховщиков на перестрахование.

Юлия Пославская

Генерация мощных цен
В том числе подготовлены ком-

плексные предложения по уточне-
нию формирования ценовых заявок 
поставщиков на торги РСВ (вклю-
чая отмену механизма «1,5 Руст», ко-
торый позволял увеличивать цены 
ночью).

Набсовет «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков) 25 января при-
нял комплексные поправки, кото-
рые фактически отменили «1,5 Руст». 
Но были приняты и иные измене-
ния, которые, по мнению потребите-
лей, обнулили для них положитель-
ный эффект.

Минэнерго также не стало поддер-
живать введение тарифов на элек-
троэнергию АЭС. Николай Шульги-
нов отметил, что АЭС подают на РСВ 
заявки в режиме «ценопринима-
ния» (готовность продавать по лю-
бой цене, сложившейся на рынке), 

«снижая маржинальную цену в сек-
торах торговли с нерегулируемым 
ценообразованием». Причем факти-
ческая доходность по ДПМ АЭС — 
самая низкая по инвестконтрактам 
в РФ и составляет 7–8%. Эта доход-
ность — источник для строительства 
и обновления АЭС, отмечает Нико-
лай Шульгинов, напоминая поруче-
ние президента РФ об увеличении 
доли атомной выработки до 25%.

В Совете производителей энер-
гии (СПЭ) заявили „Ъ“, что «последо-
вательно выступают за сокращение 
числа нерыночных надбавок». Но 
в то же время отмечают, что действу-
ющие на оптовом энергорынке инве-
стиционные механизмы позволяют 
развивать и обновлять отечествен-
ную генерацию, а схожие принципы 
через энергоналоги и сборы приме-
няются в странах ОЭСР. Для отказа от 
надбавок потребуется системная ре-
форма оптового рынка, который се-

годня не позволяет реализовывать 
инвестпроекты, говорят в СПЭ.

«Если установить для Минэнерго 
показатель эффективности в виде эко-
номичности электроснабжения эко-
номики, в ведомстве начнут лучше 
понимать бизнес, которому важны не 
средние цены по рынку, а растущие 
счета по конкретным объектам»,— за-
явил „Ъ“ директор «Сообщества потре-
бителей энергии» Василий Киселев.

Доля затрат на электроэнергию 
в структуре себестоимости продук-
ции нефтяного сектора невелика 
и составляет менее 3% (в среднем 
2,3%), отмечает Сергей Сасим из Ин-
ститута экономики и регулирования 
инфраструктурных отраслей НИУ 
ВШЭ. По его мнению, благоприят-
ная конъюнктура на внешних рын-
ках обеспечивала опережающий 
рост нефтяных цен по сравнению 
с ценой электроэнергии.

Полина Смертина

Ипотека размыла свою просрочку
Новые кредиты оказались лучше старых

Двузначный рост рынка ипо-
течного кредитования не при-
вел к пропорциональному ро-
сту просроченной задолженно-
сти. Объем плохих долгов в сег-
менте продолжает сокращать-
ся и находится на минимуме 
за три года. С одной стороны, 
банкиры на фоне роста спро-
са получают возможность отби-
рать более качественных клиен-
тов, с другой — подорожавшая 
недвижимость заставляет заем-
щиков более ответственно под-
ходить к займам.

Российские банки в декабре сокра-
тили объем просроченных долгов по 
ипотеке, следует из данных бюро «Эк-
вифакс», с которыми ознакомился 
„Ъ“. Оценка основана на информации 
всех банков, за исключением Сбер-
банка и «Русского стандарта». В част-
ности, на конец года объем просро-
ченных свыше 90 дней ипотечных 
долгов составил 64,5 млрд руб. Толь-
ко за декабрь просрочка снизилась 
на 1,9 млрд руб., а с начала года — на 
11,6 млрд руб. (на 15%).

По данным ОКБ (бюро распола-
гает данными Сбербанка), в 2020 
году на просрочку от одного дня вы-
ходило в среднем 3,5% ипотечного 
портфеля, но в 2021-м качество об-
служивания ипотечных кредитов 
улучшилось, и теперь доля возник-
новения такой «технической» прос-
рочки сократилась до 3%. «В 2020 году 
в просрочку 30 дней переходило 0,3% 
ипотечного портфеля, в 2021 году — 
0,2%, а в просрочку 90 дней переходи-
ло 0,1% портфеля в 2020 году и 0,07% 
в 2021 году»,— уточнили в ОКБ.

Данных ЦБ за 2021 год пока нет, по 
статистике регулятора на 1 декабря 
просроченная задолженность по ипо-
теке составляла 66,8 млрд руб., или 
0,6% от совокупного портфеля россий-
ских банков (11,45 трлн руб.).

В целом объем просроченной за-
долженности достиг минимально-
го значения за три года. По мнению 
гендиректора «Эквифакса» Олега Ла-

гуткина, причиной стало списание 
проблемной задолженности с балан-
сов банков или продажа внешним 
компаниям (коллекторским агент-
ствам) для оптимизации баланса.

Однако в ОКБ снижение просроч-
ки связывают с изменением качест-
ва банковских клиентов. «Россияне 
и раньше прекрасно обслуживали 
ипотечные кредиты, но в 2021 году 
ситуация с просроченной задолжен-
ностью в ипотечном сегменте улуч-
шилась. На фоне роста цен на жилье, 
действия программы льготной ипо-
теки, а также начавшегося тренда на 
повышение процентных ставок уве-
личилось число желающих взять 
ипотеку. В результате у банков поя-
вилась возможность отбирать более 
качественных заемщиков, что при-
вело к повышению качества портфе-
ля»,— пояснил гендиректор ОКБ Ар-
тур Александрович.

Между выходом на просрочку 
и размером первоначального взно-
са по ипотеке есть фундаментальная 
связь, отмечают эксперты. «Заемщи-
ки с небольшим первоначальным 
взносом по ипотеке, как правило, 
обладают более низкими доходами, 
то есть находятся в более рискован-
ной группе»,— поясняет старший 
кредитный эксперт Moody’s Ольга 
Ульянова. И если цены на залоговую 
недвижимость окажутся ниже, чем 
размер кредита, «человек, в меньшей 
степени поучаствовавший своими 
деньгами в приобретении недвижи-

мости, будет психологически более 
склонен к тому, чтобы перестать пла-
тить по ипотеке».

Вместе с тем происшедший в по-
следнее время рост цен на недвижи-
мость обеспечил повышение стоимо-
сти залога, говорит госпожа Ульянова. 
Так, согласно данным «СберИндекса», 
средняя стоимость квадратного ме-
тра на вторичном рынке на конец но-
ября составляла 66,5 тыс. руб. (рост на 
16,2% за год), на первичном рынке — 
87 тыс. руб. (плюс 24,3%).

По статистике финансовые труд-
ности с обслуживанием ипотеки 
обычно начинаются спустя три года 
после оформления кредита, отмечает 
президент НАПКА Эльман Мехтиев, 
доля дефолтов на первом году обслу-
живания не превышает 0,2%. «Сегод-
ня на одного ипотечного заемщика 
приходится более 1,6 кредита, таким 
образом, в большинстве случаев за-
емщик обслуживает один ипотечный 
кредит и один потребительский»,— 
добавляет господин Мехтиев.

Он подчеркивает, что ипотека 
остается одним из наиболее стабиль-
ных сегментов, так как в залоге на-
ходится часто единственное жилье 
и «перспектива его лишиться побу-
ждает клиентов относиться к обслу-
живанию кредита ответственно». 
Управляющий директор ПКБ Павел 
Михмель уточнил, что в продажах 
коллекторам доля ипотеки не пре-
вышает 1%.

Ольга Шерункова
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Ковид лечится в рамках 
бесплатного оказания 
медицинской помощи.  

И я не знаю,  
какое должно быть 

страховое обеспечение 
у человека, чтобы он смог 
заплатить за такого рода 

медицинскую помощь
— Татьяна Голикова,

вице-премьер, 16 декабря 2021 года
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«Газпром нефть» в ближайшие 
годы намерена быстрее, чем 
другие нефтекомпании, увели
чивать добычу. К 2025 году она 
прогнозирует рост производ
ства углеводородов до 130 млн 
тонн нефтяного эквивалента, 
в этом году рассчитывает на уве
личение на 10%. Хотя по добы
че нефти и конденсата «Газпром 
нефть» все равно не обгонит 
 ЛУКОЙЛ в ближайшей перспек
тиве, однако уже в 2023 году мо
жет стать второй после «Роснеф
ти» нефтекомпанией по общей 
добыче углеводородов. 

«Газпром нефть» рассчитывает 
выйти на уровень добычи углеводо-
родов в 130 млн тонн нефтяного эк-
вивалента (н. э.) в 2025 году, а в этом 
году ее производство может выра-
сти более чем на 10%, сообщил глава 
нефтекомпании Александр Дюков. 
Он ожидает рост добычи по 5% в 2023 
и 2024 годах при благоприятной ры-
ночной конъюнктуре, «если не будет 
никаких кризисных ситуаций, но-
вых кризисов и пандемий». Преды-
дущий целевой показатель в 100 млн 
тонн н. э., который компания прео-
долела в прошлом году, нефтекомпа-
ния обозначала в стратегии, приня-
той еще в 2018 году. 

Нефтекомпания рассчитывала 
увеличить добычу нефти на 2,5% по 
итогам 2021 года, до 62 млн тонн. 
В соответствии с прогнозами госпо-
дина Дюкова, к 2023 году добыча 
нефти может приблизиться к 70 млн 
тонн, а к 2025-му — составить около 
77 млн тонн. Ближайший конкурент 
ЛУКОЙЛ оценивал свою добычу неф-
ти в 2021 году на уровне 80 млн тонн, 
в 2022-м — 83 млн тонн. 

Среди российских нефтекомпа-
ний «Газпром нефть» запускала на-
ибольшее число новых проектов, 
особенно в Арктике, и надеялась бы-
стрее остальных увеличивать добы-
чу. Однако планы пришлось коррек-

тировать из-за вступления России 
в сделку ОПЕК+. По плану сделка, 
в соответствии с которой крупней-
шие производители нефти огра-
ничивают добычу нефти, должна 
завершиться в этом году, и нефте-
компании уже сейчас увеличивают 
добычу примерно на 100 тыс. бар-
релей в месяц. В декабре прошлого 
года финдиректор «Газпром нефти» 
Алексей Янкевич говорил, что рост 
добычи в этом году будет достигнут 
благодаря «как активному бурению 
на традиционных активах, так и раз-

витию новых проектов, таких как 
нефтяные оторочки, проект разра-
ботки Западно-Зимнего месторожде-
ния, Отдаленной группы месторо-
ждений в Ноябрьске и реализации 
проекта „Газ Ямала“».

У ЛУКОЙЛа не так много новых 
крупных проектов в РФ, которые бу-
дут запущены в ближайшие годы. 
«На следующий год (2022-й.— „Ъ“) 
мы вводим месторождение им. Ва-
лерия Грайфера, в 2024 году — ме-
сторождение D33 в Балтийском 
море (общая добыча 3 млн тонн.— 
„Ъ“), в Калининграде. Расширяем 
Южно-Мессояхское месторождение 
и месторождения на Ямале (в Боль-
шехетской впадине.— „Ъ“). Туда 
большие инвестиции идут, чтобы 
увеличивать добычу газа»,— гово-
рил глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров в сентябре 2021 года в интер-
вью „Ъ“. При этом нефтекомпании 
необходимо поддерживать добы-

чу на зрелых месторождениях в За-
падной Сибири, которая ежегодно 
 сокращается. 

В 2021 году ЛУКОЙЛ добыл 
89 млн тонн н. э. в России и не менее 
105 млн тонн н. э. глобально, оце-
нивает Александр Донской из «ВТБ 
Капитала». По его мнению, в сред-
несрочной перспективе компания 
могла бы превысить допандемий-
ный уровень добычи нефти и кон-
денсата на 2–3 млн тонн. По оценкам 
«ВТБ Капитала», добыча газа компа-
нии будет расти меньшим темпом, 
чем у «Газпром нефти». По словам 
господина Донского, учитывая пла-
ны «Газпром нефти» (в случае отсут-
ствия ограничивающих внешних 
факторов), уровень добычи углево-
дородов (совместно в России и за ру-
бежом) компании может превысить 
цифры ЛУКОЙЛа уже в 2023 году 
(117 млн тонн против 113 млн тонн 
н. э.). Аналитик ожидает, что в 2022 
году добыча нефти и конденсата ЛУ-
КОЙЛа составит 80 млн тонн, «Газ-
пром нефти» — 63 млн тонн.

«Газпром нефть» имеет наибо-
лее высокий потенциал роста добы-
чи среди крупнейших российских 
нефтекомпаний, считает старший 
аналитик по нефтегазовому секто-
ру SberCIB Investment Research Ан-
дрей Громадин. Уже по итогам 2020 
года доказанные, вероятные и воз-
можные запасы углеводородов ком-
пании вдвое превышали запасы ЛУ-
КОЙЛа. Планы «Газпром нефти» по 
темпам роста добычи углеводоро-
дов в 2022–2023 годах полностью 
соответствуют нашим ожиданиям, 
заметил он. По оценке аналитика, 
в 2022 году «Газпром нефть» увели-
чит добычу жидких углеводородов 
на 8%, до 1,35 млн баррелей в сутки, 
ЛУКОЙЛ — на 4%, до 1,7 млн б/с. По 
его мнению, «Газпром нефть» по до-
быче нефти опередит ЛУКОЙЛ не ра-
нее 2026–2028 годов.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
прогазирует рост
Компания может обогнать ЛУКОЙЛ  
по добыче углеводородов в 2023 году

Экспорт российской сельхоз
техники продолжит расти дву
значными темпами в процен
тах и в 2022 году, считают опро
шенные „Ъ“ аналитики. В 2021 
году экспорт составил 21 млрд 
руб., превысив даже оптими
стичные прогнозы правитель
ства. Но после пятого года ро
ста подряд отгрузки за рубеж 
могут замедлиться, предупреж
дают эксперты: на основных 
рынках — СНГ и Монголии — 
обновление парков уже  близко 
к завершению. В «Росспецма
ше» не согласны с этим тезисом, 
считая, что спрос будет зависеть 
от наличия у аграриев свобод
ных финансовых ресурсов.

Российские машиностроители 
в 2021 году увеличили отгрузки сель-
хозтехники за рубеж на 38,5%, до но-
вого рекорда — свыше 21 млрд руб., 
следует из данных Минпромторга 
и «Росспецмаша». Это новый рекорд 
по объемам экспорта, который пре-
вышает показатели, заложенные 
в оптимистичном сценарии прави-
тельственной стратегии развития 
экспорта сельскохозяйственного 
машиностроения до 2025 года (це-
левой уровень составлял 19,5 млрд 
руб.), подчеркивают в ассоциации. 
Основными экспортными рынка-
ми для российской сельхозтехники 
остаются страны СНГ и ЕС, а также 
Монголия.

Несмотря на опережающую ди-
намику, в «Росспецмаше» рассчиты-
вают, что падения темпов отгрузок 
в 2022 году не произойдет. Отечест-
венные предприятия в последние 
годы постоянно расширяют дилер-
ские сети за рубежом и улучшают 
сервисное обслуживание, говорят 
там. Кроме того, предприятия нара-
щивают инвестиции в расширение 
и модернизацию производственных 
мощностей, а также разработку и вы-
пуск новых моделей, в том числе за 
счет программ господдержки.

Глава центра инвестанализа и ма-
кроэкономических исследований 
ЦСР Даниил Наметкин отмечает, что 

высокие темпы роста экспорта сель-
хозтехники в СНГ и Монголию в по-
следние годы обусловлены как низ-
кой базой, так и тем фактом, что во 
многих из этих стран был изношен 
парк: «По мере улучшения эконо-
мической ситуации и накопления 
возможности по финансированию 
вложений в обновление отгрузки ро-
сли». По официальным данным ФТС 
России, в долларовом выражении 
экспорт сельхозтехники за 11 меся-

цев 2021 года вырос почти в 1,5 раза. 
В 2022 году, вероятно, темпы роста 
экспорта будут близки к нынешним, 
считает он, в том числе позитивно 
скажется и ослабление курса рубля, 
поскольку в долларовом выраже-
нии стоимость техники, номиниро-
ванной в российской валюте, упадет.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting также ожидает продолжения 
двузначных темпов роста экспорта. 
Он говорит о благоприятной конъ-
юнктуре на товарных рынках, что 
позволяет аграриям закупать техни-
ку, а также об ослаблении рубля. По 
мнению аналитика, драйвером зару-
бежных поставок будет техника для 
уборки урожая и обработки почвы.

Однако с 2023 года активный 
рост экспорта сельхозтехники мо-
жет замедлиться, говорит Даниил 
Наметкин. Он объясняет, что ем-

кость основных рынков ограни-
чена, а обновление парков на них 
к этому моменту завершится: «Со-
ответственно, либо должны разви-
ваться новые рынки сбыта, либо 
придется ждать новый цикл обнов-
ления, а это 5–7 лет, если у фермеров 
есть свободные ресурсы, и около 8 
лет и более, если их нет».

Замглавы «Росспецмаша» Денис 
Максимкин полагает, что вопрос на-
сыщения рынка СНГ не актуален, 
в том числе за счет того, что техни-
ки все еще сильно не хватает. Одна-
ко будущий рост спроса в первую 
очередь будет зависеть от наличия 
у аграриев свободных финансовых 
ресурсов.

Дмитрий Бабанский также гово-
рит, что до исчерпания спроса даже 
на основных рынках еще далеко. 
При этом перспективным регио-
ном с географической точки зрения 
для российской техники, по его мне-
нию, является Африка. Сейчас, как 
сообщают в «Росспецмаше», россий-
ские производители постепенно ос-
ваивают этот рынок, а также рынки 
стран Скандинавии, Ближнего Вос-
тока и Бразилии.

Даниил Наметкин скептически 
оценивает возможности активно-
го роста на рынках Ближнего Вос-
тока и Африки, поскольку там срав-
нительно небольшие посевные 
площади. А при поставках, напри-
мер, в Бразилию логистическое пле-
чо становится значительно более 
ощутимым, что влияет не только на 
цену, но и усложняет организацию 
сервиса и доступность компонент-
ной базы. Именно за счет этих факто-
ров российская сельхозтехника бо-
лее конкурентна на рынке СНГ, где 
также в ее пользу играет и превали-
рование малых хозяйств над круп-
ными агрохолдингами, потому как 
у крупных агрохолдингов, как пра-
вило, кратно возрастают требова-
ния к технике, продолжает эксперт. 
Кроме того, на рынке Бразилии тра-
диционно сильны американские 
 поставщики.

Ольга Никитина

Сеялки рванули  
через границу
В 2022 году экспорт сельхозтехники  
продолжит расти

В Калининград танкер пришел со 168 млн кубоме-
тров СПГ из собственного портфеля «Газпрома» в рамках 
контракта с НОВАТЭКом по проекту «Ямал СПГ».

Калининградская область снабжается газом транзи-
том через Литву, но российское правительство на про-
тяжении многих лет строило инфраструктуру для пол-
ной энергетической независимости региона на случай, 
если Литва перекроет транзит газа в регион. В частно-
сти, в эксклаве с 2013 года было введено ПХГ: сейчас, 
как следует из материалов «Газпрома», оно состоит из че-
тырех резервуаров хранения с общим оперативным ре-
зервом в 174 млн кубометров. «Маршал Василевский» 
должен обеспечить возможность поставок СПГ в Кали-
нинград — для этого «Газпром» строил в регионе порто-
вую инфраструктуру, но поскольку потребности в ее ра-
боте не было, танкер с 2019 года сдавался в чартер. Кроме 
того, «Интер РАО» и «Роснефтегаз» построили в регио-
не около 2 ГВт генерации (три угольные и одна газовая 
ТЭС), с тем чтобы Калининград мог не зависеть от внеш-
них поставок электроэнергии.

Очевидных причин для поставки СПГ в Калинин-
град, который сейчас исправно снабжается через Литву 
по долгосрочному транзитному контракту до 2025 года, 
нет. В «Газпроме» отказались от комментариев. С учетом 
текущих высоких цен на СПГ — свыше $1 тыс. за 1 тыс. 
кубометров — упущенная выгода «Газпрома» от постав-
ки партий СПГ в Калининград будет высокой. Так, одна 
танкерная партия в Калининград, по оценкам участ-
ников рынка, обходится «Газпрому» примерно в $90–
100 млн недополученной выручки. 

Несколько собеседников „Ъ“ объясняют действия 
«Газпрома» тестированием работы ПХГ в регионе. Но 
текущая вместимость подземных хранилищ в регио-
не эквивалентна приему 120 тыс. тонн СПГ, что гораздо 
меньше двух партий СПГ. Кроме того, вероятно, ПХГ уже 
и так в основном заполнены, так как зима в этом году 
пока была теплой. На практике привлеченный СПГ, воз-
можно, будет некуда деть (если транзит через Литву нео-
жиданно не прервется), и «Газпрому» придется хранить 
его в танкере.

По данным Entsog, поток газа через Литву в Калинин-
град сейчас составляет около 9 млн кубометров в сутки. 
В феврале 2021 года глава региона Антон Алиханов го-
ворил, что запасов в ПХГ региону хватает на 18 суток, 
то есть потребление региона составляет около 9,6 млн 
кубометров в сутки. Одна партия СПГ в таком случае 
обеспечивает потребности Калининграда примерно на 
11 суток, а две партии СПГ с учетом заполненных храни-
лищ — примерно на 38–40 дней.

По мнению Дмитрия Маринченко из Fitch, Москва 
вряд ли рассматривает риск остановки транзита че-
рез Литву как существенный, но и совсем не может его 
исключить на фоне роста геополитической напряжен-
ности. Тем не менее, по его мнению, речь скорее идет 
о тестировании системы хранения газа и планирова-
нии на случай непредвиденных обстоятельств. По мне-
нию аналитиков S&P Global Platts, полное прекращение 
поставок российского газа в Европу не отвечает интере-
сам ни одной из сторон и остается маловероятным сце-
нарием даже в случае полномасштабного вторжения 
России на Украину.

Татьяна Дятел

Калининград в кольце газов

Эмитенты и профучастники 
рынка не поддерживают рас
ширение объема информации, 
относящейся к инсайдерской. 
Большинство из них не ведут до
полнительный перечень инсай
да и не хотят, чтобы он стал обя
зательным. Эксперты называ
ют текущее регулирование «ис
ключительно мягким», не наб
людая давления на компании 
со стороны регулятора. Однако 
текущий подход, по их мнению, 
несет риски и по мере развития 
рынка законодательство долж
но стать жестче.

„Ъ“ ознакомился с опросом, про-
веденным Национальным советом 
финансового рынка (НСФР) при уча-
стии экспертной группы по вопро-
сам противодействия отмыванию 
(ПОД/ФТ) при экспертном совете ко-
митета по бюджету и финансовым 
рынкам Совета федерации, о нор-
ме ЦБ, позволяющей эмитентам са-
мостоятельно расширять перечень 
инсайдерской информации в добро-
вольном порядке. 

Согласно данным исследования, 
только 36% организаций использу-
ют дополнительной перечень ин-
сайдерской информации. Две тре-
ти респондентов сочли требование 
о наличии такого списка нецелесоо-
бразным, за исключением случаев, 
где это «необходимо объективно». 
При этом компании могут самосто-
ятельно и не выявить примеры ин-
сайдерской информации, считают 
опрошенные респонденты. Эми-
тенты же, которые все-таки ведут 
дополнительный перечень, в каче-
стве примера подобной информа-
ции привели данные об открытии 
или закрытии крупных кредитных 
линий, участии в сделках слияния 
и поглощения, а также в IPO и SPO.

• Инсайдерская информация с пра
вовой точки зрения — это точные 
и конкретные непубличные данные, 
распространение которых может 
существенно повлиять на котиров
ки ценных бумаг. Поэтому она под
лежит обязательному раскрытию 
в кратчайшие сроки, чтобы у владе
ющих сведениями лиц не было приви
легированного положения.
Исследование показало, что сей-

час рынок «не вполне готов» самосто-
ятельно определять инсайдерскую 
информацию, пояснил замруково-
дителя НСФР Александр Наумов. 
В ЦБ сообщили, что результаты опро-
са будут обсуждаться с участниками 
рынка и «использоваться в дальней-
шей работе по повышению культу-
ры обращения с инсайдом».

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке утверждает, что компании не 
стремятся расширять перечень, по-
скольку «не видят в этом понятных 
преимуществ для бизнеса». Собесед-
ник „Ъ“ в одной из промышленных 
компаний подчеркнул, что проблем 
с формированием дополнительно-
го перечня нет. «Это сделано, чтобы 
формально удовлетворить требова-
ние банка иметь свой перечень ин-
сайдерской информации, который 
не должен равняться обязательному 
перечню»,— пояснил он.

Как пояснила руководитель пра-
ктики «Сопровождение сделок M&A» 
юридической компании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Татьяна Мур-
зиянова, перечень инсайдерской 
информации обязателен уже дав-
но, однако осенью в него был внесен 
пункт о возможности расширения 
на усмотрение эмитента. В ЦБ по-
яснили, что информация из списка 
выступает «составной частью собст-
венного перечня инсайдерской ин-
формации компании». Каждая ор-

ганизация, по мнению регулятора, 
должна выявлять в своей деятель-
ности специфичную для нее инфор-
мацию, соответствующую определе-
нию и природе инсайда.

Александр Наумов полагает, что 
Банк России в последние годы пере-
ходит от жесткой модели регулиро-
вания к мягкой. В Европе и США, до-
бавил он, государство не обязывает 
субъектов рынка создавать перечни 
инсайдерской информации. В Рос-
сии, уточнил господин Наумов, пол-
ный отказ от перечней обсуждался, 
однако такой подход не применили, 
поскольку без определения инсай-
да стало бы затруднительно вести су-
дебные разбирательства.

Госпожа Мурзиянова отметила, 
что, хотя на зарубежных рынках 
и нет обязательного раскрытия, «там 
в этом вопросе есть сложившаяся 
культура, в то время как России толь-
ко предстоит нарабатывать практи-
ку». Она подчеркивает, что в данном 
вопросе ЦБ «не ведет себя агрессив-
но по отношению к эмитентам и о ка-
ких-либо штрафах неизвестно».

В части рисков существующего 
подхода президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев отметил, что исполь-
зование информации, включенной 
конкретной компанией в перечень 
инсайдерской, влечет за собой ответ-
ственность наравне с закрепленной 
в законе. Он считает, что действую-
щий закон о противодействии ин-
сайду и манипулированию — «мяг-
кий и исключительно формальный». 
По мере формирования опыта пра-
воприменения и развития рынка, 
считает господин Тимофеев, закон 
будет становиться жестче и в боль-
шей степени опираться на усмотре-
ние регулятора.

Ксения Куликова,  
Полина Трифонова

Инсайдерская  
профанация
Компании не торопятся расширять учет  
непубличных данных

Главное — не захватить,  
как известно, плацдарм,  
а главное — его удержать

— Дмитрий Медведев,
на тот момент премьер РФ,  

о росте экспорта сельхозтехники,  
18 января 2019 года

Ц И Т А Т А

130 млн тонн
углеводородов  
собирается добывать 
«Газпром нефть»  
к 2025 году
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Рыбопромышленников, претендующих 
на квоты в рамках второго этапа их распре-
деления, могут обязать перерабатывать 
на прибрежных заводах не менее 70% све-
жей рыбы. Таким образом власти рассчиты-
вают увеличить выпуск продукции с высо-
кой добавленной стоимостью. Но это ожида-
емо не порадовало участников рынка, счи-
тающих требование технически невыпол-
нимым. В Росрыболовстве говорят, что пока 
еще нет точного решения по этому вопросу 
и с отраслью идут обсуждения.

Участников запланированного на 2023 год вто‑
рого этапа реализации инвестквот на вылов рыбы 
могут обязать перерабатывать на прибрежных заво‑
дах не менее 70% свежей продукции, остальной объ‑
ем может быть мороженым. Этот вопрос 24 января 
обсуждался на совещании у главы Росрыболовства 
Ильи Шестакова, сообщили „Ъ“ два участника встре‑
чи. Они добавляют, что ведомство мотивирует пред‑
ложение необходимостью выпускать продукцию 
с высокой добавленной стоимостью. Сейчас при ре‑
ализации первого этапа освоения квот таких требо‑
ваний нет, уточняют собеседники „Ъ“.

В Росрыболовстве подтвердили „Ъ“, что про‑
ект документов второго этапа распределения ин‑
вестквот содержит пункт об обеспечении перера‑
ботки на прибрежных заводах 70% свежей рыбы. 
Но этот показатель не является окончательным, во‑
прос обсуждается с участниками рынка, уточнили 
в ведомстве.

Новые аукционы,  запланированные 
на 2023 год, предполагают, в частности, распреде‑
ление квот на вылов 20% минтая и сельди, 50% кра‑
бов, 100% моллюсков. В обмен получатели квот, как 
и в случае с первым этапом, должны инвестировать 
в строительство судов и создание прибрежной ин‑
фраструктуры.

С конца прошлого года отрасль бурно обсужда‑
ет параметры второго этапа. Так, Всероссийская ас‑
социация рыбопромышленников просит избавить 
получателей квот, которые готовы инвестировать 
в объекты береговой переработки, от обязательств 
по строительству судов. А компании, претендую‑
щие на квоты по вылову крабов, предлагают убрать 
для них требование по созданию холодильных 
мощностей в пользу обновления флота краболовов 
(см. „Ъ“ от 11 и 14 января). 

Новое предложение Росрыболовства по обяза‑
тельной переработке на прибрежных заводах 70% 
свежей рыбы позволит выпускать премиальную 
продукцию, что увеличит спрос на нее на миро‑
вом рынке, соглашается президент Ассоциации су‑
довладельцев рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев. Но, по его мнению, в дальних районах 
промысла глубокая переработка свежего вылова 
логична на судах. Управляющий ГК «Норебо» Сер‑
гей Сенников хотя и поддерживает предложение, 
но считает, что объемы переработки свежей рыбы 
на заводах должны быть определены в привязке 
к конкретному виду водных биоресурсов и геогра‑
фическому расположению заводов.

«Если распределять квоты по предлагаемым 
требованиям, то, например, сырьевая база Япон‑
ского моря не позволит загрузить мощности заво‑
дов на 70% свежей рыбой. А доставка такого сырья 
из Охотского моря займет до восьми суток»,— объ‑
ясняет президент Ассоциации рыбопромышлен‑
ных предприятий Приморья Георгий Мартынов. 
Алексей Осинцев напоминает, что квоты, распре‑
деленные на первом этапе, обеспечивают загрузку 
заводов только на 50%.

Предлагаемые Росрыболовством требования 
практически невыполнимы, настаивает управля‑
ющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов: «Про‑
блема, в частности, в климате и ледовой обстановке 
в море». К тому же, по его словам, сырье, использу‑
емое при выпуске продукции высокой степени пе‑
реработки, никак не влияет на увеличение налого‑
вых поступлений и создание новых рабочих мест. 
Вид сырья не сказывается и на качестве готовой 
продукции, утверждает господин Ефремов. По его 
словам, как раз широкий ассортимент готовой про‑
дукции можно выпускать только из замороженно‑
го сырья, доступного круглогодично.

Георгий Мартынов также считает, что за владель‑
цами заводов нужно оставить право выбора сырья, 
которое они готовы использовать при переработ‑
ке. В противном случае, заключает Александр Еф‑
ремов, решения чиновников перерабатывать на за‑
водах не менее 70% свежей рыбы подменят выбор 
инвесторов.

Алексей Полухин

Минтаю велели не терять берегов 
Рыбаков могут обязать перерабатывать на месте больше свежего сырья

Сегмент офисов, один из самых 
пострадавших на рынке недви-
жимости в начале пандемии, 
восстанавливается. В 2022 году 
только в Москве, по прогно-
зам консультантов, будет за-
явлено о строительстве почти 
1 млн кв. м. Интерес девелопе-
ров к бизнес-центрам возвраща-
ется на фоне дефицита качест-
венных площадей, что привело 
к росту ставок аренды. Но высо-
кая активность, предупрежда-
ют эксперты, может привести 
к тому, что две трети площадей 
будущих офисов не найдут арен-
даторов к моменту завершения 
строительства.

В 2022 году в Москве будет анон‑
сировано строительство 755 тыс. 
кв. м офисов, что больше на 28%, чем 
было построено в 2021 году, следует 
из исследования JLL. В CBRE говорят 
о старте строительства почти 1 млн 
кв. м. В первый год пандемии из‑за 
повсеместного введения удаленной 
работы девелоперы охладели к офис‑
ному сегменту. Сейчас интерес вер‑
нулся, так как возник дефицит ка‑
чественных площадей, подтолкнув 
вверх ставки аренды, говорит дирек‑
тор департамента офисной недвижи‑
мости ILM Ксения Харкевич.

По данным JLL, к началу 2022 года 
для аренды осталось доступно толь‑
ко 11,4% площадей, что на 0,5 про‑
центного пункта ниже, чем в нача‑
ле 2021 года. Ставки, по подсчетам 
компании, в премиальных зда‑
ниях уже достигают 55 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в бизнес‑центрах клас‑
са А — 40 тыс. руб. за 1 кв. м, в объек‑
тах класса В — 25 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Глава отдела по работе с владельцами 
офисных помещений JLL Дмитрий 
Клапша поясняет, что из‑за нехват‑
ки площадей на фоне восстанавли‑
вающего спроса стоимость аренды 
в качественных объектах выросла 
на 10–15%. Он ожидает увеличения 
средней ставки по итогам года еще 
на 10%.

Впрочем, предупреждает дирек‑
тор департамента офисной недви‑
жимости Knight Frank Мария Зи‑

мина, несмотря на большой объем 
заявленного строительства, до 60% 
новых площадей могут не иметь 
арендаторов к моменту ввода в экс‑
плуатацию объекта. В 2021 году 
этот показатель был рекордно низ‑
ким за последние десять лет: невзи‑
рая на кризис, лишь 30% офисных 
помещений оказались незаняты‑
ми к концу строительства, уточняет 
Дмитрий Клапша. Это объясняется 
тем, что в прошлом году 65% новых 
офисных помещений было постро‑
ено по схеме built‑to‑suit, то есть под 
конкретного заказчика, поясняет ру‑
ководитель департамента и направ‑
ления интегрированных решений 
для клиентов CBRE Ирина Хороши‑
лова. Тогда девелоперы опасались 
неопределенности относительно 
потенциального спроса и не строи‑
ли спекулятивные офисы в большом 
объеме. 

Строительство своего офиса мо‑
гут себе позволить только крупные 
компании и практически все они 
уже реализовали свои планы, уточ‑
няет аналитик Cushman & Wake‑
field Полина Афанасьева. Так, в 2021 
году на рынок в основном вышли 
крупные built‑to‑suit‑проекты, вклю‑
чая «Ростех‑Сити» (173 тыс. кв. м) 
и «Сбер‑Сити» (128 тыс. кв. м).

Но в этом году на рынке будет пре‑
обладать спекулятивное строитель‑
ство, а доля проектов под заказчиков 
не превысит 10%, считает регио‑
нальный директор департаментов 
офисной группы Colliers Алексей 
Кучвальский. Этому способствует 
повышенный спрос компаний, кото‑
рые хотят снять более качественные 
площади или переехать поближе 
к центру. По данным JLL, спрос в 2021 
году вышел на докризисные показа‑
тели и составил 1,43 млн кв. м. При 
этом, подтверждает Дмитрий Клап‑
ша, доля сделок в объектах в цент‑
ре Москвы в 2021 году составила 25% 
от общего значения, а в «Москва‑Си‑
ти» арендаторы заняли 166 тыс. 
кв. м помещений, что является мак‑
симальным значением за последние 
четыре года.

Дарья Андрианова

Девелоперов 
потянуло в офисы
Спрос на бизнес‑центры в Москве 
снова начал расти
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Представляющий интересы 
 производителей продуктов «Рус-
продсоюз» попросил головной 
офис французской Auchan вме-
шаться в конфликт российско-
го подразделения сети с местны-
ми поставщиками. Ранее Auchan 
выставила ряду компаний штра-
фы за нарушения при постав-
ках, которые впоследствии со-
гласилась списать, но не сдела-
ла этого. А с 2022 году сеть уси-
лила контроль за исполнением 
заказов по промо, введя штра-
фы в 100% от недопоставленной 
партии. Эксперты сомневают-
ся, что вовлечение французской 
штаб-квартиры позволит уско-
рить разрешение спора.

Ассоциация «Руспродсоюз» 
(включает «Мистраль Трейдинг», 
«Руссоль», «Дымов», «Май» и пр.) 
обратилась в головной офис Auchan 
во Франции с просьбой содейство‑
вать в разрешении споров сети с по‑
ставщиками в России. Копия пись‑
ма от 13 января есть у „Ъ“. Речь идет 
о штрафах, которые поставщики по‑
лучили от Auchan весной 2020 года 
за ошибочные заказы, согласован‑
ные с сетью отмены, закрытые по‑
зиции и др. Как подчеркивают в «Ру‑
спродсоюзе», штрафы выставлялись 
в условиях ажиотажного спроса, ог‑
раничений в связи с пандемией, 
а также вопреки мораторию, объ‑
явленному Ассоциацией компаний 

розничной торговли (АКОРТ), куда 
входит и Auchan. 

В течение 2020 года на встречах 
с российским руководством сети сто‑
роны договорились о списании штра‑
фов, но этого так и не произошло. 
Летом 2021 года «Руспродсоюз» обра‑
тился за помощью к новому главе 
Auchan в России Ивану Мартиновичу, 
который перепоручил решение про‑
блемы менеджерам, но и это не при‑
вело к разрешению спорной ситуа‑
ции, говорится в письме. 

Исполнительный директор «Ру‑
спродсоюза» Дмитрий Востриков от‑
мечает, что нестабильность уже достиг‑
нутых договоренностей делает работу 

с сетью «чрезвычайно рискованной», 
а непредсказуемый характер сотруд‑
ничества сохраняется. Так, по его сло‑
вам, в январе 2022 года Auchan уведо‑
мила ряд поставщиков об увеличении 
штрафов за недопоставку товаров для 
промо до 100% от стоимости недопо‑
ставленной партии. Как указывает го‑
сподин Востриков, это в корне про‑
тиворечит Кодексу добросовестных 
практик (КДП, регулирует отношения 
поставщиков и сетей на доброволь‑
ной основе), в котором сказано, что не‑
устойка должна быть соразмерной су‑
ществу нарушения.

В головном офисе Auchan „Ъ“ не от‑
ветили. Представитель сети в России 
заявил „Ъ“, что «Руспродсоюз» до сих 
пор не представил сети полный спи‑
сок компаний и конкретных про‑
блем. С 31 известными Auchan чле‑
нами «Руспродсоюза» компания 
сотрудничает, в процессе обсужде‑
ния остаются штрафы на 3,3 млн руб. 
В Auchan уточнили, что в разгар пан‑
демии вводили трехмесячный мо‑
раторий на штрафы, но только за не‑
допоставку социально значимых 
товаров. Введение 100% штрафа за не‑
допоставку по промо там объяснили 
низким уровнем исполнения таких 
заказов в прошлом. По словам пред‑
ставителя сети, в 2021 году со стороны 
ряда членов «Руспродсоюза» показа‑
тель был на уровне 60–80% при обя‑
зательстве в 98%. В Auchan отметили, 
что штраф вводится только для недо‑

пущения подобных ситуаций и пока 
еще ни разу не применялся. 

Гендиректор «Infoline‑Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
Auchan в 2021 году начала активно 
инвестировать в промо и намерена 
активизировать это в текущем году, 
поэтому сеть таким образом сфор‑
мировала «механизм» защиты инве‑
стиций. Штраф в 100% за недопостав‑
ку нацелен на то, чтобы поставщики 
при формировании дефицита в пер‑
вую очередь направили товар Auchan, 
а не другим сетям, хотя такие санкции 
и выглядят чрезвычайно жесткими 
и не соответствуют решениям комис‑
сии по КДП, отмечает он. 

По словам господин Бурмистрова, 
обращение в головной офис Auchan — 
вынужденное решение, которое мож‑
но объяснить неоднократной сменой 
руководства сети в России. В любом 
случае вопрос списания или сокраще‑
ния штрафов будет решаться отдель‑
но с каждым поставщиком, а задер‑
жка может быть из‑за отсутствия или 
неэффективной работы механизма 
оспаривания штрафов, отмечает он. 
В «Магните», «Ленте» и Metro ситуацию 
не прокомментировали. В X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Чижик») 
сообщили, что все правила работы 
с поставщиками основаны на ключе‑
вых нормах КДП, а для решения кон‑
фликтных и спорных ситуаций дейст‑
вует согласительная комиссия.

Анатолий Костырев

Поставщики Auchan дошли до Франции 
У сети обостряются проблемы с контрагентами

Непросто договориться 
бывает и один на один, 

а здесь множество 
участников процесса

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group,  

об отношениях с  поставщиками  
в интервью РБК в 2019 году

Ц И Т А Т А

«Россети» снизили тарифы 
на доступ к опорам линий элек-
тропередачи (ЛЭП) для разме-
щения сетей связи операторов 
в Московском регионе в 1,5–
3 раза. Причиной стали коллек-
тивные обращения операторов 
и предписания Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
в отношении структур группы 
в других субъектах. Цены на ин-
фраструктуру особенно важ-
ны в столичном регионе, где 
на сети ложится наибольшая 
 нагрузка, говорят эксперты. 
 Однако, полагают они, сниже-
ние тарифов не остановит рост 
цен для абонентов.

„Ъ“ ознакомился с новым тариф‑
ным планом ПАО «Россети Москов‑
ский регион», который опубликован 
на сайте компании. Цены на доступ 
к инфраструктуре с января снизили‑
сь в 1,5–3 раза. Так, стоимость ежеме‑
сячного использования воздушных 
ЛЭП классом напряжения 0,4 кВ со‑
ставила 81 руб. с НДС вместо преж‑
них 125 руб., при 6–20 кВ — 103 руб. 
вместо 246 руб.

Снижение тарифов стало следст‑
вием конфликта с операторами свя‑
зи из‑за завышенной стоимости арен‑
ды опор высоковольтных линий для 
размещения волоконно‑оптических 

кабелей (ВОЛС). Провайдеры по всей 
стране жаловались на нарушения ан‑
тимонопольного законодательства 
структурами «Россетей» в 2020 году. 
По данным «Ордерком», организо‑
вавшей коллективный процесс, ФАС 
рассмотрела серию дел в отношении 
компаний «Орелоблэнерго», «Россети 
Кубань», «Россети Северный Кавказ», 

«Омскэлектро» и «Оренбургкоммунэ‑
лектросеть» (ОКЭС), установив превы‑
шение цены, и выдала предписания 
о снижении тарифов. Рассмотрение 
дела о нарушении со стороны компа‑
нии «Россети Московский регион» на‑
значено на 15 февраля, следует из ма‑
териалов ФАС от 29 декабря 2021 года 
(есть у „Ъ“).

ФАС выдала предписание о сни‑
жении тарифов ОКЭС, подтвердили 

„Ъ“ в службе, кроме того, «также вы‑
явлены нарушения со стороны „Рос‑
сети Северный Кавказ“». В «Россетях» 
сообщили „Ъ“, что в октябре 2021 
года компания вместе с ФАС разра‑
ботала методику расчета стоимости 
услуг на размещение ВОЛС: «Это по‑
зволяет оптимизировать затраты 
операторов на развитие».

Снижение тарифов на доступ 
к опорам ЛЭП облегчит обеспече‑
ние связью труднодоступных райо‑
нов, подключение к интернету соци‑
ально значимых объектов и переход 
к стандарту связи следующего поко‑
ления, считают в МТС. В «МегаФо‑
не» говорят, что снижение тарифов 
«Россетей» позволит операторам вло‑
жить дополнительные средства в раз‑
витие инфраструктуры, «от чего вы‑
играют в первую очередь абоненты».

Этот шаг «Россетей» в Москов‑
ском регионе очень важен, посколь‑
ку здесь работает более 300 опера‑
торов, их потребность в доступной 
инфраструктуре высока, подчерки‑
вает гендиректор «Ордерком» Дмит‑
рий Галушко: «На операторах ле‑
жит большая финансовая нагрузка: 
от трат на „закон Яровой“ до раз‑
мещения своих сетей». Все это вли‑
яет на тарифы, подчеркивает экс‑
перт. По его мнению, снижение цен 
на доступ к опорам ЛЭП «приостано‑

вит повышение цен для абонентов». 
Операторы в Московской области 
начнут активнее подключаться к ин‑
фраструктуре ЛЭП, что способству‑
ет росту проникновения интернета 
в коттеджных поселках, где пока под‑
ключения составляют десятки тысяч, 
полагает гендиректор агентства «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов.

Однако электроэнергия и доступ 
к опорам — незначительная часть 
конечной стоимости услуг операто‑
ров, подчеркивает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин: 
«Цены продолжат расти, потому что 
увеличиваются другие статьи рас‑
ходов». В лучшем случае снижение 
цен на услуги связи может составить 
5–7%, причем оно будет обусловлено 
скорее конкуренцией, нежели же‑
стом доброй воли со стороны моно‑
полии, полагает управляющий парт‑
нер группы Veta Илья Жарский.

Однако эксперт не считает шаг 
оператора бесполезным: «ВОЛС 
на ЛЭП не создает почти никакой 
дополнительной нагрузки и помех 
в силу принципа его работы. Поэто‑
му, если ставить целью распростра‑
нение доступа в интернет в отда‑
ленных регионах, стоит и дальше 
снижать тарифы на размещение 
на опорах».

Татьяна Исакова

Тарифы прогнулись под опорами
«Россети» снижают цены на допуск провайдеров связи к своей инфраструктуре

В прошлом году на 2,6 млрд за‑
казов выявлено 7 тыс. наруше‑
ний, то есть для решения проблем 
с 0,0003% нарушений предлагается 
без суда блокировать любой ресурс, 
говорит президент АКИТ Артем Со‑
колов: «Если проводить аналогию 
с офлайн‑розницей, это все равно 
что закрыть всю сеть из‑за одного 
просроченного сырка». 

В Wildberries говорят, что зако‑
нопроекты нуждаются в доработ‑
ке, так как блокировка всего сайта, 
а не конкретной страницы с несер‑
тифицированным товаром,— из‑
быточная мера. «Неосторожное 
регулирование может отразить‑
ся на работе десятков тысяч пред‑
принимателей, продающих това‑
ры на маркетплейсах»,— отмечают 
в «Яндексе». В Ozon считают, что 
надо рассматривать альтернатив‑
ные механизмы борьбы с несерти‑
фицированной продукцией, вклю‑
чая систему маркировки. 

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка считают, что первый зако‑
нопроект был частью нашумев‑
шей кампании производителя 
БАДов «Эвалар» против американ‑
ского маркетплейса iHerb. Рассма‑
тривать инициативу депутатов как 
проекцию интересов тех или иных 
участников рынка неуместно, уве‑
ряет председатель совета директо‑
ров «Эвалара» Наталия Прокопьева. 
Сама она видит «объективные осно‑
вания у предлагаемого регулирова‑
ния на фоне цифровой трансформа‑
ции торговли».

Представитель соавтора первого 
документа Сергея Неверова заявил 
„Ъ“, что в его законопроекте речь 
идет только о БАДах. По его словам, 
совместно с Минпромторгом про‑
работана возможность блокиров‑
ки отдельных страниц, а не всего 
сайта, а по предложению Минциф‑
ры из‑под действия законопроекта 
выведены социальные сети. К обсу‑
ждению документа приглашаются 
и представители отрасли, добавил 
он, например, 11 ноября на совеща‑
нии в Госдуме были и члены АКИТ.

Сергей Леонов сообщил „Ъ“, что 
готов к обсуждению инициативы 
и ее доработке с бизнесом на пло‑
щадке Госдумы, но пока таких пред‑
ложений не поступало. Он объяс‑
няет внесение документа, близкого 
по смыслу с проектом Сергея Неве‑
рова и Александра Петрова, тем, что 
у каждого «свое понимание процес‑
са», но допускает возможность сов‑
местных предложений.

Между тем идеи депутатов жест‑
ко критикуют и юристы. Приня‑
тие законопроекта господ Неверова 
и Петрова, по словам партнера юр‑
фирмы «Косенков и Суворов» Дени‑
са Косенкова, просто «недопустимо 
с правовой точки зрения». Если тол‑
ковать проект буквально, то под ог‑
раничения попадает даже та пище‑
вая продукция, которая не требует 
подтверждения соответствия, по‑
ясняет юрист. Он подчеркивает, что 
сама по себе дистанционная торгов‑
ля продуктами питания «не является 
более опасной по сравнении с тради‑
ционной розницей». 

Дмитрий Шестоперов

Сущий БАД

1,8 триллиона 
рублей превысил  
российский рынок  
телекоммуникаций 
в 2021 году,  
по оценке агентства 
«ТМТ Консалтинг»
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На Netflix вышел неторопливый 
шпионский триллер Кристиана 
Швохова «Мюнхен: На грани вой-
ны» — экранизация романа Ро-
берта Харриса о попытке двух 
вымышленных дипломатов, 
британского и немецкого, пре-
дотвратить подписание Мюн-
хенского соглашения 1938 года. 
Явленная авторами трактовка 
всем известных событий крайне 
удивила Юлию Шагельман. 

нимать триллер, ко-
торый должен держать зрителя 
в напряжении и удивлять неожи-
данными поворотами, на основе 
исторических событий, исход ко-
торых известен,— задача не самая 
простая. Роману Полански, экра-
низировавшему в 2019 году другой 
роман Харриса, «Офицер и шпион» 
о деле Дрейфуса, удалось с ней спра-
виться. Он не только представил 
глубокое исследование психоло-
гии человека, втянутого в конфликт 
между долгом, честью и правдой, 
но и заставил зрителей буквально 
грызть ногти от волнения: удастся 
ли полковнику Пикару доказать не-
виновность оболганного капитана 
Дрейфуса. 

Немецкий режиссер Швохов, 
главным достижением которого до 
сих пор была постановка несколь-
ких эпизодов сериала «Корона», бе-
рется за не менее богатый матери-
ал. В его фильме решается судьба не 
одного человека, а всего мира, но 
зависит она от двух таких же, как 
Пикар, простых госслужащих: бри-
танца Хью Легата (Джордж Маккей) 
и немца Пауля фон Хартмана (Ян-
нис Нивёнер). Здесь вам и государ-
ственные интриги, и переговоры 
на самом высоком уровне, и смер-
тельная опасность, которую несет 
обладание всего лишь одним лист-
ком бумаги, и дружба, преодолева-
ющая границы и политические раз-
ногласия, и снова конфликт между 
формальным пониманием патри-
отического долга и его истинным 
значением. Увы, Швохов и автор 

сценария Бен Пауэр безнадежно 
увязают в многочисленных смы-
слах своей истории, сводя их порой 
до совсем уж примитивного набора 
штампов, так что в итоге не выхо-
дит ни захватывающей шпионской 
многоходовки, ни впечатляющего 
урока истории. 

С главными героями мы знако-
мимся в небольшом прологе. 1932 
год, Хью, Пауль и его подруга Лена 
(Лив Лиза Фрис), которой отводит-
ся функция прелестного видения 
в голубых шелках, вместе изуча-
ют в Оксфорде филологию, пьют 
шампанское на берегу Темзы и, как 
положено молодым людям во все 
времена, страстно спорят о буду-

щем. Пауль, пожалуй, слишком 
страстно увлечен идеями герман-
ского величия, но пока единствен-
ное, что разделяет друзей,— это 
британская сдержанность в проти-
вовес континентальной эмоцио-
нальности. Смех, шутки, поцелуи, 
раскуренная на троих сигарета — 
ремарковское настроение этой сце-
ны подчеркивает то, что зрители, 
в отличие от этих ребят, прекрасно 
знают, какое будущее их на самом 
деле ждет. 

Спустя шесть лет мир готовит-
ся к войне: Гитлер обещает ввести 
войска в Судетскую область, Бри-
тания и Франция обеспокоены 
тем, что, вероятно, придется что-то 
по этому поводу делать. В Лондо-
не витрины и памятники закры-
ты мешками с песком, в небе па-
рят дирижабли противовоздушной 
обороны. В Берлине на улицах тол-
пы людей в форме, а на стенах ан-

тисемитские лозунги (хотя вряд ли 
призыв «убираться в свой Иеруса-
лим» был тогда актуален). Хью слу-
жит секретарем у премьер-минист-
ра Невилла Чемберлена (Джереми 
Айронс) и препирается с женой 
(Джессика Браун-Финдли), которая 
считает, что он слишком много ра-
ботает и слишком мало внимания 
уделяет семье. Пауль, в свою оче-
редь, занимает не вполне отчетли-
вый пост в немецком МИДе: вроде 
бы невысокий, но достаточно важ-
ный, чтобы участвовать ни много 
ни мало в заговоре против Гитле-
ра (Ульрих Маттес),— если верить 
фильму, такое было возможно уже 
в 1938-м. О том, что сталось с Леной, 
мы узнаем, только когда фильм пе-
ревалит за середину,— тогда же вы-
яснится, что она еврейка, так что 
ей, понятно, повезло меньше всех. 
Впрочем, евреи интересуют авто-
ров фильма только как символи-

ческое напоминание о том, что на-
цисты были очень плохие. 

В руки Пауля попадает важней-
ший документ, доказывающий, что 
Гитлер не остановится на аннексии 
Судет,— протокол заседания рейхс-
канцелярии, где подробно излага-
ются планы завоевания Европы. Его 
надо срочно передать британцам, 
и такая возможность предоставля-
ется, когда все фигуранты, начиная 
с руководителей Германии, Брита-
нии, Франции и Италии и заканчи-
вая нашими героями, собираются 
в Мюнхене для переговоров о Судет-
ской области (представителей Че-
хословакии, как известно, не при-
гласили, о чем в фильме все-таки 
упоминается, но как-то вскользь). 
За этим последуют долгие хожде-
ния по плохо освещенным кори-
дорам, конспиративные встречи 
в пивной, передача конверта с бу-
магами по рукам и много-много ре-

чей о политике и патриотизме — 
схематичное и сильно упрощенное 
изложение романа Харриса, кото-
рое авторы не сумели обложить ки-
нематографическим «мясом».

Единственный небанальный ас-
пект фильма, сохранившийся от 
литературного первоисточника,— 
это образ Чемберлена. В истори-
ографии и поп-культуре он обыч-
но предстает почти выжившим из 
ума стариком (или в лучшем слу-
чае наивным политиком устарев-
шей формации), недооценившим 
Гитлера и принявшим ряд ошибоч-
ных, если не преступных решений, 
к которым относится и Мюнхен-
ское соглашение, ведь его считала 
«сговором» не только советская про-
паганда, в Чехии этот документ ина-
че как «предательством» не называ-
ют. В «Мюнхене…» же он — мудрый 
государственный деятель, главной 
ценностью для которого является 
сохранение мира, ради чего он го-
тов пойти на необходимые жертвы 
(то, что жертвы будет приносить не 
его страна, а другие, конечно, пе-
чально, но такова «политическая 
реальность»). На протяжении всей 
картины он предстает самым раз-
умным и заглядывающим на два 
шага вперед участником событий — 
и действительно спасителем Евро-
пы от войны, пусть и ненадолго. 

Эту весьма лестную трактовку, 
с которой вообще-то не были соглас-
ны даже сами британцы, начиная 
с Черчилля, окончательно подкре-
пляют финальные титры, сообщаю-
щие, что Мюнхенское соглашение 
дало Британии необходимую пере-
дышку, чтобы мобилизоваться, до-
говориться с союзниками и в конеч-
ном итоге выиграть войну,— ложь 
настолько беспардонная, что про-
буждает от сна, в который могут 
погрузить два предыдущих тяго-
мотных часа. Историю пишут побе-
дители — и понятно, кого считают 
победителями авторы картины, по-
сле всех произнесенных в ней ло-
зунгов о мире и гуманизме начисто 
забывшие о миллионах людей, чьи 
жизни были погублены подписями 
в Мюнхене. Ведь им всего-то при-
шлось потерпеть, пока не явились 
спасители.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Их вопрос к Чемберлену
Мюнхенский сговор в драме Кристиана Швохова «Мюнхен: На грани войны»

Английский национальный ба-
лет под руководством Тамары 
Рохо показал в лондонском «Ко-
лизеуме» премьеру «Раймонды» 
Александра Глазунова, чуть бы-
ло не сорвавшуюся из-за кови-
да. О том, чем обернулся экс-
перимент Рохо по актуализации 
классического балета Петипа,— 
Сергей Конаев.

том, что Тамара Рохо (вместе 
с драматургом Люсиндой Коксон) 
решила переписать сюжет «Раймон-
ды», гораздо больше традиции, чем 
вызова: у хореографов такое жела-
ние впервые возникло уже спустя де-
сять лет после премьеры 1898 года. 
Из золотого набора must have балет-
ной классики, созданного в 1890-е 
годы Мариусом Петипа (и Львом 
Ивановым) по заказу и при участии 
директора Императорских театров 
Ивана Всеволожского, «Раймонда» 
казалась наиболее противоречивой 
и наименее подходящей для возоб-
новления в нетронутом виде. Сце-
нарий Лидии Пашковой, к которо-
му Всеволожский и Петипа тоже 
приложили руку, был очень воль-
ной интерпретацией истории Кре-
стовых походов и средневековой 
легенды о Белой даме, которая тут 
изображалась не вестницей смерти, 
а покровительницей рода, предосте-
регающей об опасности и вмешива-
ющейся в ход поединков. Опасность 
для графини Раймонды представ-
лял сарацинский рыцарь Абдерах-
ман, который являлся в ее замок 
незваным, обольщал роскошными 
подарками и жгучими танцами сво-
их рабов, а когда и это не впечатля-
ло героиню, приказывал похитить 
ее силой. Похищение срывало появ-
ление жениха графини, рыцаря-кре-
стоносца Жана де Бриенна, который 
при помощи Белой дамы одерживал 
над сарацином верх в поединке, на 
этом история кончалась, а начина-
лись танцы — Венгерское гран-па, 
одно из лучших и поэтичнейших 
творений Петипа-хореографа.

В XX веке на Западе к «Раймонде» 
обращались редко, и событием ста-
ла только версия Рудольфа Нуреева, 
в которой Абдерахман выведен едва 
ли не главным героем и практически 

альтер эго постановщика. Нуреев 
восхищался Абдерахманом как вар-
варом, ворвавшимся в чинно-благо-
родный мир, чтобы ослепить его зо-
лотом, заставить трепетать в ужасе 
и восторге, присвоить Раймонду, так 
же как сам Нуреев присвоил поверх-
ностно знакомую ему по Кировско-
му театру постановку Константина 
Сергеева. В XXI веке поворотным со-
бытием в сценической истории это-
го балета стала ошеломлявшая ви-
зуально и музыкально реставрация 
оригинала Петипа—Всеволожского, 
предпринятая Сергеем Вихаревым 
и Павлом Гершензоном для «Ла Ска-
ла» и возвращавшая хорошо задоку-
ментированному подлиннику мас-
штаб события искусства. 

Оба подхода — экзотизирующий 
у Нуреева и реставраторский у Виха-
рева — были неприемлемы для Та-
мары Рохо, но с обоими же она не мо-
гла не считаться. 

На вопрос, чем именно «Раймон-
да» может покоробить современно-
го зрителя, Рохо ответила: противо-
поставлением Запада и Востока, а по 
факту получилось — тем, как изобра-
жены соперники-мужчины. Этим 
обусловлен перенос действия во 
времена Крымской войны, где Вели-
кобритания, Франция и Османская 
империя были союзниками против 
России. Новая сюжетная концепция 

последовательно проведена в мизан-
сценах, в отказе от предписанных му-
зыкой характеристик героев, в том, 
что не Абдерахман является к Рай-
монде в замок, а она с другими — 
к нему на вечеринку в палатку, в том, 
что фортепьяно в гран-па заменено 
на цимбалы как бы в попытке выя-
вить тягуче-восточное звучание в му-
зыке, которая по умолчанию воспри-
нимается как благородно-западная.

Эпоха дала Рохо и Коксон повод 
связать образ Раймонды с фигурой 
Флоренс Найтингейл, знаменитой 
английской «леди с лампой», сестры 
милосердия и общественной дея-
тельницы, чьими личными усили-
ями полевые госпитали перестали 
ассоциироваться с местом, где стра-
дают не от ран, полученных в бою, 
а от болезней и унижений, и чье имя 
снова оказалось на слуху в Великоб-
ритании во время пандемии. Соот-
ветственно, подруги Раймонды тоже 
стали сестрами милосердия, чтобы 
аудитория увидела в них предшест-
венниц нынешних медсестер, геро-
инь борьбы с ковидом.

Поглощенные этими задачами, 
Рохо и Коксон не заметили, что ре-
актуализировали бесславную и бес-
смысленную со всех сторон бойню 
как импозантный парад (в чем также 
немалая заслуга отличных костюмов 
Энтони Макдональда), свели значе-
ние миссии Найтингейл к чисто де-
коративному, используя ламповый 
фонарь, с которым она обходила не-
счастных больных, как предлог для 
танцев и игры света, а также уничто-
жили немалый феминистский по-
тенциал оригинала. 

Дело не только в том, что «Рай-
монда» — это завуалированный ав-
топортрет Пашковой, которая была 
незаурядной личностью, путешест-
венницей, членом Французского ге-
ографического общества, писатель-
ницей, рассказавшей о своем опыте 
в книгах о Востоке и о разводе в Рос-
сийской империи. Там, где у Петипа 
Раймонда-балерина на сцене одна, 
независимая, самодостаточная, во 
всем блеске мастерства и в пачке 
как условной униформе, героиня 
Рохо (Сиоре Касе) показана в платье 
и в окружении двух достойнейших 
офицеров, Джона де Брайана (Исаак 
Эрнандес) и Абдура Рахмана (Джеф-
фри Кирио), чувства которых она бо-
ится задеть. Джон и Абдур при этом 
отлично ладят, так что дело в итоге 
обходится даже без дуэли. А посколь-
ку никто не умер, то и пантомимные 
переживания Раймонды продолжа-
ются даже на ее свадьбе с Джоном 
в финале — из хореографической 

кульминации балета, сольной вари-
ации Раймонды в гран-па, Рохо сде-
лала па д’аксьон на троих.

Подчеркнуто отказываясь от кон-
цепций Нуреева и Вихарева, Рохо 
осталась в плену их подходов к хо-
реографии. Подлинный текст вари-
аций и ансамблей Петипа Рохо рас-
путывала по хранящейся в Гарварде 
нотации «Раймонды» вместе с Да-
гом Фаллингтоном, американским 
историком балета и специалистом 
по системе Степанова. Часть проде-
ланной работы вошла в спектакль 
и чарует аутентичностью, особенно 
вариация Клеманс из первого акта 
в деликатном исполнении Наташи 
Майр. С другой стороны, нуреев-
ская хореография в «Раймонде» Рохо 
присутствует необъяснимо больши-
ми фрагментами, что не отражено 
в программке (от добросовестно ско-
пированного женского па-де-труа 
в гран-па до вариации Абдура Рахма-
на),— под другую музыку, но в той же 

лексике (вывернутые колени, экс-
прессивно заведенные руки) и с тем 
же развитием. Эклектики добавля-
ют танцы, сочиненные Рохо для Рай-
монды, чьим ночным метаниям в со-
рочке приданы излом и экспрессия 
современного танца, а также псев-
доклассические ансамбли, где тан-
цовщики являются как тени из «Ба-
ядерки», а танцовщицы, держа друг 
друга за руки, составляют узоры и це-
почки, гиперболизирующие схожие 
лейтмотивы хореографии Джорджа 
Баланчина. 

Неудача Рохо никак не дискре-
дитирует идею балета как искус-
ства объединяющего, а не раска-
лывающего аудиторию, занятого 
ответственным самоосмыслением 
настолько же, насколько самосохра-
нением. Она лишь подтверждает пе-
чально известную советскому искус-
ству истину, что конфликт хорошего 
с лучшим — наименее перспектив-
ная форма его осуществления.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Теплая ламповая война
В Лондоне перенесли действие «Раймонды» во времена Крымской кампании

С
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спорт

ИГРЫ-2022

Зимние без снега
Чем грозит изменение климата некоторым видам спорта

Изменения климата грозят в ближайшем будущем значительно 
усложнить проведение зимних Олимпиад и негативно сказаться на 
развитии зимних видов спорта в целом. Об этом говорится в иссле-
довании, проведенном Университетом Лафборо, опубликованном 
в преддверии старта Игр-2022 в Пекине, первых в истории зимних 
Олимпиад, полагающихся практически исключительно на искусст-
венный снег. В отчете, выводы которого подкрепляются ранее про-
веденными исследованиями, отмечается, что уже к середине века 
почти половина из городов, ранее принимавших Игры, будет не в со-
стоянии повторить этот опыт, не сталкиваясь с чрезмерными риска-
ми срыва соревнований.

 
 
 
зменения климата на планете могут привести к тому, что ареал рас-

пространения зимних видов спорта заметно сократится. К таким выводам 
пришла группа исследователей британского Университета Лафборо совмес-
тно с экозащитной группой Protect Our Winters. Публикация исследования 
приурочена к старту зимних Игр в Пекине, церемония открытия которых 
состоится уже 4 февраля.

Пекинские Игры, по мнению авторов доклада, ярко покажут, чего бу-
дет стоить проведение соревнований по зимним видам спорта в будущем. 
Отметим, что грядущая Олимпиада станет первой в истории, по ходу кото-
рой практически не будет использоваться натуральный снег для проклад-
ки трасс. Неожиданностью это не является. Международный олимпий-
ский комитет (МОК) был в курсе, что места для прокладки лыжных трасс, 
предложенные организаторами Игр, малоснежные. Впрочем, у МОК 

в 2015 году, когда определялась столица Олимпиады-2022, особого выбо-
ра и не было — помимо Пекина в финальный тур выборов прошла только 
Астана. На таком фоне заявка китайской столицы смотрелась почти неу-
язвимой. Чтобы все-таки обеспечить снежный покров, китайские власти 
приложили серьезные усилия. Соревнования будут обслуживать более 
ста снегогенераторов, распылять искусственный снег будут с помощью 
трехсот снежных пушек. Все это потребует использования значительно-
го объема воды, электроэнергии и т. д. Сомнений в том, что снег на олим-
пийских трассах будет, мало. Но авторы исследования обращают внима-
ние на то, что проведение турниров на искусственном снегу несет ряд 
угроз, не говоря уже о том, что требует привлечения значительных фи-
нансовых, материальных и людских ресурсов. Ведь искусственный снег 
почти на 30% состоит из льда и на 70% из воздуха. В натуральном снеге со-
отношение иное — 10% на 90%. Как следствие, искусственный снег бо-
лее жесткий, что повышает вероятность получения спортсменами травм. 
К тому же он дольше задерживается в почве, позже тает, что может приво-
дить к подтоплению некоторых районов.

Пекин, однако, трудно отнести к регионам, самой природой предназна-
ченным для зимних видов спорта. Но, как считают в Университете Лафбо-
ро, даже более подходящее географическое расположение не гарантирует, 
что для сохранения возможности заниматься зимними видами спорта не 
придется прибегать к таким же ухищрениям, какие применяют устроители 
Игр-2022. Ну или Олимпиады-2014 в Сочи, где помимо снежных пушек ис-
пользовались еще и запасы снега, сделанные в предыдущий сезон. Авторы 
исследования проанализировали метеоданные, касающиеся погодных усло-
вий в 21 городе, ранее принимавшем зимние Игры (начиная с Шамони, где 
в 1924 году прошла первая зимняя Олимпиада), и пришли к выводу, что к 2050 

году, при сохранении текущих тенденций, только десять из них будут обладать 
подходящими погодными условиями для проведения зимних соревнований.

Выводы, к которым пришли в Университете Лафборо, схожи с резуль-
татами похожего исследования, проведенного канадским Университетом 
Уотерлу. Правда, специалисты последнего рисуют более мрачную карти-
ну. По их мнению, при наиболее негативном сценарии к 2050 году в Аль-
пах, являющихся центром зимнего спорта, из бывших олимпийских сто-
лиц только Альбервиль, расположенный на высоте 2100 м над уровнем 
моря, сохранит условия для занятий зимними видами спорта на откры-
том воздухе. К 2080 году и он такую возможность может потерять. Единст-
венной бывшей олимпийской столицей, способной еще раз принять зим-
ние Игры, останется Саппоро. В отчете Университета Уотерлу отмечается, 
что средняя температура во время зимних Олимпиад неуклонно растет. 
В 20–50-е годы прошлого века она составляла около 0,4°C, в 60–90-е — уже 
3,1°C, а в XXI веке она превысила уже 6°C.

Негативное влияние таких изменений уже чувствуется. Скажем, на ян-
варском этапе Кубка мира по горнолыжному спорту в Загребе высокие тем-
пературы воздуха и плохой снежный покров вынудили организаторов 
отменить состязания в мужском слаломе, после того как по трассе проеха-
ли всего 19 участников — для остальных она стала просто очень опасной. 
У женщин дистанцию одолели 22 из 60 участниц, а победила спортсменка, 
стартовавшая первой.

«Если не принять мер, то многие регионы будут вынуждены распрощаться 
с зимним спортом,— заявил The Guardian представитель Protect Our Winters 
Сёрен Ронге.— Курорты и поселения, расположенные невысоко, почувствуют 
это первыми. Многие уже вынуждены закрываться или снижать активность».

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

FIFA дождалась  
Совета Европы
От федерации требуют ужесточить 
ограничения для агентов

Совет Европы заинтересовался 
пакетом реформ, который раз-
работала и пытается внедрить 
в подведомственном ей виде Ме-
ждународная федерация футбо-
ла (FIFA). Наибольшее внимание 
орган уделил проблеме регули-
рования деятельности футболь-
ных агентов. Как выяснилось, он 
посчитал слишком мягкими ог-
раничения, которые FIFA пред-
лагает наложить на агентов: 3% 
от зарплаты игрока и 10% от сум-
мы трансфера. Между тем даже 
предложения федерации уже 
успели вызвать протест наибо-
лее влиятельных футбольных 
посредников.

 
 
 
здание The Guardian опу-

бликовало выдержки из доклада 
Совету Европы, который подгото-
вил для этого органа его комитет 
по культуре, науке, образованию 
и средствам массовой информации. 
Он посвящен футбольной отрасли, 
а точнее, пакету реформ, которые 
в последние годы активно пытается 
имплементировать головная в ней 
структура. Так, на прошлой неделе 
Международная федерация футбо-
ла объявила о том, что уже со следу-
ющего сезона ужесточает регламент 
по аренде игроков.

В целом одобряя курс FIFA, основ-
ной автор доклада Джордж Фоулкс 
тем не менее выражает несогласие 
с некоторыми ее идеями. А основ-
ной критике, помимо планов по 
проведению чемпионатов мира не 
раз в четыре, а раз в два года, и так 
столкнувшихся с ожесточенным со-
противлением большинства других 
влиятельных в футболе структур, 
включая Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), под-
верглась инициатива, связанная 
с агентским бизнесом, что на самом 
деле довольно неожиданно.

Еще в 2019 году, презентуя свой 
пакет будущих реформ, внедрение 
которых отложила пандемия коро-
навируса, FIFA фактически выдели-
ла этот аспект в качестве централь-
ного. Ключевой пункт программы 
заключался в установлении потол-
ка вознаграждения для посредни-
ков в 10% от трансферной стоимости 
и в 3% от суммы контракта игрока. 
Причем предусматривался запрет 
на получение обоих видов компен-
сации одновременно. В настоящий 
момент, как утверждают источни-
ки „Ъ“ на рынке, «нормальными» 

считаются комиссионные в 10% от 
зарплат игроков, а потолка для ко-
миссионных при осуществлении 
трансферов просто не существует. 
Различные медиаресурсы, напри-
мер BBC, описывая отток средств, 
возникающий из-за посредников, 
приводили такую статистику: в кон-
це прошлого десятилетия, непо-
средственно перед пандемией, на 
оплату их услуг клубы тратили бо-
лее $600 млн за сезон. Причем сум-
ма ежегодно росла.

Помимо тезиса о целесообразно-
сти сокращения оттока денег FIFA, 
объясняя смысл инициативы, ука-
зывала на то, что высокие доходы 
агентов рождают конфликты инте-
ресов. Под ними федерация пони-
мает случаи, когда посредник, по 
сути, сам инициирует переход ради 
получения вознаграждения.

В докладе для Совета Европы, по 
существу, приводятся те же самые 
аргументы, касающиеся необходи-
мости избегать конфликта интере-
сов, «контрактной нестабильности» 
и общего вреда для экономики за-
вышенных и «закрытых» для публи-
ки агентских бонусов. Но Джордж 
Фоулкс настаивает на том, что пред-
лагаемые FIFA меры недостаточны. 
На его взгляд, лимиты вознагра-
ждений должны быть еще жестче. 
Представители профильного коми-
тета Совета Европы даже рассчи-
тали, на их взгляд, оптимальную 
отметку. Они хотят установить пото-
лок для компенсации посреднику 
при осуществлении сделки в разме-
ре $10 млн. То есть новшество кос-
нется крупных (близких по сумме 
к €100 млн или даже превышающих 
ее) переходов, которые осуществ-
ляют исключительно клубы-гран-
ды и флагманы агентского бизне-
са и которые до пандемии успели 
превратиться в довольно привыч-
ное явление.

Нетрудно спрогнозировать, 
что на рынке посредников такую 
трактовку встретят в штыки. Дело 
в том, что даже цифры, предложен-
ные FIFA, вызвали бурю негодова-
ния у его лидеров. В первую оче-
редь протестовал против реформы 
Football Forum — организация, со-
зданная тремя агентами, занима-
ющими ведущие позиции в своей 
отрасли,— Мино Райолой, Жоржи 
Мендешом и Джонатаном Барнет-
том. Она регулярно заявляла о том, 
что нововведения резко снизят эф-
фективность функционирования 
трансферной системы.

Алексей Доспехов

AUSTRALIAN OPEN

Крышевание фаворита
Для выхода в полуфинал Даниилу Медведеву  
понадобилось почти пять часов

Четвертьфинал против канад-
ца Феликса Оже-Альяссима стал 
самым тяжелым для Даниила 
Медведева матчем на нынешнем 
Открытом чемпионате Австра-
лии. В четвертом сете соперник 
имел матчбол, но российскому 
теннисисту по ходу упорнейшей 
борьбы, продолжавшейся 4 часа 
и 42 минуты, все-таки удалось 
добиться перелома и во второй 
раз за карьеру спасти встречу, 
в которой он уступал 0:2 по пар-
тиям. В полуфинале Медведев, 
остающийся главным фаворитом 
турнира, сыграет с четвертой ра-
кеткой мира греком Стефаносом 
Циципасом.

 
 
 
 
 
 
спытания, пройденные 

Даниилом Медведевым в этом велико-
лепном матче, который двукратный 
чемпион Australian Open американец 
Джим Курье назвал лучшим на нынеш-
нем турнире, время от времени выпа-
дают на долю всех великих теннисных 
чемпионов. Но именно в Мельбурне, 
пожалуй, с ними чаще всего приходи-
лось иметь дело Новаку Джоковичу, 
завоевавшему там девять титулов. Не 
случайно, уступив Феликсу Оже-Альяс-
симу две первые партии, россиянин, 
по его словам, задумался: а как бы в по-
добной ситуации поступил железный 
серб? И нашел единственно верный 
ответ на этот вопрос, решив при лю-
бом счете заставить соперника потеть 
до последнего розыгрыша.

Все это Медведев рассказывал уже 
после окончания игры. Но сначала, на 

протяжении ее первых двух часов, Фе-
ликс Оже-Альяссим был очень хорош. 
Ракетка в руках канадца выглядела так 
же органично, как клюшки в руках 
его соотечественников-хоккеистов. 
До игры считалось, что по сравнению 
с Медведевым у Оже-Альяссима есть 
явная слабость — не самый совершен-
ный в техническом отношении удар 
слева. Однако ему удавалось маскиро-
вать ее с помощью острой первой по-
дачи и сильного удара справа.

Медведев же слишком часто гре-
шил обидными ошибками и на фоне 
Оже-Альяссима выглядел нестабиль-
ным. Поэтому, когда в третьем гей-
ме третьего сета соперник зарабо-
тал очередной брейк-пойнт, многие 
подумали, что для главного фавори-
та чемпионата, чьи шансы против 
Оже-Альяссима котировались очень 
высоко, все закончится гораздо рань-
ше, чем можно было предположить.

Медведев, однако, оставил тот 
гейм за собой, а затем, словно награ-
ждая героя за стойкость, на помощь 
пришла погода. В начале тай-брейка, 
когда, выиграв очко на чужой подаче, 
россиянин повел 2:1, начался дождь, 
вынудивший организаторов пере-

крыть корт Рода Лейвера раздвижной 
крышей и включить кондиционеры. 
Потом Медведев назовет этот эпизод 
важнейшим, так как в условиях жары 
и жуткой духоты у него настолько по-
тели ладони, что мяч едва ли не вы-
скальзывал из них при подаче. Хотя 
впереди еще был десятый гейм чет-
вертого сета, в котором будущему по-
луфиналисту понадобилось отыгры-
вать единственный за вечер матчбол.

Но он сделал это твердой рукой, 
подав точнёхонько в самый угол. 
А в одиннадцатом гейме еще и взял 
подачу Оже-Альяссима, который 
из-за усталости немного снизил ка-
чество своих ударов. Правда, пульс 
четвертьфинала и в решающей пар-
тии бился неровно. Во втором гей-
ме Медведеву пришлось спасать еще 
три брейк-пойнта, после чего кана-
дец единственный раз за весь матч 
допустил сразу две двойные ошиб-
ки и снова потерял подачу.

Перед восьмым геймом стало из-
вестно, что Медведев установил лич-
ный рекорд по количеству очков, вы-
игранных в течение одной встречи: 
на тот момент их было уже 166, а в ито-
ге оказалось 182. Последние четыре 
россиянин взял после того, как в де-
сятом гейме отставал 15:40. Это было 
уже самое последнее испытание, вы-
павшее на его долю в данном случае. 
В итоге — 6:7 (4:7), 3:6, 7:6 (7:2), 7:5, 6:4.

Прежде Медведеву лишь одна-
жды удавалось спасать матч, в кото-
ром он уступал 0:2 по партиям. Дело 
было в прошлом году на Wimbledon, 
когда в четвертом круге он сломил со-
противление хорвата Марина Чили-
ча. Это выглядело очень эффектно, вот 
только после поражения от поляка Ху-
берта Хуркача в пятисетовом четверть-
финале россиянин не скрывал, что 

силенок ему все-таки не хватило. Вот 
и сейчас цена победы, достигнутой 
колоссальными усилиями уже за пол-
ночь по Мельбурну после 4 часов и 42 
минут, пока не ясна. По-настоящему 
она станет известна лишь в пятницу, 
когда после дня отдыха Даниил Мед-
ведев, как и в прошлом году, выйдет 
на полуфинал Australian Open против 
Стефаноса Циципаса. Грек, на данный 
момент — четвертая ракетка мира, за 
последние две недели тоже не избе-
жал одного пятисетового марафона, 
но только раньше, в 1/8 финала, встре-
чаясь с американцем Тэйлором Фрит-
цем. А в среду без вариантов подавил 
своей мощью итальянца Янника Син-
нера, замыкающего первую десятку.

Столь успешное выступление 
в Мельбурне прошлогоднего фина-
листа Roland Garros в значительной 
степени следует считать неожидан-
ностью, ведь около двух месяцев на-
зад в Базеле Циципас перенес опе-
рацию на правом локте и поначалу 
шансы на его участие в Australian 
Open были минимальными. Но все 
получилось очень удачно. Циципас 
не просто успел качественно под-
готовиться к турниру. Он, возмож-
но, даже прибавил по сравнению 
с прошлым сезоном. А это значит, 
что перед Медведевым стоит труд-
нейшая задача, даже несмотря на то, 
что в серии личных встреч с Циципа-
сом он ведет со счетом 6:2.

Евгений Федяков

Флагманов агентского бизнеса (на фото: работающий  
с Криштиану Роналду Жоржи Мендеш) не устраивают реформы, 
ограничивающие их доходы  ФОТО SERGIO PEREZ / REUTERS
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1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Стефанос Циципас (Греция, 4)—Янник 
Синнер (Италия, 11) 6:3, 6:4, 6:2. Даниил Медве-
дев (Россия, 2)—Феликс Оже-Альяссим (Канада, 9) 
6:7 (4:7), 3:6, 7:6 (7:2), 7:5, 6:4.

Завтра в 1/2 финала встречаются: Маттео Беррет-
тини (Италия, 7)—Рафаэль Надаль (Испания, 6), 
Циципас—Медведев.

Женщины. Даниэль Коллинз (США, 27)—Ализе 
Корне (Франция) 7:5, 6:1. Ига Швёнтек (Польша, 
7)—Кайя Канепи (Эстония) 4:6, 7:6 (7:2), 6:3.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Эшли Барти 
(Австралия, 1)—Мэдисон Кис (США), Коллинз—
Швёнтек.

Чтобы одолеть Феликса 
Оже-Альяссима, Даниилу 
Медведеву понадобилось 
выиграть по ходу одного 
матча 182 очка, что явля-
ется его личным рекордом  
ФОТО ASANKA BRENDON  

RATNAYAKE / REUTERS
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